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 लोक-सभा

 वृद्ध  होने  के  परिणाम  ।

 २३  १९५५
 (s)  आधिक  तथा  सामाजिक  उन्नति

 की  जांच  ।

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई  |
 जन  संख्या  के  बदलने  से

 (asta  ate  पंडाजी र  जिस  हालत  1

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर  जनसंख्या  सम्बन्ध  रखने

 विश्व  जनसंख्या  सम्मेलन  वाले  का  ननद  कार्यक्रम

 सेवाये ं।
 २०९१,  श्री  कृष्णाचार्य  जोशो  :

 चतुर  कांये-कर्त्ताश्रों  की  भर्ती
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि  १९५४  में  रोम  में  हुए  विश्व  aye  ट्रेनिंग
 ।

 संख्या  सम्मेलन  में  कित  मुख्य  मदों  श्री  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या  मैं  जान

 पर  चर्चा  हुई  थी  ?
 सकता  हुं  कि  इस  सम्मेलन  में  किन  किन

 संचार  उपमंत्री  राज  ॥
 राष्ट्रों  के  प्रतिनिधि  उपस्थित  थे  ।

 बहुत  से  विषयों  पर  कई  बार  बहस
 श्री  राज  बहादुर  :  इस  सम्मेलन  में

 इनमें  कुछ  तो  बिलकूल  तांत्रिक  थे  शौर  लगभग  ७०  राष्ट्रों  के  प्रतिनिधि  उपस्थित

 दूसरे  जनता  के  हित  के  लिये  थे  ।  बहस  थे  जिनमें  स्वतंत्र  अथवा  अस्वतंत्र  दोनों

 के  लिये  कुल  २८  बैठकें  हुई  कौर  बातें  प्रकार  के  राष्ट्र  सम्मिलित  |  उनमें

 aa  तीन  घंटे  की  at  बैठकें  जिनमें
 मुख्यतः  यूनाइटेड  पश्चिमी  यूरोप

 बैठकों  के  खास  खास  श्रालोचताओं  के  के

 नतोजों  पर  दुबारा  किया  गयां  |
 बैड  एस०  एस०

 राष्ट्रीय  शौर  भ्रन्तर्राष्ट्रोय  दृष्टि  से  जो
 बल्गारिया  are  हंगेरी  शादी  आदि

 विषय  महत्व  पूर्ण  उनमें  निम्नलिखित
 q  |

 भी  शामिल थे  =e

 श्री  कृष्णा चा यं  जोबी  :  क्या  में  जान
 मौत  ate  पैदाइश का  झुकाव

 सकता  हूं  इन  विषयों  में  से  कौत  कौन  से

 अन्तर्राष्ट्रीय  ak  कान्त  रिक  विषय  आचरण  में  लाये  जायेंगे
 ?

 एक  स्थान  से  दूसर  स्थान
 को

 श्राना  जाना
 थी  राज  बहादुर  :  जैसा मेंने  निवेदन

 )  किया  इन  विषयों  पर  न  कोई  प्रस्ताव

 जन  संख्या का  भविष्य  हुआ  झर  न  कोई  रिपोर्ट  का  दो
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 वाल  उठा  ।  किन्तु  ama  में  अनुभवों  ९.  डा०  Ho  एन०  दिल्ली

 आफ  दिल्ली at
 आसमान

 प्रदान  हु  आ  कौर  उन  अनुभवों

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  एक  बात
 १०,  डा०  एल०  डी०  ate

 स्पष्ट  रूप  स  सब  के  सामने  आयी कि  कौन  इंडिया  केंसर  रिसर्च  बम्बई

 से  वैज्ञानिक  ढंग  या  आधार  पर  कोई  भी
 ११.  श्री  frais  यू ०  गोल

 सरकार  या  पब्लिक  बाडी  नीति  सम्बन्धी
 पूना

 निर्णय  सकती है  ।  दूसरे  जनसंख्या  की

 २  श्री  एस०  कार  मिनिस्ट्री
 दिशा  में  एक  ढंग  ae  तरीके  से  खोज  अ्रौर

 आफ  फूड  एंड  एग्रीकल्चर
 अन्वेषण  किया  इसको  भी

 प्रोत्साहन
 मिला  ।  १३,  डा०  वी ०  प्लानिंग  कमी दान  1:

 बुनियादी  स्कूल
 सेठ  अचल  सिंह  क्या  माननीय  मंत्री

 *
 २०९२,  श्री  झूलन  सिह

 :  नया  शिक्षा
 महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गवर्नमेंट आफ  इंडिया  की  कौर  से  इस
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५४-

 क्रेंस  में  किस  ने  प्रतिनिधित्व
 किया

 ?  ५५  में  बिहार  राज्य  को  वर्तमान  प्रायमरी

 श्री  राज  बहादुर  :  इनमें  से  तीन तो  लिये  कितनी  धन  राशि  दी  गई  हू  ?

 सरकारी  सज्जन  थे  जिनको  सरकार  a
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  (3to

 मनोनीत  किया  ar  भ्र  दोष  अपनी

 एम०  एम  ०  :  रे,८  ५,५६0
 ४

 रुपये
 गत  हैसियत  से  गये  थ  लेकिन  वे  भी

 स  देश  की  तरफ  से  गये  थे  ।  इनमें
 माननीय  सदस्य  की  सूचना  के  लिये  में  यह

 बता  कि
 रे,८  ५,६०४  रुपये  की

 यह
 धन

 राशि  बिहार  सरकार  को  आठ  आरम्भिक

 १.  डा०  लंका  सुन्दर  एवं  पी
 ०

 पाठशालाश्रों  को  बुनियादी  स्कूलों  में

 R,  डा०  के  ०  al  ०  क०  ई०  बदलने  wit  ३९९  बुनियादी  स्कूलों  में

 डी०  जी०  एच०  मिनिस्ट्री  आफ  सुधार  करने  के  लिये  स्वीकृत  की
 गई  ह

 इस के
 अतिरिक्त  ४३,१३३  रुपय

 की
 हेल्थ

 एक  कौर  राशि  बिहार  सरकार  को  ad-

 ३.  श्री  एस०  आर०  डाइरेक्टर
 मान  प्रारम्भिक  पाठशालाओं  को  बुनियादी

 लेब  *
 बारे

 स्कूलों  में  बदलने  के  लिये  प्रशिक्षित

 ४.  प्रो०  एस०  चन्द्रशेखर  व्यक्तियों  को  काम  में  लाने  के  हेतु  बुनियादी

 प्रशिक्षण  विद्यालयों  को  खोलने  या
 ५.  श्री  अजित  दास  आई०

 एस०  आई०
 सुधारने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  दी

 a
 a  |

 ६.  श्री  डी०  ato  आई०

 एस०  आई ०,  कलकत्ता
 श्री  झूलन  सिह  :  क्या  सरकार  को

 बिहार  सरकार  से  इन  स्कूलों  के  बुनियादी
 9,  प्रो०  के ०  बी०  मानव

 स्कूलों  में  बदले  जाने  के
 शय  की  प्रगति

 क
 ~

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त प्रो०  डी०  एन  ०  लखनऊ

 हुआ है  ? यूनिवर्सिटी



 मौखिक  उत्तर  २३  सितम्बर  १९५५  मौखिक  उत्तर  Roh Roky

 डा०  एम०  एम०  दास  :  कभी  दो  मूर्तियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  में  क्या

 दिन  पूर्व  ही  हमें  बिहार  सरकार  से  तार  निर्णय  किया  है  ?

 द्वारा  उत्तर  प्राप्त  gar  है  जिसमें  उन्होंने  शिका  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम

 हमें  सूचित  किया  है  कि  पांच  साधारण  एम०  :  यह  मामला  wat

 आरम्भिक  पाठशालाओं  को  बुनियादी  स्कूलों  धीन है  ?

 में  बदल  दिया  गया  है  |
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  पिछली  बार

 हमें  यह  बताया  गया  था  कि  राज्य  सरकारों
 थ्रो  विभूति  मिश्र  :  क्या

 ८
 सरकार  को

 की  समितियां  प्राप्त  हो  गई  हें  ।  क्या
 पता  है  कि  महात्मा  जी  ने  बुनियादी

 शिक्षा  सिद्धान्त  रखा हें
 उस  FT  वह

 '
 सम्मितियां  परस्पर  विरोधी  aire

 शतांश  भी  इन  स्कूलों  में  पालन  नहीं
 यदि  तो  fata  किस

 तरहा
 किया

 जायेगा  ?
 होता हैं  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  हमारा  यह
 डा०  To  To  दास

 :  जहां  तक
 कहना  नहीं  हे  कि  वह  परस्पर  विरोधी

 हमें  ज्ञात है  उसे  कार्यान्वित  किया  जा
 पर  वह  एक  दूसरे  से  चित्रित  अवध्य

 रहा है
 ।

 हूं  ।  कुछ  राज्य  हटाये  जाने  के

 श्री  ato  एस०  मरतीं  क्या  सभी
 पक्ष में  कुछ  आंशिक  रूप  से  हटाये

 जाने  के  पक्ष  में  हे
 a

 कुछ  ने  कहा
 स
 ष् आरम्भिक  पाठशालाओं  को  बुनियादी  स्कूलों

 में  बदलने  के  लिये  कोई  समय  सीमा  कि  वह  सरकार  की  नीति  से  पथ

 रित  की  गई  ate  यदि  तो  क्या  प्रदर्शित  होंगे  ।

 प्रगति  हुई  है  ?
 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  नया  भारत  कें

 ~
 विख्यात  इतिहासकारों  से  इस  मामले  में

 डा०  एम०  एम०  दास  :  अभी  उस
 परामर्श किया  गया  हे  ?

 दिन  मेंने  उत्तर  दिया  था  कि  हमें  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  में  अपन  लक्ष्यों  को  डा०  एम०  एम०  दास  :  हमने  इस
 ७

 कम  करना हैं  कौर  मेंने  यह  कहा  था  कि  देश  के  fer  इतिहासकारों  स  इस

 अगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  समस्त  प्रीत  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  नहीं  किया

 म्भिक  पाठशालाओं  की  कुल  संख्या  के  एक  यदि  मेरी  स्मरण-शक्ति  मुझे

 चौथाई  को  बुनियादी  स्कूलों  में  बदला  धोखा  नहीं  देती  कछ  मास  पूर्व  एक

 जायेगा  ।  विख्यात  इतिहासकार सर  यदुनाथ  सरकार

 ने  कुछ  समाचार  पत्रों  में  एक  पत्र  प्रकाशित

 मूर्तियां  कराया  था  जिस
 में  उन्होंने  कहा  कि

 यह  मूर्तियां  इत्यादि  इतिहास  की  थाती

 *२०९३,  श्री  एस०  सो०  सामन्त
 हें  और  ऐतिहासिक  स्मारकों  की  भांति

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १८  WQUY  को

 दिये  गये  तारांकित  set  संख्या
 इनका  परिरक्षण  किया  जाये  ।

 २३६२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |

 |

 करेंगे  कि  सार्वजनिक  स्थानों  पर  स्थापित  भी  राघवाचारी  :  में  एक  परन  पूछना

 विदेशी  शासकों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  की  चाहता  श्रीमान्  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  ग्रसते  प्रश्न  यदि  सभी  फ़ौजी  पैरों  पर

 को
 ले  रहा  हूं

 ।  नया  पेन्शन  कोड  लागू  कर

 तो  कितना  सालाना  फ़ालतू  खरच

 yard  सैनिकों  को  पेन्दा नें

 इसका  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  हे
 श्री  भक्त  ददन  कया

 ी

 मंत्री  ae  की  कृपा  करेंगे  भी  भवत  दोन  माननीय  मंत्री

 कि
 महोदय  के  उत्तर  से  स्पष्ट  कि  सभी

 क्या  यह  सच  कि  भूतपूर्व
 वर्गों  के  भूतपूर्व  सैनिक  पेन्दा नरों  को  न्यू

 नाकों  से  भारत  सरकार  को  इस  आदाय  पेन्शन  कोड  सुविधा  नहीं  दी  जा  रही

 है
 ।

 क्या  इसका  यह  ह  जाय की  पिटीशनें  प्राप्त
 हुई  हैं

 कि  नये  पेन्शन

 कोड का  लाभ  उन्हें  भी  प्रदान  क्या  कि  उन्हें  इसलिए  दण्ड  दिया  जा  रहा

 है  कि  उन्होंने  पहले  भ्रंग्रेजों  की  सेवा  की

 यदि  तो  उस  पर  क्या
 थी ?

 निश्चय  किया  गया  कौर
 अध्यक्ष  महोदय  :  आंध्र  यह

 सब  भूतपूर्व  सैनिकों  को
 सवाल नहीं  उठता  ।

 बढ़ी हुई  दरों पर  पेन्शन  दी  जाएं  तो

 सालाना  कितना  अतिरिक्त  व्यय  करना
 श्री  भक्त  क्या  गवर्नमेंट  ने  इस

 पड़ेगा ?
 सुझाव  पर  भी  विचार  किया है  कि  यदि  सब

 पेंशनरों  को  ae  सुविधा  नहीं  दी  जा

 रक्षा
 उपमंत्री  .  सकती  तो  कम  से  wa  उन  पेंशनरों  को

 जी  हां  ।
 तो  यह  सुविधा  दे  ही  दी  जाय  जो  कि

 १५  १९४७  के  बाद  पेन्शन  पर जो  परमानेन्ट  रेगुलर  कमीशंड

 अफ़्सर  श्र  अफसरों  से  निचले  पदों  पर  गये  वह  स्वतन्त्र  भारत  की

 नागरिकता का  रसास्वादन  कर  सके  ? काम  वाले  सेनिक  अक्तूबर
 ५

 १९४७  तथा  २३१  मई  १९५३  के  बीच में  सरदार  मजीठिया  काफी  विचार

 डिसएबुलमेन्ट  या  मृत्यू  को  कारण  लिस्ट
 के  बाद  यह  फैसला  किया  गया  इग्नोर

 से  निकाले  गए  उनकी  डिसेबिलिटी
 इसमें  अब  कोई  फ़क़  नहीं  पड़  सकता  |

 फ़ैमिली  पेन्शन  ae  भत्तों  के  लिए

 नये  पेन्शन  कोड  के  नियम  तथा  दर  लागू
 सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  सरकार

 कर  दिए  गये  हें  ।  अस्थायी  कमीशन  प्राप्त  अफ़सरों  को  पेन्शन

 दरों  को  पुनरीक्षित  करने  की  प्रस्थापना

 ष  अफसरों  से  निचले  पदों  पर  काम
 करती  है  क्योंकि  कमीशन  प्राप्त

 करने  वाले  सेनिक  २६  जनवरी  १९५०
 अफ़सरों  और  अस्थाई  कमीशन  प्राप्त

 तथा  २३१  मई  PXR  क
 ५

 बीच  में  साधाਂ
 भक्त सरों  की  दरों  में

 बहुत  विभिन्नता

 रण  स्पेशल  पेन्शन  या  मास्टरिंग  है
 ?

 wise  पैदा  देकर  सेना  से  निकाले  गय

 सरदार  मजीठिया  :  अस्थायी  कमीशन उनको  tar  नेम  कुछ  ऐड  हाक  बढ़ती

 की  गई  है  ।  प्राप्त  अफ़सर  बहत  ही  अस्थायी  आधार
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 रन
 पर  ma  थे  कौर  प्रारम्भ  में  उनको  श्री  आर  एन०  सिह  वह  वायुयान

 कितना  पुराना  था
 ?

 क्या  वह  पुराना निवृत्ति  वेतन  दिये  जाने  का
 कोई

 विचार

 नहीं था  यान था  ?

 के
 श्री  जीत  क्या  मे  पूछ  सकता

 सरदार  मजीठिया  :
 वायुयान

 पुराने  होने
 का

 कोई  नहीं  है
 ।  वायुयान

 हूं  कि  जो  बैनिफ़िट्स  दिये  गये  हैं  उसमें  जो

 बिल्कुल  नया  था  ।  वह  वैम्पायर  वायुयान रियासतों  के  साबिका  फ़ौजी  थे  उनको  भी

 था  |
 शामिल  किया  गया  है

 ?

 सरदार  मजीठिया :  यह  तो  उन

 श्री  जी०
 एस०

 क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि  भारतीय  वायु बल  में  प्रशिक्षित

 फ़ौजियों  के  लिये  है  जो  इंडियन  आर्मी  में  चालकों  में  से  दस  प्रतिशत  अरपना  प्रशिक्षण
 सव  करते थे

 समाप्त  करने  के  दो  वर्ष  के  भीतर  मृत्य

 का  शिकार  हो  जाते  शर  यदि  at,  तो  यह श्री  जीत  सिह
 :

 में  पूछना  चाहता

 हु  कि  इसमें  रियासतों  के  भी  फ़ौजी  शामिल  अंकड़े  अन्य  देशों  के  आंकड़ों  की  तुलना  में

 किये  गये  ह  या  नहीं  ?  कैसे  हैं ?

 सरदार  मजीठिया  :  मझे  यह  पिता
 सरदार  मजीठिया :  में  ने  कहा  है

 कि  सभी  रियासती  फ़ौजी  जो  हैं  उन  सभी  नहीं  है  कि  दस  प्रतिशत  चालक  मृत्यु  का

 ने  इंडियन  आर्मी  में  नौकरी  नहीं  की  है  ।  शिकार
 हो

 जाते  हूँ
 ।

 आंकड़ों  के  सम्बन्ध

 तो  वहू  लाज़िमी  तौर  पर  उन  में  नहीं  है  ।  में  मुझे  कुछ  है
 ।

 परन्तु  हमारी  मृत्यु
 दर  संसार  के  अन्य  भागों  की  वायु-सेवाओं

 की  अपेक्षा  किसी  प्रकार  से  भी  अधिक  नहीं
 वायु  दुर्घटनायें

 है  ।

 FQRORS. att  रघुनाथ  सिह  क्या

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  इस  बात  को
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  जैट  वायुयान  इंगलैंड

 की
 हैविलैंड  फैक्टरी

 से  मंगाये गये
 क्या

 क्या  यह
 सच

 है  कि
 &

 जुलाई

 १९४५५  को  हैदराबाद  से  कोई  ६४  मील  हमारे  मिक  नाकों  को  इंगलैण्ड  भेज  कर

 दूर एक  एक  सीट  वाला  जैट  वायुयान  टूट  मरम्मत  की  देख  भाल  करने  इंगलैण्ड

 कर  गिर  पड़ा  था  ;
 जा

 कर  स्वयं  उसी  फैक्टरी  में  वायुयान की
 सर्वाधिक  पड़ताल  करने  के  लिये  भेजने  के

 यदि  तो  इस  gem  के
 कोई  प्रयत्न किये  गये  हैं  जिससे कि  इन

 कारण क्या  थे  ?  वायुयानों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  जानकारी

 नवीनतम रहे  ?
 रक्षा  उपमंत्री  :

 सरदार  :  हमारे  वायुयान
 जी

 यहां  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट लिमिटेड  में  ही

 नट  विद्या  का  were  करते  qa  जोड़  कर  बनाये  जाते  इसलिये  इंगलैण्ड

 से  हमारे  वायुयानों के  आने  का  कोई  प्रशन समय  चालक  वायुयान  का  नियंत्रण  खो

 बेठा था  ॥  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 में  सभा
 को
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 श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  की  गई  है  ।  यह  विभाग  मुख्य

 वायुयानों  का  सम्बन्ध  है  हमारा  प्राविधिक  कारी  के  पूणे  प्रभार  में  चलता  रहेगा
 ।

 तीन

 उप-प्रमुख '  पदाधिकारी  योजना
 ज्ञान  पूर्ण  रूप  से  नवीनतम  है  ।

 रक्षित  बंक

 तथा  पुनर्सगठन  विभाग  का  प्रभारी

 दूसरा  निरीक्षण  तथा  art  विभाग  का

 और  तीसरा  प्रकाशन  तथा  सामान्य
 २०६६.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वित्त  मंत्री  ४  १९५५  को
 गये

 विभाग का  प्रभारी  होगा ।  अन्य  नगरों
 में

 शाखाएं  खोलने  का  प्रश्न  तभी  उत्पन्न  होगा
 तारांकित  wer  संख्या  ५५६  के  के

 जब  कि  ये  विभाग  किये  करना  अझरिम्भ करें कर
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 देंगे  कौर  कार्य  के  भार  के  अनुसार
 शाखायें

 खोली  जा  सकती  हैं  |
 क्या  भारत  के  रक्षित  बैक  के

 कृषि-ऋण  विभाग  का  तब  से  पुनर्गठन  श्री  एस०  एन०  दास  :
 क्या  रक्षित

 तथा  विस्तार  किया  गया  है  जसा  कि  निदेशन  बैंक  ने  वित्त  शादी  के  wea

 समिति
 द्वारा  सिफारिश  की  गई  थी  1  की  जांच  कर  ली  कौर  यजदि  तो

 शर  सम्बन्ध  में  कितनी
 आवश्यकता  होगी  ?

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  श्री  ए०  सी०  गह  :  कुछ  कमंचारियों

 वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?  की  भर्ती  की  जा  रही  या  कम  से  कम

 उस  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्णय  कर  लिया  गया

 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  (att  ate  भर्ती  शीघ्र  ही  होने  की  ara  की

 ए०  सो०  afat  जाती
 है

 twa  चीजों
 के

 सम्बन्ध
 में  मै

 मे

 भारतीय  ग्राम-ऋण  सर्वोक्षण  की  निदेशन
 प्रश्न  नहीं  समझ  सका  |

 समिति  की  संगत  सिफारिश  रक्षित  बैंक

 ने  स्वीकार  कर  ली  है  कौर  क़ृषि-ऋण  विभाग  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 इस  सम्बन्ध

 के  grist  विस्तार  योजना  में  रक्षित  बैक  कितनी  ufs  व्यय  करेगा  ?

 हाल ही  में  रक्षित  बैंक  के  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा

 भ्रनुमोदित  की  जा  चुकी  है  ।  भारत  का  श्री  Yo  ato  गुह  :  कोई  भी  वित्तीय चके
 रक्षित  बैंक  योजना  को  शीघ्र  ही  कार्यान्वित  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  जितनी  राशि  की

 करने का  प्रयत्न  कर  रहा  है  शर  प्राशि  ग्रा वश्य कता  रक्षित  बैक  निश्चय  ही

 की  जाती  &  कि  वह  are  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।  इस  विभाग को  दे  देगा  ।

 श्री  साबित
 :

 क्या  लड़कों  का  स्कूल श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  विभाग

 की  कोई  नई  शाखा  खोली  गई  यदि
 अथवा  कालेज  खोलਂ  कर  कर्मचारियों  के

 किन-किन  स्थानों  पर  ?  प्रशिक्षण  कीਂ  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न  किया

 1  रहा  है
 ?

 शी
 go

 सी०
 गह

 :
 मैँ  ने  कहा  है  कि

 रक्षित  बैंक  ने  योजना  पर  wit  सहमति  श्री  ए०  सी०  पह  मैं  पहले ही  कह

 चुका  हूं  कि  तीन  नथ  विभागों  में  से  एक दी  है
 ।

 योजना  at  तक  कार्यान्वित नहीं
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 विभाग  ward  सामान्य  की  निक्षेपों  का  विस्तृत  परिमाप  डा०  किंग

 '
 डिवीजन  के  लिए  होगा  जो  जितने  जैसे  प्रमुख  भुतव्वशास्त्री  द्वारा  किया  गया

 की  आवश्यकता  हे  उनक  प्रशिक्षण

 कार्य  आदि  को  देखेगा  ।  में  समझता हूं  डा०  के०  एल०  श्रीमाली :  क्या
 fe  माननीय  सदस्य  यह  जानते  होंगे  कि

 जानकारी  दी  गई  थी  किन्तु
 कमेंचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये--सहकारी  कोचीन  में  कोई  प्रणाली बद्ध  परिमाप

 कार्यकर्ताओं  के  लिए  पहले  से  ही  एक-दो
 नहीं  किया  गया  था  ।  प्रणाली  वद्ध  परिमाप

 स्कूल  हें--एक  प्रशिक्षण  कालेज  पुना  में
 तो  कवल  aS Cot  में  आरम्भ हुआ  था  |

 है भ्रौर  gat  एक  दो  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के

 बारे में  मुझे  कोई  निश्चित  जानकारी  श्री  बी०  पी०  नायर :  इस  बात  को

 नहीं  हैं  । ह  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  केवल  वार का लाई

 की  चट्टान  गें  ही  भूमि  के
 में

 लिग्नाइट
 ३०००  लाख  ea  लिग्नाइट  हैं

 २१००,  श्री  वी०  पो०  नायर :  शर  इस  बात  को  भी  ध्यान में  रखते  हुए
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  asia  कि  सम्पूर्ण  केरला  से  अभी

 तक  टन

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  क्या

 किः

 भी  लिग्नाइट  नहीं  निकाला  गया

 सरकार का  इस  क्षेत्र  के  को  झ्राग्रेम

 (=)  केंद्रीय  सरकार  को  परियोजना  बनाने  का  कार्यक्रम

 वार का लाई  प्रदेश  में  उपलब्ध  लिग्नाइट
 डा०  के ०  एल०  श्रीमाली  :  लिग्नाइट

 निकालने  की  योजना  को  द्वितीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के
 का  अनुमानित  निक्षेप  लगभग  २७६०

 लाख टन  att यह  पता  नहीं कि लिये  त्रावणकोर-कोची
 न  राज्य  सरकार  अथवा

 चावनकोर-कोचीन  क  अन्य  संगठनों  से
 लिग्नाइट  का  काम  कहां  तक

 कोई  आम्यावेदन प्राप्त  हुये  हें  ;  और  पूर्वक  art  बचतपू्वंक  किया  सकता
 a
 a  |

 वार का लाई  प्रदेश  से  आरम्भ

 श्री  वी ०  पी०  नायर  क्या  र  नः
 होकर  उत्तर  की  झ्र  जाने  वाली

 लिग्नाइट  की  geet  का  कोई  विस्तृत
 ने  वरकालाई  उपलब्ध  होने  वाले

 परिमाप  किया  गया  हैं  ?  लिग्नाइट  का  हाल  ही  में  कोई  विलेन  किया

 @  ताकि  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  उसमें
 दिक्षा  उपमंत्री  Fo  एल०

 कितना  एश होता हैं  अर  कितना  पानी : :  जी  नहीं  ।

 डा०  क०  एल०  श्रीमाली  :  जी  हाँ  |
 भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप

 विदेशों  में  भारतीय  विद्यार्थी द्वारा  वार का लाई  प्रदेश  का

 वद्ध  खान  सम्बन्धी  २१०३,  श्री  कफ  ato  सोनिया

 परिमाप  आरम्भ  किया  जां  चुका  है  और
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 झपा
 करेंगे

 का  यं जारी  हे  ।
 कि

 श्री  alo  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  (#)  विदेशों  में  प्राईवेट  तौर  पर

 पढ़ने  वाले  कितने  भारतीय  विद्याथियों को  विदित है  कि  १९२०  में
 ही

 वार का लाई
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 को  PQYW—VE  म  केंद्रीय  सरकार से  है  ।  मुख्य  प्रश्न  को  सम्बन्ध  उन  विद्याथियों

 को  दिये  गये  ऋण  से  हे  जो  विदेशों  में
 वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई  ;

 कठिन  वित्तीय  परिस्थितियों  में  थे  |

 इस  प्रकार  की  सहायता  की

 porte  कितनी  ;  बलों  के  अफसर  कौर  जवाब

 इस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त  श्री  पी०  कुल  करील
 :  कया

 ४७  ot
 करने के  लिये  किन्हीं  शर्तों  को  पूरा  रक्षा  मंत्री यह  बताने  की

 ST  करा  कि

 करना  पड़ता  हैं  और  यदि  तो  उनका  क्या  सशस्त्र  बलों  के  श्रधिकारिंयों

 ब्यौरा  कया  श्र  व  जवानों  की  वित्तीय  दशा  को  सुधारने  के

 लिए  कया  कार्यवाही की  गई  है  ? क्या  विद्यार्थियों को  यह  राशि

 वापिस करनी  पड़ती  हैं  शर  यदि  at  तो  रक्षा  उपमंत्री  :

 के उसकी  UT  क्या  हैं  ?  एक  विवरण  जिसमें  सशस्त्र  बलों

 अधिकारियों  व  जवानों  को  दी  गई
 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 एम०  एम०  :  ५३  ।
 अधिक  महत्व पण  छूटों  का  उल्लेख  लोक

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  |

 ५१,६५३  रू०  ।
 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 तथा  हा  इसका
 श्री  पृ०  Uso  करील  :  क्या  यह  सच

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 हूं  ।
 परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध

 हे  कि  सशस्त्र  सैनिकों  के  अधिकारी  रोक

 कर्मचारी  अपने  वर्तमान  वतन-मान  व  भत्तों
 संख्या  ६०]

 से  प्रसन्न  नहीं  हैं  और  क्या  यह  सच  हैं

 श्री  एक  सो०  सोनिया  :  इस  योजना  कि  भ्रंग्रेजी  शासन  के  समाप्त  होने  से

 को  चालू  हुए  कितने  साल  हुए  हें  ?
 ये  वेत्तन  श्र  भत्ते  पर्याप्त कम  हो  गय  हैं

 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  योजना

 सरदार  मजीठिया  प्रसन्नता
 १९५२-५३  में  चालू  की  गई  थी  ।

 के  बारे  में  कोई  व्यक्ति  उससे  प्रसन्न  नहीं श्री  के०  ato  सोनिया  :  इसमें  जो
 होता  जो  उसे  मिलता  भत्तों  के  कम

 ऋण  दिया  गया  था  उसकी  चुकौती  के  भी

 होने  के  बारे  मैं  यह  कहूंगा
 कि

 वास्तव  में

 कुछ  झांकने  हूं
 ?

 ऋण  का  चुकाना

 दुरू  ह  हे  या  नहीं  ?
 वेतन  भ्र ौर  भत्तों  में  पर्याप्त  वृद्धि  कर  दी

 गई

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  १९५२-५३  में

 श्री  पी०  कल  करोल
 :

 क्या  यह  सच

 कुल  ७,२४६  रुपये  प्राप्त  हुए  ।
 PSXR-UY¥  अवकाश

 में  2,232  रुपये  l
 ~  एडमिरल  पिचें  ने

 १९५४-५५  मं
 प्राप्त  करने  के  पूर्व  वेतन व  भत्तों  के

 २६,१२९  रुपय  ।

 ि
 वर्तमान  मान  के  पुनरीक्षण  करने  के

 at
 अजित  हर  स्टेट  स  औचित्य  पर  एक  नोट  प्रस्तुत  किया  अर

 कितने  कितने  आदमी  भेजे  गये  अर  उनमें  यदि  gt,  तो  उस  नोट  पर  क्या  कार्यवाही

 कास्ट  के  कितन  थे  ?  की  गई  ef

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 में  नहीं  जानता  सरदार  मजीठिया  :  में  कह थ  चुका  हू
 सम

 कि  यह  पूरक et
 कैसे  उत्पन्न हो  सकता  |  बहुत  ही  सावघानी  से
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 विचार  करने  के  उपरान्त  वर्तमान  वेतन  2  PRE  लाख  रुपये  ।.

 ब  भतों  पर  निर्णय  किया  श्र  अभी  सरकार  अन्य  लोगा

 are  वृद्धि  का  कोई  प्रशन  नहीं  हू  ।  से  क्रय  गया  २७८:

 लाख  रुपये  ।

 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  कुछ  समय

 qt  सशस्त्र  बलों  के  इने  वेतन  व  केवल  इस  पर  महा

 भत्तों  की  जांच  का  कोई  प्रस्ताव  था  कौर  राशि  व्यय  की  गई  है  उसकी  दृष्टि  कोई

 सेवा  भौम  टेण्डर  क्यों  नहीं  मांगा  गया  ? यदि  तो  इसे  अन्तिम  रुप  क्यों  नहीं

 दिया  गया  ?
 सरदार  मजीठिया  :  हाल  में  ही  इस

 सरदार  मजीठिया  :  मझ  एसे  किसी  पर  राधे  घन्टे  तक  विचार  frat  हुमा  था

 प्रस्ताव  का  ज्ञान  नहीं  हे  ।  और  इस  प्रश्न  का  गूढ़  अध्ययन  किया  गधा

 था
 ।

 क्या  मुझे  इस  प्रदेश  का  उत्तर  देना श्री  घुसाया  :  क्या  कुछ  सैनिकों  शौर

 चाहिए ? अ्रधिकारियों  के  वेतन  व  भत्तों  मं  कोई

 सी  अन्तर  के  क्या अन्तर  रोक
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  केवल  यह  है  कि

 कारण  है ं?  सावे भौम  टेण्डर  कयों  नहीं  मांगे  गये  ।

 सरदार  मजीठिया  यह थि  एक  aga  सरदार  मजीठिया  क्योंकि  हमारा
 लम्बा  विवरण  हैं  ।  विचार  था  कि  यह  फर्म  हमें  औद्योगिक

 जानकारी  देगी  ।

 अम्बरनाथ  का  मूलरुप  मनी  औजार
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  उन

 निर्माण  कारखाना
 वस्तु भों  के  लिए  भी  जो  भारत  में  प्राप्य  थीं

 FQ 20%,  केवल  :  रक्षा  टेन्कर  मांगे  गये  थे  कौर  यह  सच  है
 ~

 की  कृपा  करेंगे  किः  :.  कि  सरकार  ने  उन  वस्तुभ्नों  को  बाज़ार  में

 अ्रम्बरनाथ  के  मूलरुप  मशीनी
 अ्रसाधारण  उच्च  नृत्यों  पर  लिया

 यदि नुह  तो
 क्या  कार्यवाही  की  गई  हे  ?

 औजारों के  कारखाने  क  लिए जो  मशीनें  प्रौढ़

 मशीनी  गोजाल  क्रय  किये  गये  क्या  वे  खुले  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 टैंकरों  द्वारा  क्रय  किये  गये  कौर  एक  में  चार  प्रदान  नहीं  पूछने  चाहिएं  ?

 इससे  श्रोयरलिकन्स  अर  अन्य
 काल  नदी  :  क्या  सरकार का  यह

 विचार है  कि  केवल  इस  कारण कि  फर्म
 लोगों  से  क्रमानुसार  कितने  qa  की  मशीनें

 तय  की  गई  हैं  ?  भौद्योगिक  जानकारी  उपलब्ध  करती

 सार्वभौम  feet न  मांग  कर  फर्म  से  इन

 रक्षा  उपमंत्री  :  mitt के  संभरण  के  लिए  कहना

 जी  नहीं  ।
 चित हू

 ?

 सरदार  मजीठिया :  ऐसा  पहले  हो (a)  मसले  श्रोयरलिकन्स के के
 स्टाक

 निर्माण  सेव  लाख  रुपये  ।  अन्य  चुका  है
 ।  aa  फर्म  काम  कर  रही  हे  भौर

 लोगों  a  क
 a

 अब  इस  ब्यौरे  में  जाने  का  कोई  प्रीत

 मेसी  नहीं
 है  ।
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 श्री  वो०  पो०  नायर  :  जब  इस  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह :
 क्या

 खान  का  प्रथम  योजना  बनी  क्या  उस
 कार  इस  बात

 को
 सोच

 रही  है  कि

 समय  सरकार  ने  यह  जानने  का  कोई  वर्सिटी के  छात्रों  को  भी  इस  प्रकार  at

 प्रयास  किया  था  कि  बाद  में  भारत में  इस  ट्रेनिंग दी  जाये  ?

 कारखाने  में  प्रयोग  के  लियें  यदि  छोटी  छोटी
 सरदार  मजीठिया  :  में  कह  चुका  हूं  कि

 मशीनें  बनाई  जा  सकती  हें  तो  कौन  कौन

 सी  ?  am  में  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि
 इस  काय  के  लिए  विश्वविद्यालयों  को  कोई

 अनुदान  नहीं  दिया गया  ह क्या  भारत  में  किसी  औद्योगिक  उपक्रम  में

 मूल  कारखाने  के  लिए  ऐसी  मशीनों  का  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :
 '

 या  भारत

 कऋ यादेश  दिया  गया  है  ?  में  किसी  विश्वविद्यालय  ने  विश्वविद्यालय

 में  अनिवार्य  aa  दिक्षा  देने  की  केन्द्रीय

 सरदार  सजीठिवा  जहां  तक में
 सरकार से  मांग  की  हे  ?

 जानता  भारत  में  मूल  महीनों  का

 सरदार  मजीठिया  :  इस  का  संबंघ निमिष  करन  का  कोई  कारखाना  न  था  |

 यह  इस  प्रकार  का  प्रथम  ह  ।  संबद्ध  राज्यों  के  शिक्षा  विभाग से  है  ।  यदि

 राज्य  का  दिक्षा  विभाग  या  विश्वविद्यालय
 यह  कारखाना  वैसी  ही  wea  मशीनें  बना

 केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगता तो सकता  है  ।

 उस  प्रश्न  पर  प्राप्त  होने  पर  विचार  किया

 जायेगा  |
 विश्वविद्यालयों  में  सेन्य  शिक्षा

 श्री  भक्त  दन  :  ध्या यह  सच  हे  कि
 *Q Qo,  ठाकुर  बगल  किशोर  सिह

 wrest  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  व्यवस्था
 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 रखी  जा  रही हैं  कि  युनिवर्सिटी  के  सभी

 विद्याथियों  को  सेनिक  दिक्षा  दी  जायेगी  ?

 विश्वविद्यालयों  में  विरोधियों  को

 सेन्य  दिक्षा  देन ेके  लिये  सरकार ने  क्या
 सरदार  मजीठिया  :  जी  यह  सच

 नहीं हे कार्यवाही  की  और

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों को  सेन्य  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल

 प्रशिक्षण  के  लिए  किस  झाड़दार  पर  अनुदान  न
 Rod,  श्री  भागवत  झा  आज्ञाद : क्या :  कया

 दिये  जाते  हें
 ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 प्रशिक्षण  शिविरों  को  बंद  करने  के

 रक्षा  उपमंत्री  :
 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  प्रशिक्षण  को  चालू

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  की  ज्येष्ठ  टुकड़ी  रखने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 बनाने  के  विश्वविद्यालयों  में

 fart को  aa  दिक्षा  देने  के  लिए  केन्द्रीय
 रक्षा  उपमंत्री  :

 जो  लोग  एक  बार  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल
 कार ने  और  कोई  कार्यवाही  नहीं की  है  ।

 परीक्षण  पूरा  कर  चुक  हे  उनके  लिए

 (a)  इस  कामਂ  के  लिए  विश्वविद्यालयों  कल अ गौर  प्रशिक्षण  Rafa  ने  की  को  ईं

 को  कोई  अ्नदान  नहीं  दिया  war  था  ।  योजना  नवदीं  हे  ।
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 श्री  भागवत  आजाद
 :

 क्या  इन  सरदार  मजीठिया  :  जी  मुझे

 स्वयंसेवकों  की  सेवाओं  का  किसी  पता  नहीं  है  ।

 प्रकार  प्रयोग  करने  की  कोई  योजना

 धीन है  ?
 ज्योतिषीय  भविष्यवाणी

 सरदार  मजीठिया :  प्रशिक्षण  समाप्त  FQQOR,  श्री  सामान  :  कया  गृह-किये

 होने  पर  वे  इस  प्रकार  की  शपथ  पर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 सरकार

 art  करते  हैं  कि  सत्यनिष्ठा  से  प्रतिज्ञान  का  विचार  समाधार  पत्रों  द्वारा  ज्योतिषीय

 हूं  कि  यदि  मुझे  अपने  देश  की  सेवा  भविष्यवाणियों का  दुरुपयोग  रोकने  का  है  ?

 करने  के  लिये  बुलाया  तो  मैं  ऐसा

 बुलावा  स्वीकार  करूंगा  शर  जिस  रूप  में
 संचार  उपमंत्री  राज

 भी  संभव  सेवा  करने का  भरसक  प्रयत्न  हानिकारक  भविष्यवाणियों  प्रतिबन्ध

 लगाने  का  wea  विचाराधीन है  ।
 करूंगा  या  ऐसी  ही  शपथ  पर  ।  इसके

 अतिरिक्त  कुछ  भी  निश्चित  नहीं  है
 श्री  मित्तल

 :
 क्या  कुछ  माननीय सदस्य

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  राष्ट्रीय  भी  इसमें  भाग  लेते  हैं
 ?

 स्वयंसेवक  दल  के  इस  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  में

 वस्त्रों  का  प्रशिक्षण  भी  सम्मिलित  है  ?  हमारी  जानकारी

 के  अ्रनुसार नहीं

 सरदार  मजीठिया  :  इसमें  भ्रमरों

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि सम्बन्धी  कोई  प्रशिक्षण  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 जब  कि  स्वयं  ज्योतिष  एक  ऐसा  विज्ञान  हो

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  इस
 सकता  है  जिसमें  पद्धतिबद्ध  गवेषणा  की

 विचार  से  कि  प्रशिक्षण  के  पूरा  होते  ही
 प्रा वस् यकता  उस  ज्ञान के  केवल  ars

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  के  सदस्य  लगभग
 ही  सरकार  के  विज्ञान  सहित  सारे  wa

 पूर्णतया  निष्क्रिय  हो  जाते  सरकार  का
 विज्ञानों  को  भ्र नाड़ियों  की  पर

 विचार  कोई  योजना  बनाने  का  है  ताकि  विचार  किया  stat  चाहिये  ?

 उन्हें  ay  में  कम  से  कम  एक  बार

 स्मरण  पाठ्यक्रम  के  लियें  या
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  मैं

 ऐसे  ही  किसी  अन्य  काय  के  लिये  बुलाया
 इस  प्रश्न  की  अ्रनुमति  नहीं  देता  ।

 जाये ?

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  क्या  सरकार  ने
 सरदार  मजीठिया  :  में  के  प्रथम

 भाग  का  विरोध  करता  हूं  ;  यदि  माननीय  ज्योतिष  को  विज्ञान  की  मान्यता  दे  दी  है  ?

 सदस्य  कुछ  धायँ  तो  वे  महसूस  करेंगे
 गह-किये  मंत्री  जी०  बी०  :

 कि
 शिविर  में  उनके  भार  में  वृद्धि  होने  से

 यह  चाहे  विज्ञान  हो  या  मेरा  ख्याल
 प्रकट

 होता  है
 कि

 निश्चय  ही  उनकी  अच्छी  है  कि  उन  लोगों  को  मत  देना  जिन्होंने
 देखभाल  होती है  ।

 इस  विषय  का  अध्ययन  किया  है  ।  यह  अपने

 श्री  बो०  एस०  मुती
 :  क्या  बाढ़  ग्रस्त  अपने मत  की  बात  है  ।  मैं  यह  कहने  को  तैयार

 क्षेत्रों  में  इन  दलों  का  प्रयोग  करने  का  कोई  हूं  कि  यह  विज्ञान  श्र  कला  दोनों  ही  हैं

 यत्न  किया  गया  है  ?  या  दोनों  में  से  एक  भी  नहीं  है  ।
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 दलों  में  भक्तों  संचार  उपमंत्री  राज्

 मामला  विचाराधीन  है  श्र  दूर  निश्चय

 २१११.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल
 :

 सरकार  को  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने
 पर

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 जनवरी  से  ३१  १९४५५  तक
 जायेगा  ।

 नौसेना  वायुसेना  में  कितने  व्यक्ति  भर्ती

 किये  गये  ?
 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  कया  राज्य

 पुनर्गठन  अ्रायोग  की  सिफारिशों  को

 रक्षा  उपमंत्री  frat  करने  के  सभा  को  अपना  मत  प्रकट

 यह  जनहित  में  न  होगा  कि  पूछी  हुई  सूचना  करने  का  waar  दिया  जायेगा  ?

 दा  जाय  |

 गह-काय  मंत्री  की  ato

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 केन्द्रीय
 राज्य

 के  आदेशों का  पूर्णतया  पालन  करते  हुये
 निश्चय  ही  इस  सभा  को  उस  मामले

 विचार-विमश  करने  का  पूर्ण  अवसर  मिलेगा  |

 ग्र  यह  भी  देखते  हुये  कि  ईसाई
 संसद्  की  स्वीकृति  के  बिना  कोई  भी

 श्र  waar को  सशस्त्र  बलों  में

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  दिया  गया  क्या  सरकार
 वर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  |

 का  विचार  अनुसूचित  जातियों  भ्र  हरिजनों  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  Wiel

 को  यह  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  देने  का  है  ?  शर  त्रावणकोर-कोचीन  के  मुख्य  मंत्रियों

 ने  भ्र पने  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  भ्रायोग को को
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मेरे  से

 सिफारिशों  के  बारे  में  जो  टीका  टिप्पणियां

 यह  we  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता

 है
 ।

 यह  बहुत  विस्तृत  सा  प्रशन  शर

 की  समाचार पत्रों  में  उनके  प्रकाशन

 का  क्या  है  ?
 मूल  प्रश्न  के  श्रन्तगंत  नहीं  आता  |

 पंडित  की  ato  पन्त  :  मेरा  ख्याल

 सरदार  gan  सिह
 :

 क्या  यह  सच  है
 है  कि  यदा  कदा  मंत्रीगण

 भी
 पूर्वानुमान

 कि  कुछ  टुकड़ियां  जैसे  छाता  सेना  भारतीयों  के  चक्कर  में  पड़  जाते  हैं  ।

 की  कुछ  जातियों  के  लिये  ही  हैँ
 ?

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  प्रतिवेदन
 सरदार  मजीठिया  :  जी  मुझे

 को  जनता  के  समक्ष  लाने  में  कितना  समय
 ज्ञान  नहीं  है  ।

 लगेगा ?

 ि पनगठन कि  आयोग

 पंडित  जी०  ato  wa
 :

 प्रतिवेदन  के
 ¥FQ2 2G.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 प्रकाशन  में  भ्रमित  समय  लगने  की
 क्या  गृह-शामें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यकता  नहीं  है
 ।

 यह  कभी  हम  तक  नहीं
 कि  क्या  राज्य  पुनर्गठन  wat  का  प्रतिवेदन

 पाया  है  ।  अभी  कोई  निश्चित  वक्तव्य

 तैयार  होते  ही  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा  कठिन है  |
 या  इसका  प्रकाशन  उसकी  सिफारिशों

 पर  सरकार के  विचार  करने  उन  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  क्या

 पर  श्रपना मत  निर्धारित  करने तक  स्थगित  वेदन  के  सिफारिशों  के

 feat  जायेगा  ।
 न्वितिकरण  कौर  इस  सभा  तथा
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 फे
 मतों  के

 व्यक्तकरण,से  साधारण  शिव  चन  में  सचमुच  कितने  आए

 के  स्थगित  होने  की  सम्भावना  हू
 ?

 हमारे पास  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  चाहती  ।  कृष्णा चाय  जोशी  :  आजकल

 यह  उत्पन्न  नहीं  होता  भारत  में  कुल  कितने  विदेशी  धर्मं  प्रचारक

 कार्य कर  रहे  हें  ?
 क्या  यह

 सच  नहीं  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  और  श्री  राल  यह  बताना  कठिन

 कार्य  मंत्री  जनता  से  प्रार्थना  करते  रहे  है
 ।

 में  ने  इस  वर्ष  की  संख्या  बता
 दी

 हैं  कि  वह  सिफारिशों  पर  ara  रहे  atc  में  १  जनवरी  से  १  सितम्बर १९५४

 झगड़  उत्पन्न  न  करे  तथा  सिफारिशों  को  तक  प्राधिकृत  wit  अस्वीकृत  धरम  प्रचारकों

 की  संख्या  बता  सकता हूं  ।  यह

 सिफारिशों  को  जैसे  ही  वे  सरकार  को  प्राप्त  २७४  शौर  १८०  हे  |

 होती  करने  में  सरकार
 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  :  भारत  में  इन

 को  क्या  कठिनाई  है
 विदेशी  धर्मं  प्रचारकों  के  मुख्य  कार्य  क्या

 पंडित  जी०  ato  पन्त  में  लोगों  से
 a

 हं
 ?

 श्रापना  रहा  हूं  कि  वे  सिफारिशों

 को
 शान्त  मन  से  प्राप्त  करें  ।  प्रौढ़  इन

 गृह-कार्य  मंत्री  जी ०
 बी०

 वे  मानवीय  भलाई  तथा  क्रिस्चन  मत  की
 प्रतिवेदन  के  लेखकों  के

 धर्म  शिक्षा  संबंधी  हैं  ।
 अनुभव  शौर  चरित्र  का  उचित

 ध्यान  विचार  शौर  मुझे  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 आशा  हू  कि  सब  लोग  सिफारिशों  को  m  सकता  हूं  कि  यह  नए  लोग

 यथासंभव  स्वीकार  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  विदेशों  से  आते  जो  दूसरी  जगहों  से

 जब  उन्हें  कोई  अन्य  विकल्प  दिखाई  न  दे
 हिन्दुस्तान  के  पासपोर्ट  लेकर  आते

 केवल  उस  स्थिति  में  वे  अन्य  प्रस्ताव  देंगे  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  स्टेट  गारमेंटस  को

 कौर  वे  भी  संबद्ध  श्र  शनुत्तेजित  ऐसे  आदेश  नहीं  दिये  गए  हें  कि  उनकी

 ढंग  से  ।  केंद्रीय  सरकार  को  दी

 पंडित  जी०  ato  पत्त  स्टेट  गवन  मेंटल
 विदेश  धम  प्रचारक

 से  मशविरा  जाता  जब  कोई

 FR 228,  श्री  कुष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  आता हे

 गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Pay  में  अब  तंक  कितने  aa
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  मंत्री

 tea  ने  कहा  था
 कि  मुझे  मालूम  नहीं

 अचारकों  को  देश  में  घनेरा  करनें  दिया

 गया  है  ?
 कि  कितने  लोग  आए ।  मेंने  यह  पूछा था

 कि  क्या  स्टेट  गवर्नेभेंट्स  कोई  ऐसी  सूचना

 संचार  उपमंत्री  राज  :  केन्द्रीय  सरकार को  नहीं  देतीं  जिस  से  कि

 ३६३  मामलों  में  प्रवेश  पत्र  देनें  का  मालूम  हो  fe  अमुक  व्यक्ति  नये  आये

 a
 अधिकार

 feat  गया  है
 ।

 इनमें  से  भारत  या  अमुक  व्यक्ति  नद्दी  आये
 ?
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 राज  बहादुर  :  प्रश्न  यह  किया  प्रत्येक  व्यक्ति  से  उनके  जानने  की  आता

 गया  था  कि
 कुल  अब

 तक  जितने  आ चुक  की  जाती है  ।

 हं  उनकी  संख्या  कितनी  हे  ।  मेंने  कहा
 गढवाल  में  कोयले  के  डिपोजिट

 था कि  इस  समय  मेरे  पास  सूचना  नहीं
 A

 क्या gl  *2220,  श्री  भक्त  शासन

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 श्री  दी ०  एस०  Yo  चेट्टियार  :  व्या

 मंत्री  १८  १९५५  को  दिये  गये
 सरकार  द्वारा  सिद्धांतानुसार

 bad
 विदेशी  धर्म  प्रचारकों  के  आगमन  के

 कित  संख्या  १२०८ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 =

 सम्बन्ध में  यह  at  नहीं  हे  कि  उन्हें

 धर्म  परिवर्तन  नहीं  कराना  चाहिये  ?  क्या  यह  सच  हूं  कि  तब  से  भारत

 पंडित  जी०  बो०  पन्त  :  में  नहीं  जानता
 के  भूतत्वीय

 परिमाप  विभाग  के  एक

 कारीਂ  ने  उत्तर  प्रदेश  के  गढवाल  जिलें  में
 fe  हज धम  परिवर्तन  शब्द  का  अथ

 लालढांग  के  पास  कोयले  के  डिपोजिट  का

 लू  ।
 परन्तु  हम  यह

 आशा
 करते  हें

 कि

 जो  कोई  भी  अन्य  व्यक्तियों  को  संतुष्ट  पता  लगाया
 प्रौढ़

 करके  अपने  धर्मं
 में  लाना  चाहता  है  वह  यदि  तो  पता  लगाने  में

 ऐसा  इस  प्रकार  कर  सकता  जिस  से  किस  प्रणाली  का  प्रयोग  गया  शौर

 देश  के  अन्य  धर्मों  के
 प्रति  उचित  सम्मान  उस में  कितना  समय

 बना  रहे  ।

 शिक्षा  उपमंत्री  क०  एल०

 श्री  डाभी  :  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  धर्म  प्रचारकों  को  देंगे  में  आने  की
 :

 श्र

 जानकारी  विवरण  पत्र  के  रूप  में  सभा  पटल

 पर  रखी  जाती  हें  ।  परिशिष्ट

 आश्वासन  लिया  जाता  हे  |
 १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 पंडित  जी०  बो०  पंत  :  जी  नहीं  ।
 श्री  भक्त  ददन च  यह  विवरण

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  गया  हैं  इससे  ज्ञात
 थ्री  टोल

 एस
 ०  To  चटिया  ः  एक

 भूतपूर्व  गृह-मंत्री  ने  इस  सभा  में  यह  होता  fe  ज्यालाजिकल  सर्वे  आफ

 घोषणा  की  थी  जिन  विदेशी  eye  प्रचारकों  इंडिया  के  अफसरों  की  रिपोर्ट  के  अनुसार

 को  देश  में  आने  दी  जाती  इन  निक्षेपों  का  यानी  डिपाज़िट्स  का  कोई

 व्यापारिक  आर्थिक  महत्व  नहीं  हे  ।
 में

 z  उनको  धर्म  परिवर्तन  में  भाग  नहीं  लेना

 चाहिये  ।  में  जानना  चाहूंगा  कि  वे  निश्चित  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  विषय  को

 रूप  से  जांच  कर  लेते  हूं  कि  ये  धर्मे  सदा  के  लिए  समाप्त  कर  दिया  गया  ह

 या  इस  सम्बन्ध  में  अभी  कौर  काय  वाही प्रचारक  इस  घोषित  सिद्धान्त  को  समझते

 zt  की  जाने  की  आशा

 पंडित  io  बो ०  पन्त  जो  भी  डा०  Fo  एल ०  श्रीमाली  :  एक्सपर्टस

 सिद्धान्त  देश  में  प्रकाशित  इस  सभा  ने  जो  राय  दी  हे  वह  अच्छी  तरह  से  जांच

 में  घोषित  उनसे
 प्रभावित  होने

 वाले  करने  के  बाद  दी  ह  भौर  उन्होंने  ag  कहा
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 ह  कि  यदि  घौर  अधिक  जांच  इस  एरिया  यदि  तो  उन  पदाधिकारियों

 मकी  जाएंगी  तो  यह  पबलिक  मनी  का  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  कौर

 बेस्ट  होगा  |
 क्या  सरकार  देश  से  चोरी  छिपे

 sit  waa  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  ह  विदेश  में  ल  जाई  गयी  कला  की  मूल्यवान

 कि  गवर्नमेंट  की  यह  निर्धारित  नीति  हे  कि  वस्तुओं  को  वापस  लाने  का
 विचार  कर

 जिन  इलाकों  में  पहल  से  ही  कोयले  की  रही
 है  ?

 खाने  हूं  वहीं  पर  उनका  पूरी  तरह  आर्थिक

 स्टील  राजस्व  तथा  रक्षा  व्यय  मंत्री
 विकासਂ  किया  जाए  ्र  प्लॉट

 इत्यादि  वहीं  पर  लगाये  जायें  और  दूसरे
 ए०  सो०  :  जी  प्राचीन

 वस्तु इलाकों की  छान  बीन  भी  की  जाए

 तौर  न  किसी  तरह  का  प्रोत्साहन  दिया  १९४७
 की  धारा  २  में  परिभाषित  प्राचीन

 aa  का  निर्यात  कवल  इसी  अधिनियम
 जाय ॥

 की  घारा ३  के
 x

 आधीन  केन्द्रीय  सरकार

 डा०  Fo  एवं  श्रीमाली  :  छान  बीन  द्वारा  स्वीकृत  अनुज्ञप्ति  के  अधिकार  क

 करने का  सवाल  नही ंहै  ।  कई  बार  ध्यान  अतिरिक्त  प्रतिबन्धित है  ।

 लाजीकल  सर्वो  को  कहा  गया  है  कि  इस

 जगह  कोयला  है  उसके  आफिसर  गए  कौर  अभी  तक  ऐसा  केवल  एक

 उन्होंन  देखा  कौर  उन्हें  पता  लगा  कि  जो  मामले  की  जानकारी  सरकार  को  है  ।

 कोयला  हे  उससे  कोई  आधिक  लाभ  नहीं  मामला  कथित  जहांगीर  हीरे  के  .  सम्बन्ध

 होने  वाला है  ।  में  तथा  इसकी  अभी  तक  जांच  की

 जा  रही है
 कला  संग्रह

 *2222,  श्री  एस०  सो०  नल सफलता  सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों  द्वारा

 अवैध  निर्यात  में  सहायता  देने  के  किसी
 क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 मामले  की  सूचना  सरकार  को  नहीं  मिली

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरातन
 we  उत्पन्न  नहीं  होता

 कला
 संग्रह  का  निर्यात  विधि  द्वारा्प्रतिषिद्ध

 हे
 इस  मामल  में  दो  अपने  कर्त्तव्य

 पालन  में  असावधानी  के  दोषी  पाये  गये
 यदि  तो  १९४७ से  कला  की

 मूल्यवान  वस्त्रों  के  अवैध  निर्यात  के
 तथा  उनके  विरुद्ध  उपयुक्त  अनुशासित

 a  कार्यवाही  की  गई  है  ।
 कितने  मामले  सरकार  क  जानने  में  आए  ह्

 तथा  उनपर
 क्या  कार्यवाही की  गई  जहांगीर  हीरे  का  नीलाम  इंग्लैंड

 क्या  यह  सच  हे  कि  पुछ  ताछ  से  यह

 में  गया  था  तथा  इसलिए  सरकार

 प्राचीन  वस्तुओं  में  मानकर  उसको  वापस
 सिद्ध  किया  चुका  कि  सीमा  शुल्क  लाने  की  स्थिति

 में  नहीं है विभाग
 के  कुछ  पदाधिकारी  ने  कला  की

 मूल्यवान  वस्त हज  को  चोरी  छिपे  ल  जाने  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इस  जहांगीर
 में  सहायता  दी  हीरे का  पता  कब  लगा था  ?
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 श्री  ए०  सो०  गह  :  यह  सर्वप्रथम  २०  में  कुछ  प्राविधिक  त्रुटियां  हें  ।
 नये  न्यायिक

 १९५४  को  सीमाशुल्क  गृह  में  लाया  निर्णय  के  आदेश  जारी  किए गये  है  ।

 था  तथा  कुछ  दिनों  में  ही  इसका  भारत

 निर्यात  कर  दिया  गया  था ।
 श्री  एन०  बी०  चोौधरों  :  क्या  सरकार

 ने  जहांगीर हीरे  को  भारत में  लाने  के

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  उस  कोई  प्रयत्न  किये  हे ं?

 हीरे पर  कुछ  खुदा  हुआ  था
 ?

 यदि  थ

 नहीं  है  तो  माननीय  मंत्री  किस  प्रकार  श्री  ए०  ato  गृह  :  जैसा  कि  मेंने

 पदाधिकारियों  की  असावधानी  बताते  बताया  यह  हीरा  बिक  चुका  फिर  भी

 हैं ?  में  यह  कह  सकता  हं  कि  जो  विदेश  चली

 गई  है  अपनी उन  सभी  प्राचीन  वस्तु भ्र ों

 को  वापस  लाने  के  wet  पर  शिक्षा श्री  ए०  सी ०  गह  :  उस  पर  कुछ

 खुदा  हुआ  ।  परन्तु  कलकत्ते  के  यम
 लय  विचार  कर  रहा  है

 ।
 में  नहीं  जानता

 एण्ड  को०  निर्यातकों  ने  उस  कि  सभी  मामलों  में  यह  प्रयास  कितना

 का  अनुवाद  नहीं  दिया  था
 ।  सच  सफल  होगा  |

 यह  है  कि  दो  पदाधिकारी  जो  इस  काय  में

 q  उनको  प्राचीन  वस्तु  नियंत्रण )
 दीक्षितों  में  बेचारों

 अधिनियम  की  कोई  जानकारी  नहीं थी  ।

 में  सभा  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  F222 ९६%  ४.  थ्रो  भागवत  झा  :

 अधिनियम के  अधीन  कठिनाई  से  ही  कोई  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मामला  सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों  को  मिलता  fa :

 ह  तथा  यह  संभव  है  कि  सभी  पदाधिकारी
 चाल वर्ष  में  दीक्षितों में  बेकारी

 इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  से  पुर्णतया

 परिचित  इसलिये  इस  अधिनियम
 दूर  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  के  लिए

 धनराशि  स्वीकृत  की  गई  ;  त्र
 के  उपबन्धों  की  जानकारी  न  होने  के  कारण

 पदाधिकारियों  ने  उसके  निर्यात  की  क्या  ऐसे  व्यक्तियों  सम्बन्ध  में

 जिन्हें  इस  योजना  के  अधीन
 लाभ  हुआ दे  दी  थी  ।  उनके  विरुद्ध

 वासनिक  कार्यवाही  की  जा  चुकी  हैं  |  आंकड़े  एकत्रित  किए  गए  हं  ?

 ७.
 दिक्षा  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  हीरा
 एस०  एम०  दास )  :  ६६,  Ry;  ¥2e

 किसका  at?  हेमिल्टन  एण्ड  कम्पनी
 रुपये  ।

 सम्बन्ध  किस  प्रकार  हुआ  ?

 यह  राज्य  सरकारों  से

 ए०  सी०  गह  :  कलकत्ते  न्घित हे

 प्रसिद्ध  जौहरियों  की  संस्था  हीरा

 बदं वान  क  महा राजाधिराज  को  था
 ~

 भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  प्रकार

 उसने  जौहरियों  के  दारा  बाहर  भेजने  का  कं  अनुदानों  की  स्वीकृति  से  पूर्वे  तथा

 प्रबन्ध  किया  था  ।  दोनों  को  ७५,०००  पश्चात  की  सांख्यकी  न  होंने  ऐसे  अनुदानों

 aq  का  गधे  दण्ड  दिया  गया  था  ।  जांच  का  भाषा है  ?
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 डा०  एम०  एस०  दास  :  सांख्यकि  दाऊद  अध्यक्ष  महोदय :  हम  ब्यौरों  में  जा

 के  व्यापक  अर्थ  यदि  माननीय  सदस्य  रहे  ैं  |

 नियुक्त  होने  वालें  अध्यापकों  संख्या
 सेठ  अचल  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय

 तथा  अपेक्षित  धन  की  राशि  को  जानना
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जो
 चाहें  तो  में  आकड़े  बता  सकता  हुं ।

 नि
 wes  अन-एम्पलायर  जिसे  a  काम

 यह  मेरे  पास  हैं  क्योंकि  अनुदान  के  आवेदन  लिया  जाता है  ?
 पत्रों  में  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार

 डा०  एस०  एम०  दास  :  उनकों
 को  भेजा  हैं  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य

 मिक  स्कूलों
 में  अध्यापक  नियुक्त  किया

 का  अथ  सांख्यकि  से  अभ्यर्थियों

 जाता हूँ  ।
 की  far  किस  विशेष  राज्य  के

 अभ्यर्थी  ate  से  ह  तो  मुझे  खेद
 सहकारी  बोला  समितियां

 है  कि  ag  सूचना  मेर  पास  नहीं

 परन्तु  यह  राज्य  सरकारों  के  पास  हे  ।  FQEQY  ठाकुर  ane  किशोर  सिह

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे श्री  भागवत  AT  आज़ाद  :  प्रशन  बिलकूल

 स्पष्ट है  ।  में  यह
 जानना  चाहता  हूं  कि

 कितने  शिक्षित  बेकार  व्यक्तियों  को  इस  क्या  सहकारी  बीमा  समितियों  के

 का  लाभ  पहुंचा  इसकी  सांख्यकि  विस्तार  का  कोई  प्रस्ताव

 सरकार  के  पास  है  अथवा  नहीं  ?  इस

 आधार  यदि  तो  इसके  ब्योरे  क्या प्रकार  के  अनुदानों  को ह  क्या
 a

 R  * ?

 gio  QRo  एम०  दास  यदि  लाभ
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सो०  :  जी  नही ं। सिलते  से  माननीय  सदस्य  का  यह  अथ

 a  कि  जो  नियुक्त थे
 उनको

 बेकार  होने  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 से  बचा  गया  तो  उसके  आंकड़े

 मेरे  पास  उनको  मैं  दे  सकता हूं
 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  इस  विषय

 इन  आंकड़ों  को  में  कई  बार  सभा  में  पहले
 में  सरकार

 की  तरफ  से  अभी  तंक  कार्यवाही

 क्यों  नहीं  की  गाह े? भी  बता  चुका  हूं
 ।

 श्री  भागवत  झा  अज्ञात  :  में  |  एम०  सो०  यह  आवश्यक

 जान  सकता  हूं
 कि  सरकार

 ने
 नहीं हू  ।

 अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  तथा  अन्य

 संख्याओं  के  नीतियों  पर  ठाकुर  बगल  किशोर  सिंह  :  क्या  आल
 महत्वपूर्ण

 इंडिया  कोआपरेटिव  इन्शोरेंस  कॉँग्रेस  की
 ध्यान  दिया  है  तथा  क्या  इस  प्रकार  के

 तरफ से  इस  बार  मां  कोई  प्रस्ताव  प्रिया
 भनदानों  को  शिक्षित  बेचारों  दान

 डेपुटेशन  फाइनेंस  मिनिस्टर  के  पास  आया
 रूप  में  देनें  के  स्थित  पर  सरकार  पूर्ण

 कक्षा  पद्धति  को  परिवर्तित  करने  का

 विचार  कर  रही  है  तथा  लिपिक  तथा  श्री  एम०  alo  ME:  उस  ने  सरकार

 बचाने  के  स्थान  पर  ?  को  भेजा हूँ  |
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 ठाकर  युगल  किशोर  सरकार  सम्बन्ध  में  और  अधिक  ढीली  नीति  वर्ती

 ने  उन  प्रस्तावों पर  विचार  क्यों  नहीं  जाय  तथा  आयात  का  कोटा  १०  प्रतिशत

 किया ?!  से  ७५  प्रतिशत  बढ़ा  दिया  जाये  ॥

 श्री  एम०  सोज  गाह  बिचार  होता

 ह्

 एस०  एन०  दास  :  क्या  यह  सच

 हे
 कि

 जिन  eat  में  यह  उद्योग
 उन

 श्री  एस  एम०  लिंगम  :  क्या  में  जान  म॑  से  केवल  भारत  में  ही  आयात  शुल्क
 a

 सकता  हुं  कि  सरकार  की  यह  नीति  द्वितीय
 लगता  है

 ?

 वर्षीय  योजना  काल  में  सहकारी  क्षेत्र में

 यथाशीघ्र  विस्तार  करन  के
 विचार  से  किस  श्री ए०  सी०  मरे  विचार  से

 प्रकार से  संगत  हू  ?
 यह  ठीक नहीं  ह  परन्तु  यदि  ऐसा  ह  भी

 श्री  एम०
 तो  में  नहीं  समझता  कि  हीरे  जसी

 ato  यह

 सहकारी  बीमा  समितियों के  सम्बन्ध  में  विलास  वस्तु  को  बिना  शुल्क  आने  की

 अनुमति  क्यों  दी  जाय  ।  जब  हम  जानते
 है  ।  सहकारी  बीमा  समितियों  तथा  साथ

 ही  साथ  कर  नीति  कुछ  रियायतें  दी  हैं  कि  उनमें  से  लगभग  ५०  प्रतिशत

 हीरे  भारतीय  राष्ट्रीय ों  द्वारा  भारत  में गई  तथा  उन्होंने  कुछ  प्रतिनिधान  भेजे

 हें  ।  वह  प्रतिनिधान  विचाराधीन  हैं  ।  इस  उपयोग  के  लिये  रोक  far  जाते  हैं

 तथा
 जब  हम  यह  भी

 जानते  हैं  कि
 समय  भारत  में  बहुत  कम  सहकारी  बीमा

 भौषधि  तथा  अन्य  आवश्यक  सामग्री  पर समितियां  हे  ।

 आयात  शुल्क  हे  में  नहीं  समझता

 हीरों  पर  आयात  शुल्क  कि
 इस  विलास  वस्तु  को  आयात  शुल्क  से

 क्यों  छूट  दी  जाये  |
 २१२६.  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  श्री  एस०  एन०  दास :  भारत

 सरकार  के  पास  कोई  प्राप्य  राजस्व  तथा

 सरकार  ने  अन-तराशे  आयात  सम्बन्धी  आँकड़े  हें  तथा  यदि

 हीरों  आयात  शुल्क  दर  में  ai, तो  यह  सच  हे  कि  इस  पर

 aaa  के  yet  पर  विचार  कर  लिया  शुल्क  लगाने  से  राजस्व  कम  हो  गया  हैं

 श्र  तथा  जब  शुल्क  कम  था  राजस्व  से

 यदि  तो  परिणाम  क्या हे
 ?  आय  अधिक  थी  ॥

 श्री  एक  ato  गुह  किसी राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 Yo  सो०  :  और  जी  विशेष  वस्त  से  शुल्क  प्राप्त  करते  का

 कुछ  दिन  पूर्वे  विषय  की  जांच  की  ही  seq  नहीं  होता  ।  कुछ  सामाजिक

 गई  है
 ।

 हमारा  विचार
 कि  शुल्क

 विचार  भी  है  विदेशी  विनिमय का

 भी  है  तथा  में  समझा  नहीं  कि  इस संशोधन  करने  का  कोई  उचित

 get  पर  बिचार  करते  समय  राजस्व

 किया  गया

 कारण  नहीं  ह  ।  फिर  यह
 ~

 केसे  आता  है  । अन-तराशी  हीरे  क
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 सखानी  संसाधनों  का  विकास  सर्वे  हुआ  मगर  माननीय  सदस्य

 किसी  tara  आइटम  में  रखने
 *२१३१.  श्री  भागवत  AT  अजाद  :

 नया  प्राकृतिक  संसाधन  att  वैज्ञानिक  गवाहों
 तो  उसके  सम्बन्ध  में  में  उनको  बता  सकता

 लेकिन  इस  परिस्थिति
 मंत्री  ३१  अगस्त  १९५५  at  दिए  गए

 पर  मामला  नहीं  पहुंचा  है  कि  कायेवाही
 तारांकित  set  संख्या  १२६५  के  उत्तर  के

 की  और  यह  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  की
 सम्बन्ध  में  जो  खनिज  संसाधनों  के  विकास  के

 ज़िम्मेदारी  है  ।

 विषय
 पर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  उन  मामलों  में  जिनमें  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  में  यह
 किः  स्थिति  सर्वेक्षण  काय  समाप्त  चाहता  हूं  कि  इन  १२  तथा

 हो  चुका  क्या  कायंवाही  करने  का  १३  मदों के  सम्बन्ध  में  जिनका  सर्वेक्षण

 विचार  कर  रही हे
 ?  समाप्त  हो  चुका  केन्द्रीय  सरकार ने

 शिक्षा  उपमंत्री  तक  एल०
 किसी  य्द्ध च्च्  सम्बन्धी

 खनिज  पदार्थ  को  खान

 ate  के  लिए  उपयुक्त  समझा  हैं  ।  अथवा :
 जब  सवक्षण  समाप्त  हो  जाते

 हैं  तब  जांच  करन  वाले  पदाधिकारियों
 इस  प्रकार क  सवाल  का  क्या  लाभ

 द्वारा  प्रस्तुत  इस  प्रकार  के  सर्वेक्षणों  के

 परिणामों  का
 उपयुक्त  सिफारिशों

 1०  के०  Uso  श्रीमाली  :  १२  तथा
 से  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  भेज

 १३  मदों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  इस  प्रकार
 दिया  जाता  है  ।  इससे  अगली  कार्यवाही  थी कि  जो  सर्वेक्षण कुछ  समाप्त  हो  चुक
 खनिज  पदार्थों  की  खुदाई  तथा  विकास

 उनको  १९५५-५६  के  भारत  क
 का  उत्तरदायित्व  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें

 भूतत्वीय  परिमाप  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित
 करती  क्योंकि  समाप्त  चुके  कर  लिया  गया  तथा  sty  प्रारंभ  हो
 सर्वेक्षण  क  प्रतिवेदनों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  आगामी  शीत  ऋतु  में  सर्वोक्षण
 दिया  गया हे  इसलिये  क्या  कार्यवाही  की

 जारी  रहेगा  |

 चाहिये  इसके  बतान  का  अभी

 समय  नहीं  आया  है  ।  ९.  ato  पो०  नायर  :  माननीय

 भी  भागवत  झा  आज़ाद  सभा  में
 उपमंत्री  ने  बताया  कि  सर्वेक्षण  के  पश्चात्

 खनिज  पदार्थों  की  खुदाई  का  काम  राज्य
 एक  न

 के  उत्तर  में  यह  बताया

 सरकारों  काहे  |  जब  भारत  सरकार  को
 गया  था  कि  सर्वेक्षण  की  १२  तथा  १२३

 यह  ज्ञात हो  जाता  हे  कि  विशेष  खनिज
 मद्दे  पूर्ण  हो  चकी  इस  आधार  पर

 पदों  विशेष  से  मिल
 में  जान  सकता  कि  केन्द्रीय

 स्थान

 सकती है  तथा  हमारी  वर्तमान  आधिक
 सरकार

 ने  यह  उचित  समझा है  कि
 व्यवस्था  के  उसे  खनिज  पद  की

 युद्ध  सम्बन्धी  खनिज  पदार्थों  के  लिये  खान

 बहुत  शीघ्र  आवश्यकता  हैं  सरकार
 के  प्रशासन  को  लें  लिया  जाये

 ?

 उस  fags  पदार्थ  की  ata

 डा०  Fo  Uso  जैसा  कि  ire  के  लिये  राज्य  सरकारों  पर  किस  प्रकार

 में  ने  निवेदन  किया  जितने  आइटम्स  दबाव  डालती  तथा  इस  प्रकार

 उन  सब का  अलग  अलग  च् स्ट जिज़  पर  का  कोई  उदाहरण  हैं  ?
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 डा०  Fo  ल०  श्रीमाली  :  भारत  को  एस०  एन०  दास  :  उच्चतम

 यालय  के  इस  निर्णय  का  किन  राज्य सरकार  लगातार  राज्य  सरकारों  से

 सम्यक  रखती  है  तथा  इन  खनिज  पदार्थों  अधिनियमों
 पर  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 at  खुदाई  करने  के  सभी  प्रयत्न
 शो  एम०  aro  दाह  :  जो  राज्य  गर

 fea जा  रहे  निवासियों  पर  अंतर्राज्य  बिक्री  कर  लगाते

 अंतर्राज्य  बिक्री  कर  उन  पर  प्रभाव पड़ा  है  |

 क्यो २१३२.  श्री  एस०  जून  दास
 as  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  को  मालूम  है  कि  इंटर  स्टेट  ट्रेड  पर  सेल्स

 fe  टैक्स  लेने  से  व्यापार  में  रुकावट  पड़ती  है

 पर  इससे  व्यापारियों  को  दिक्कत  होती अंतर्राज्य  व्यापार  पर
 क

 बिक्री  कर  लगाने  के  मामले  में  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  हाल  मं  fra  गये  निर्णय  अध्यक्ष  महोदया  :  इस  बात  का  फैसला

 पर  सरकार ने  विचार  किया  तो  सुप्रीम  कोर्ट  के  जजमेंट  में  हो  चुका  हूँ  ।

 यदि  तो  उस  का  नया
 पंडित  डो०  एन०  दीवारों  क्या

 परिणाम  निकला  ait
 सरकार  हमें  बतायेगी  कि  निर्णय  का  क्या

 कया  इस  बारे  में  संविधान  में
 परिणाम  अर्थात  राज्यों  को  वह

 संशोधन  करने  का  कोई  विचार  है  ?
 बिक्री  उन्होंने  व्यापारियों  सं

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रों  एकत्रित  किया  पड़ेगा  या

 नही ं? एम०  सो०
 से

 fia  के  सम्भव  परिणामों  पर  सरकार  अध्यक्ष  महोदय  कान्ती  ।  यह

 इस  समय  विचार  कर  रही  है  |  राज्यों  कौर  व्यापारियों  के  बीच  का  मामला

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इस  निर्णय

 से  पूर्व  बिक्री  कर  के  बार  में  राज्य  श्र  एस०  सो ०  शाह  इस  मामले

 पर  राज्यों  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।
 सरकारों

 क
 मत  पूछे  गये  थे  ate  क्या

 सरकार ने  उनके  मत  प्राप्त  कर  लिए हैं  ?
 राष्ट्रोय  स्वयंसेवक  दल

 श्री  एम०  सो०  वह  उस  अन्त

 राज्य  बिक्री  कर  के  बार  में  जहां  राज्य
 FQQOR_  श्रीमती  सुषमा  ( sttaat

 इला  पालचौघरी  की  दौर  :  क्या  रक्षा
 सरकारों  कुछ  कार्यवाही  की  जानी

 ~  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 चाहिये  feel  उच्चतम  न्यायालय  क

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय इस  निर्णय  की  दृष्टि  से  यह  आवश्यक

 स्वयंसेवक  संता  के  सदस्य  जब  शिवर  में
 नहीं हू

 |  हमने  अधिकतर  राज्यों  से  उत्तर

 प्राप्त  कर  लिया  केवल  दो  राज्यों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  तब  उन्हें  बिना

 उत्तर  नहीं  दिया  किन्तु  तत्र  तक  दामों  के  भोजन  मिलता

 उच्चतम  न्यायालय का  निर्णय  सामने  आ  यदि  तो  उनके  मध्यान्ह

 aaa  सायंकाल  के  भोजन  में  क्या इस  लिए  इसकी  कोई  आवश्यकता  सजग

 नहीं रही  हैं  ।  बस्तुएं  होती  चीज़  wire
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 प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  खुराक  पर  में  कराना  भाषी  का

 कया  खच  जाता  हैं  ?  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  शौर

 रक्षा  उपमंत्री
 :  (a)  यदि  तो  इसका  क्या  कारਂ

 a

 att  z?

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  शिक्षा  मंत्रो
 के

 सभा सचिव  एस०

 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  १०,  भनुबंघ  एम०  :  तथा  संगीत

 संख्या  ६२]  नाटक  अकादमी  की  सामान्य  परिषद  में

 व्यक्ति  प्रतिदिन  प्रतिनिधि  भाषा -  या  प्रदेश  के  आधार  पर लागत  प्रति

 नहीं  रखे  अ्रपित  अकादमी  स्थापित
 एक  ौर  सवा  रुपय  के  बीच  आती हूं  ।

 करने  ३१  १९५२  के  सरकारी

 श्रीमती  समा  सेन  :  क्या  उन्हें  संकल्प  संख्या  एक-६/५१-जी  २  के

 हार  कौर  मध्याह्लोत्तर  चाय  मिलती  है  अनुच्छेद  १०  के  अनुसार  जिस  की  प्रतियां

 संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  प्रतिनिधि
 शर  यदि

 तो
 उनहें

 इसमें  क्या  मिलता

 ह्
 f

 नियुक्त  fea  जाते  हें  ।

 सरदार  मजीठिया  :  सायंकाल  की  चाय  डा०  रासा  राव  :  हमारे  मलयाली

 में  केवल  चाय  होती है  |  विद्वेष
 कर  कथाकली  में  नाट्य  कला

 x
 विषयक  बड़ी  योग्यता होने  के  बिचार  स

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  इन  लोगों  के

 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  उस  क्षेत्र दिन  के  २४  घण्टों  में  से  कितने  घण्टे  बिना

 खाये  रहना  पड़ता  है  र
 उनको

 से  एक  भी  प्रतिनिधि  क्यों  नहीं  लिया हू  ?

 चाय  तथा  सायंकाल  के  डा०  एम०  एम०  दास  :  संगीत  नाटक

 भोजन  के  रूप  में  जो  खुराक
 जाती  हू  अकादमी  की  सामान्य  परिषद  के  सदस्यों  की

 नया  वह  उन्हें  सेवा  के  सदस्य  के  रूप  में  तौर  नियुक्ति  के  बारे  में  कुछ  नियम  बनाये  गये

 हैं शर  नियम  अकादमी  की  स्थापन विशेषकर  उस  परिश्रम  की  दृष्टि  से  जो

 उन्हें  पड़ता  बिलकूल  अच्छा  सम्बन्धी  संकल्प में  दिये  गये  सदस्य

 इन  नियमों  के  अनुसार  नियुक्त  किये  जाते
 स्वास्थ्य  बनाये  रखने  के  लिये  पर्याप्त  हैं

 ?

 सरदार  म्जाठिया  :  लगभग  ८०  हं

 aa  प्रशिक्षाथियों  का  वज़न  बढ़  गया  हैं  डा०  रासा  राव  क्या  सरकार  को

 जिस से  सिद्ध  होता  है  कि  उन्हें  पर्याप्त  अखिल  मालाबार  केन्द्र  कला  समिति  से  कोई

 खुराक  मिलती  हैं  ।  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  हे  शौर  यदि  तो

 सरकार  ने  उनके  अभ्यावेदन  पर  क्या

 संगीत  नाटक  अकादमी
 कार्यवाही  की  है  ?

 २११७,  डा०  रामा  राव  ए०
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 के०  गोपालन  को  ओर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री

 चलचित्र  तथा  संगीत  क  क्षेत्रों  में  जो

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्ण  संस्थाएं  हें  और  जिन्हें  इस  अकादमी  ने

 क्या  यह  सच  कि  संगीत  निर्वाचन  के  लिए  मान्यता  दी  उनके  द्वारा

 १६  प्रतिनिधियों  के  निर्वाचित  किये  जाने
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 का  संकल्प  में  उपबंध  किया  गया  है  ।  होल  जेट  ट्रेनर  शर  एक  बढ़िया  जेट  फाइटर

 q
 ~

 ait  इस  विमान को  नमूने  साकार  बनाया  है ही  में  निर्वाचन  हुए

 फलस्वरूप  १४  व्यक्ति  निर्वाचित  हुये  सौर  उसे  तैयार  किया

 और  २  की  अभी  घोषणा  होगी ।  यदि  तो  इन  विमानों

 श्री  ato  पी०  नायर  प्रदान  यह  था
 के  नमूने  are  निर्माण  का  भारतीय  विमान

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  केराला  का  कोई  सेना  क  अधिकारियों  ने  अनुमोदन  किया

 प्रतिनिधि  नहीं  है  उत्तर  यह  दिया  गया  था
 ~

 कि  किसी  भाषा  क  आधार  पर  इस  का

 क्या  भारतीय  विमान  सेना  के

 चुनाव  नहीं  होता  ।  में  यह  जानना  चाहता
 प्राधिकारियों  ने  प्रश् नो लिखित  फैक्टरी  को  इन

 fe  केराला  का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं
 विमानों  क  लिए  थापर  दिया  atk

 यदि  तो  कितने  विमानों  at
 डा०  एम०  &Ao  दास  :  प्राजक  इस

 अकादमी  में  केराला  से  कोई  प्रति  निधि  लिया

 झा डेर  दिया  गया  है  कौर वे  कितनी  अवधि

 क  अन्दर  दिये  जायेंग े?
 गया है  at  इसक  लिए  मुझे  पण ५

 ee  fe  रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  :
 सूचना  चाहिए  ।  किन्तु  मेंने  कहा  ह

 ito  वो ०  पी०  नायर  :  वास्तव  में  यह  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटिड

 समस्त  प्रश्न  था  ।  क्या  श्राप  को  पढ़ने  बुनियादी  जेट  ट्रेनर  और  एक  बढ़िया

 को  कृपा  करेंगे  ?  ट्रेनरਂ  विमान  का  नमूना  तेयार  कर  रहा  हूं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  प्रदान को  पढ़  चुका  are  बढ़िया  जेट  फाइटर  का  नहीं  ।

 हूं  ।  माननीय  सभा-सचिव  ने  बतया  हें  कि  तथा  अभी  नहीं  ।

 १६  प्रतिनिधि  चुने  जाते हें
 ।  निस्सन्देह ह

 प्रत्येक
 प्रत  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राज्य  के  प्रतिनिधि  नहीं  लिये  जा  सकते  |

 श्रीमती  सुषमा  सन  :  इन  विमानों
 श्री  वी०  पो०  नायर  :  यह  सच  हें

 किन्तु  दन  का
 भाषा

 या  इस  प्रकार  के
 अन्य  पर  कितनी  लागत  आयेगी  अर  इसी

 प्रकार  के  विदेशी  विमानों  की  लागत  ग्रोवर किसी  तरक  से  संबंघ  नहीं  हैं  ।  यह

 यथार्थता  का  मामला  हु  इन  की  लागत  में  कितना  अन्तर  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  तंके  करना  नहीं  सरदार  मजीठिया  अभी  इस  जहाज

 माननीय  सभा-सचिव  उत्तर  दे चाहता |  का  नमूना  तेयार  हो  रहा  हैं
 ।

 चुक  हैं
 ।  श्री जी  एस०  सिह  :  क्या

 यह  सच  है

 हिन्दुस्तान  एअर  क्राफ्ट  लिमिटिड
 कि  भारत  सरकार  भारत  में  हल्के  जैट

 *२१२२,  श्रीमती  सुषमा  सेन  फा  पटरों  कौर  जेट  इंजनों  क  निर्माण  क

 इलापालचोघरी  at  ओर  :  लिये  एक  ब्रिटिश  फर्म  के  साथ  बातचीत  कर

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह
 बता  at  कृपा  करेंगे  रही  श्र  यदि  तो  इस  समय  कहां

 किः  तक  बातचीत  हो  चूकी  है  ?

 क्या  यह  सच  हैं  कि  हिन्दुस्तान  सरदार  मजीठिया :  मुझे  पर्व  सूचना

 rae  हग ताऊ  नर  तौर  ने  एक  बुनिया दी  चाहिये  ।
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 श्री  ato  डी०  शास्त्री  :  क्या  यह  सही

 *222c.  थी  ato  डी०  शास्त्री  है  कि  जर्मनी  में  कई  संस्कृत  की

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  feat  हैं  बहुत  से  प्रति  भ्रच्छे  संस्कृत

 कि  कालेज  हैं  जब  कि  इस  देश  में  एक  भी  संस्कृत

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  अखिल
 यूनिवर्सिटी  नहीं  और  क्या  यह  भी  सही

 है
 कि

 यहां  के  लोग  संस्कृत  में  डिग्रियां  लेने भारतीय  सस्कृत  साहित्य  सम्मेलन  द्वारा

 ग्रसने  गत  अ्रघिवेशन  में  पास  किय  गय
 जर्मनी  जाते  हैं  ?

 संकल्पों  की  प्रतियां  मिली  हैं  जिसमें  संस्कृत  डा०  एम०  एम०  दास  में  समझता

 विश्वविद्यालय  खोलने  के  लिये  सहायता  के
 हूं  कि  कुछ  विश्वविद्यालयों को  छोड़  कर

 लिय  तथा  अन्य  ग्रानुष॑ंगिक  सदस्यों  पर  देश  के  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  में  संस्कृत  अध्ययन

 सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  है  ;  श्र  अर  गवेषणा  कार्य  तथा  डाक्टर  की  डिग्रियों

 के  लिये  प्रबन्ध  है  ।  कई  अन्य  संस्थायें  भी
 यदि  तो  उन  पर  अब  तक

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
 जहां  संस्कृत  में  गवेषणा  की  जा  रही  है  ।

 wasted  कौर  मिनिकाय  द्वीप
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  जी  ।  *
 २१२९.  डा०  रामा  राव  To

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 के०  गोपालन की

 :
 क्या  गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  ato  डी०  शास्त्री  :  क्या  यह  सहो
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 हैਂ  कि  wa  तक  हिन्दुस्तान में  कोई  संस्कृत

 यूनिवर्सिटी  नहीं  है  ?  लैकेडाइव  are  मिनिकाय  द्वीपों  में  जो  विधियां

 प्रचलित  ह  वे  भारत  के  संविधान  की  नितांत

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 जहां  तक  मुझे  विरोधी हैं  ;  कौर

 मालम  केवल  संस्कृत  के  अध्ययन  के

 लिये  कोई  विश्वविद्यालय  नहीं  है  ।  यदि  तो  भारतीय  संविधान

 के  नमूने  पर  उन  में  संशोधन
 न  करने  के

 श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या  सरकार  कारण  है  ?

 यह  war  समझ  रही  है  कि  चूंकि  wa

 हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  बना  दिया  गया  है
 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर

 )

 इसलिये  उसके  परिपोषण  के  लिय  संस्कृत  तथा  उस  मामले  पर  पहले

 से  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  ये  द्वीप  मद्रास यूनिवर्सिटी  की  बहुत  जरूरत  है  ?

 राज्य  के  अंग  हैं  शर  राज्य  सरकारों  को

 डा०  एस०  एम०  दास
 :

 सरकार  संस्कृत  सांविधानिक  दृष्टिकोण  से  वर्तमान

 साहित्य  और  देश  में  उसके  प्रचार  की  बड़ी  यानों  का  परीक्षण  करने  के  लिये  कहा  गया

 उपयोगिता  से  ware  है  सरकार  ने  है  ।

 संस्कृत  के  प्रचार  के  कई  अति  महत्वपूर्ण

 डा०  रामा  राव  :  हम  सरकार  से  कब उपाय  किय  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को

 वे  उपाय  बता  सकता  हूं  ।  mat  कर  सकते  हैं  कि  वह  इस  निर्णय
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 दे  १३८:

 पर  पहुंचेगी  कि  हमारे  देश  की  विधियां  द्वारा  बनाये  गये  एच०  टी--  विमान

 इन  द्वीपों
 में

 भी  लागू  हों  शौर  PER  का  अपने  पड़ोसी  देशों  को  प्रतियोगितात्मक

 विनियम  १  जो  प्रभी तक  वहां
 चल  मलय  पर  दे  सकता  है  ;

 रहा है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 पिछले  जून  में  हमें
 किन  किन  देशों  में  विमान

 उस  मामले  की  सूचना  मिली  ate  हमने  प्रदर्शन  किया  गया  है  ;  और

 तुरन्त  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  मद्रास

 कार  से  जो  उन  द्वीपों  के  लिये  प्रभारी  क्या  इन  देशों  ने  उन  विमानों

 ka
 >  ।  मामले  की  जांच  करना  उसकी  शक्ति  के  लिये  कुछ  wet  दिये  हैं

 ?

 के  wats  है  |

 रक्षा  उपमंत्री
 श्री  वी०  पी०

 नायर
 :

 मैँ  देखता  हूं  कि

 ये  द्वीप  मलावार  के  कलक्टर  द्वारा  प्रशासित
 श्रीमान  ।

 होते  अर्थात्  १९१२  के  लैकेडाइव

 सिलिकोन  द्वीप  निवनियमन  के  अधीन  ।  मैं  यह  विमान  इन्डोनेशिया  तौर

 श्रीलंका  में  दिखाया  गया  है  ।  कुछ  ग्न्य
 यह  भी  देखता  हूं  कि  इस  विधि  के  अधीन

 १८१८  का  बंगाल  उपबन्ध
 दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों  में  भी  उसे

 १८१९  का  मद्रास  राज्य  उपबन्ध  निवनियमनਂ  दिखाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 झर  १८७४  का  श्रतुसुचित  जिले  अधिनियम

 उत  विशिष्ट  द्वीपों  में  इस  समय  प्रचलित  say  नहीं  ।

 @  कया  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  सरकार

 इन  द्वीपों  की  विधियों  को  झ्राधुनिकतम  बनाने
 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  उन  विमानों

 के  लिये  जो  fe  उस  समय  भारत  में  के  लिये  उस  फैक्टरी  को  कोई  काडर  fea

 लित  क्या  कार्यवाहियां  करने  विचार  गये  है  ate  यदि  तो  कितने  विमानों

 करती है  ?  के  लिये  और  किस  देश  द्वारा  ?  ate ये  3.0
 a.

 श्री  राज  बहादुर
 :

 ठीक  उसी  उद्देश्य  कितनी  लागत  के  हैं  ?

 के  लिये  हमने  मद्रास  सरकार  का  ध्यान

 इस  मामले  की  are  दिलाया  है  ।
 में  पहले ही  उस

 यम  के  केवलਂ  खण्ड  ८  के  प्रति  भ्रांति की
 प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  में  ने  प्रदान

 गई  है  ।  उस  निवनियमन का  निरसन  के  भाग  के  उत्तर  में  कहा  है

 नहीं
 fy)

 । करना
 मद्रास  सरकार  की  दोषियों  के  अन्दर

 एच०  विमान
 श्री  जयपाल  सिह  एच-  की

 *२१३०.  श्रीमती  सुषमा  सेन  क्या  स्थिति  है  ?

 इसा  पाल चौधरी  को  ओर  नया  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सरदार  मजीठिया  हमने  उसका

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हि
 विचार  छोड़  दिया  है  क्योंकि  हम  उसे  उपयुक्त

 एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  अब  awa  नहीं  समझते  |
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  पति  wat  चाप  के  इलाज  के  लिये

 बहुत  साधक  हैं  ।

 दिल्ली  सहायता  योजनाओं  के  श्रन्तगत
 FeX3  और  eeu  म

 पका

 प्रशिक्षण
 रौवल्फिया  सरपंटाइनाਂ  का  निर्यात  व्यापार

 FIOKY  श्री  हृ ब्रा होम  क्या  faa
 बहुत  बढ़  गया  था  |  इस  जड़ी  बूटी  के  जमा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सदन  की  आवश्यकता  के  कारण  जो  भारत

 केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  में  बहुतायत  में  नहीं  इस  के  निर्यात

 पदाधिकारियों  को  गत  दो  वर्षों  में  विभिन्न  को  रोकन  का  निर्णय  किया  गया  जिसके

 परिणामस्वरूप  निर्यात  बहत  घटा  दिया शिल्पी  सहायता  योजनाओं  के  अधीन

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  विदेश  भेजा  गया है  ।

 गया है
 पुस्तकों  FT  उपहार

 उन  में  से  कितने  पदाधिकारी  Fok.  चौधरी  मुहम्मद  काफ़ी

 स्थायी  सरकारी  कर्मचारी  हें
 ?  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa राजस्व  श्रमिक  व्यय  मंत्री

 एम ०
 सो  2v9  |  )  प्रथम  जनवरी  PEAY  से

 १०६  |  विदेशों  में  विभिन्न  संस्थाओं  को  उपहार

 रूप  से
 दी

 गई  पुस्तकों  की  संख्या  क्या  है

 रकत  चाप  का  इलाज  कौर

 २  ORE.  श्री  केशव  यार  क्या
 सरकार  ने  उस  पर  कितनी  राशि

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 गवेषणा

 का  व्यय  किया  है
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 क्या  केन्द्रीय  औषधि  गवेषणा  एस०  wHo
 दास  १२१६

 ने  रकत  चाप  के  इलाज
 १२,५५६  रुपये  ।

 के  लिये  एक  विशिष्ट  स्थानीय  प्रौषधि  मालम

 की  है  ;  कौर  गवेषणा  छात्रवत्तियां

 क्या  इस  औषधि  की  तैयारी  *२१०१.  डा०  राम  सुलग  fae

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे के  लिये  जो  वस्तुओं  प्रयोग  में  लाई  जाती  हूं

 वह  बड़ी  मात्रा  में  विदेशों  से  मंगाई  जाती
 कि

 @?  क्या  सरकार  कुछ  गवेषणा

 शिक्षा  उपमंत्री  के०  एपल०
 छात्रवृत्तियां देने  का  फैसला  दिया  है

 श्रीमाली )  केन्द्रीय  औषधि
 इस  प्रकार  छात्रवृत्तियों के

 घणा  संस्था  ने  एसी  कोई  औषधि  मालम
 देनें  का  अभिप्राय क्या  है

 नहीं की  तथापि  यह  बहुत  समय  से  ज्ञात
 है  कि  भारतीयਂ  wet  बटी  अर्थात  रौ वल् फिया  प्रत्येक  छात्रवृत्ति  का  अनुमानित

 मूल्य  क्या  है
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 प्रत्येक  छात्रवत्ति  कितने  समय  पंजीयनों  के  प्रमाणपत्रों  की  उचित  रीति  के

 के  लिये
 कौर  भ्र तु सार  जांच  पड़ताल  की  जाती  है  |

 इनके  लिये  व्यक्ति  किस  झ्राधार  उत्पादन शुल्क  सम्बन्धी  अपील

 ? पर  चुन  कन जा सग  ¥2220 st UA श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 अया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  से  एक  क्या  यह  सच  है  कि  सीमेंट  के

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  रंगों  तथा  फारस  खाड़ी  )

 अपेक्षित  सूचना  दी  गई  है  ।
 पर  उत्पादन  शुल्क  के  लागू  करने  के  सम्बन्ध

 शिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]  में  कलक्टर  के  areal  के

 विरुद्ध  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  में  एक  अरपिल

 पुलिस  की  चौकियां

 पिछले  तीन  मास  से  निलम्बित  हैं  ;

 *२१०४.  श्री  frat  farfart  :  क्या

 गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  क्या  यह  भी  सच  है  कि

 कलक्टर  दिल्ली-- के  सिवाय

 दानापुर  सड़क  मानपुर  कोई  संग्रहालय  इन  मदों  पर  शुल्क  नहीं

 सड़क  स्टेशन  तथा  इम्फाल  के  जहां  ले  रहा है  तथा  इससे  दिल्ली  की  सभी

 रियां  बंद  हो  गई  हैं  ; पुलिस  अधिकारी  प्रायः  यात्रियों  के  प्रवेश

 पत्रों  की  जांच  पड़ताल  करते  पुलिस

 की  कितनी  चौकियां  हैं  :
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  ,
 >  तो  इस  विभेद के

 (a)  ऐसे  यात्रियों  की  कितनी  कारण  क्या  हैं  ;  और

 श्रेणियाँ  हूँ  जिन्हें  प्रवेश प  आवश्यकता

 पड़ती  है  तथा  जिन  से  इन  चौकी  दें  पर

 फैसले  के  कब  तय  हो  जाने  की
 पूछ  ताछ  होती  है  ;

 srt?

 प्र
 झा

 या  झनुज्ञापत्रों  की

 इसका  के  कारण  क्या  हैं  ?  राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  ato  जी  हां

 मंत्री  जी०  बो  ०

 पंत  )  दो  श्रीमान्  ।  wade  की

 फैक्टरियां  उत्पादन  शुल्क  के  आरोपण  से

 तथा  यात्रियों  से
 ७५

 ही  इन
 पर

 उत्पादन  शुल्क  देती
 आ

 किसी  भी  श्रेणी  द्वारा  प्रवेश  या  झनका-पत्रों  रही  हैं
 ।  इलाहाबाद तथा  पटना  के

 के  प्राप्त  करने  की  अपेक्षा नहीं  की  जाती  है  ।  केन्द्रीय
 उत्पादन  के  संग्रहालयों  में  इन  वस्तुओं

 केवल  विदेशियों  के  परिचय  तथा  पर  भी  उत्पादन शुल्क  लगाया  जा  रहा है  ।
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 दिल्ली  खास  की  फैक्टरियों  के  मामले  हवाई  जहाज
 के  पेट्रोल पेट्रोल  सम्बन्धों  वापसी

 कलक्टर  वादा  के  माल  को  वसूल  के  दादे

 किये  बिना  बेचने  की  शअ्रनमति  दे  दी  है  क्योंकि

 उसे  कुछ  सन्देह थे  कि  mal  इन  वस्तुभ्रों पर पर
 ११४.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 उत्पादन  शल्क  लिया  जा  सकता  है  या  नहीं  |

 क्या  कवित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथापि  उसने  संविधान  समय  सीमा  के  लाग

 करने  के  फलस्वरूप  होने  वाली  हानि  से

 बचनें  के  आ्रौपचारिक  मांगें  प्रस्तुत  की  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय

 परन्तु  केन्द्रीय राजस्व  बोर्ड  को  निर्दिष्ट  gar  सरकार  सीमा-शुल्क

 मामले  का  फैसला  हो  जाने  तक  इन  मांगों  गह  कस्टम्स  में  हवाई

 को  लाग  नहीं  किया  गया  है  ।  दिल्ली  म  जहाज  के  पेट्रोल  के  वापसी  के  दावों  को  पास

 करन  के  सम्बन्ध  में  लगाय  गय  भ्रष्टाचार कोई  बन्द  नहीं  हुई  है  ।

 के आरोपों  की  जांच  करने  के  लिये  सीमा

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  झलक तथा  केन्द्रीय  उत्पादन शल्क  के

 क्षण  निदेशक  की  प्रतिनियुक्ति की  थी

 प्रदान  पर  विचार  हो

 रहा  है  तथा  अन्तिम  फैसला  शीघ्र  हो  जायेगा  |
 यदि  तो  जांच  का  क्या

 परिणाम  निकला
 खला  जलਂ  शिविर

 २११२.  श्रीमती  जयश्री  :  क्या  क्य  नकारियों  के  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही
 ही  को  गई

 है  !
 कांय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अपराध  के  निवारण  के  सम्बन्ध
 राजस्व  रक्षा  मंत्र  ए०

 म
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भारतीय

 सी०  जी  हां मिल  न  पालमपुर  में  स्थापित

 खले  जलਂ  शिविर के  बारे  में  क्या  मुख्य  बात

 कही हैं  }  ale  निरीक्षण  निदेशक  को  किसी

 जालसाजी  या  भ्रष्टाचार  का  प्रमाण  नहीं

 क्या  भारत  के  अन्य  राज्यों  ने  मिला  ;  किन्तु  उन्होंने कुछ  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 भी  एसे  प्रयोग किये  हैं  ?
 गलतियां  तथा  कमियां  पाई  हैं  शौर

 प्रशासकीय  सुधारों  की  सिफारिश  की  है  ।

 गृह-कार्य मंत्री
 बी०

 सरकार  को  भारतीय  प्रतिनिधि  द्वार  कलकत्ते  के  सीमा-शुल्क  कलक्टर

 दिये  गये  वक्तव्य  की  अभी  प्रतिलिपि  नहीं  निर्धारित  प्रक्रिया  का  पालन  करने  में

 मिली है  ।  असावधानी  शिथिलता  करने  वाले

 पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  उचित  विभागीय

 जी  हां  कर  रहे  हें
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 श्राप-कर  faa  के  सालिसिटर  विदेशों  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  के  लिये

 छात्रवृत्तियां

 श्री  हेडा
 २११४.

 ्  श्री  मुरारका
 FQ 223,  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिससें  निम्नलिखित

 कि  बातें  दिखाई  गई  हों  :

 विदेशों  में  पढ़ने  एसे
 क्या  प्राय-कर  फर्मों

 भारतीय  छात्रों  की  संख्या  कितनी  है  जिनकी
 के  सदस्यों  को  सालिसिटर  नियुक्त  करता

 छात्रवृत्तियां  भारत  सरकार  द्वारा  १
 है  ;

 geuy  से  रोक  दी  गई  हैं  ;

 त  अध्ययन यदि  तो  क्या  उन  फर्मों  के  उन  छात्रों

 भागीदार  अभियोग  अथवा  अन्य  के  विषयਂ  तथा  वे  देश  कौन-कौन  से  हैं  जिनमें

 योगों  में  करदाता  की  से  उपस्थित  व  पढ़  रहे  हैं  ;  शौर

 होते हैं
 ?

 उनकी  छात्रवृत्तियां  रोक  देने

 के  क्या  कारण  हू  ?
 राजस्व  शर  सैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  ato  जी  हां  ॥  शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 अय-कर  विभाग  के  लिये  दो  सालिसिटर  एम०  एम०  एक  भी  नहीं  ॥

 a. ——Uh  बम्बई  में  कौर  दूसरा  कलकत्ता  att  प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 में--जो  फर्मों  के  सदस्य  हैं  ।

 होते  ।

 कलकत्ता  में  सालिसिटर  आंग  बुझान  को
 क्रिया

 संस्था

 के  भागीदार  किसी  भी  न्यायालय  में  विभाग
 डा०  राम  सुलग  fag

 के  विरुद्ध  नहीं  उपस्थित  होते  हैं  ।  FR
 १२७.  श्री  राधा  रमण

 बम्बई  में  विभागीय  सालिसिटर  उच्च
 गृह-काय  मंत्री  १२३

 uy  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या
 न्यायालय  तथा  कलक्टर  सामने  वसूली

 ७१९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की की  कार्यवाहियों में  जाता  है  ।  उसके

 भागीदार  न  तो  राय-कर  के  मामलों  में
 कृपा  करेंगे  कि  रामपुर  में  भाग  बूझाने  की

 केन्द्रीय  संस्था  स्थापित  करने  में  कितनी
 उच्च  न्यायलय  के  सामने  ही  जाते  हैं  और

 लागत  लगेगी  ?
 नही वें  कलक्टर के  सामने  विभागीय

 सालिसिटर  के  उपस्थित  होने  पर  करदाता  गृह-कार्य  मंत्री  जी०  बी०  :

 की  आर  से  विभाग  के  विरुद्ध  ही  जाते  हैं  ।  जिस  भूमि  पर  कालेज  स्थापित  किया  जाने

 अन्य  मामलों  में  भागीदार  प्राय-कर  3.0  वाला  है  उसके  मूल्य  को  छोड़  कर

 की  अनुमति से  करदाताओं  की  शर  से
 लगभग  पांच  लाख  पचास  हजार  रुपया

 अन्य  न्यायालयों  के  सम्मुख  जा  सकते  हैं
 ।  लगेगा
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 राष्ट्रीय  रसायनिक  प्रयोगशाला  १९५३  और  १९५४  में  भारत  क  बाहर

 भेजे  गये  लाभ  की  राशि  बताने  की
 २१२८.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों

 aar  प्राकृतिक  संसाधन  और  aaa
 कृपा  करेंगे  ?

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 करेंगे  कि  :
 एम०  सी०  :  कहवा  बागान

 क्यों  यह  सच  है  कि  अनेक  उद्योग  के  उपक्रमों  द्वारा  १९५२,  224.0

 परियोजनाओं  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  कौर  १९५४  में  भेजे  गये  लाभ  की

 किया  जाना  इस  कारण  fee  गया  है  कि
 ~

 राशि  क्रम  Poh  लाख  ४  लाख

 राष्ट्रीय  में  रुपये  कौर  ३१,०००  रुपये  थी  |  at

 जो  अनेक  महत्वपूर्ण  क्रियायें  पहले  की  प्रांतों  में  विदेशी  की  शाखाओं

 जा  चुकी  थी  उन  पर  ठीक  प्रकार  से  तथा  उसकी .  अधीनस्थ  संस्थापकों  द्वारा

 आगे  कार्यवाही  नहीं  की  गई  शर  भेजे  गये  लाभ  तथा  लाभांश  की  रानी

 इसके  क्या  सम्मिलित हैं  । यदि

 कारण  हें ?  i

 अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित
 शिक्षा  उपमंत्री  के०  एल  ०

 आदिमजातियां

 श्री बाली )  :
 जो  नहों

 ।

 श्श्२२
 Sat  Sto  सो०  फार्मा

 (a)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 ली  ga  राज  :

 उच्च  न्यायालय
 कया  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ११२०.  श्री  कामत  :  क्या  विधि  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  भारत  सरकार  ने  १९५५-५६

 क्या  सरकार  संविधान  के  अनुच्छेद

 में  अब  तक  पंजाब  की  अनुसूचित  जातियों

 ~  तथा  अ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  कल्याण  के
 २२६  में  उच्च  न्यायालयों  को  दिये  गये

 ~  लिये
 अलग-अलग  कितनी  राशि

 स्वीकृत
 की

 अधिकारों  में  कमी  करने  की  दृष्टि  से

 निम्नलिखित  के  लिये उसमें  संशोधन  करने  का
 विचार  रखती

 कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई

 ह

 यदि  तो  किस  झ्राधार  (१)  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें

 पर  ?
 (२)  कृषि  सम्बन्धी  तथा  अरन्य  सहकारी

 fafa  अल्पसंख्यक  काय  मंत्रो

 :  नहीं  ।  (३)  जल  संभरण  ;

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  (४)  ख़ादिम  जाति  के  कल्याण  के
 c  x
 लय  कायें  वाले

 बागान
 लोगों  तथा  संस्थानों  के  लिपे

 ११२१.  श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  क्या  अनुदान

 वित्त  मंत्री  कहवा  बागानਂ  उ  योग  द्वारा  १९५२,  (५)  प्रचार  तथा
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 (६)  शामों  के  भवनों  को  क्  मकका  रो  प्रशिक्षण  ा  हे  द्र  रोक  बाजार

 निर्माण ;
 ११२३.  दशरथ  देव

 (७)  चिकित्सा  सुविधायें  ;
 गृह काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः (८)  सड़क  विकास  शौर

 क
 ~

 कल्याण  विभाग (९)  पिछड़े  at  क्या  रनीर  बाज़ार  का

 पर  कारी  प्रशिक्षण  चन्द्र  कमान मु रा  को

 स्तरित
 हो  गया १९५२-५३  और  PAN v-YY

 के  लियें  स्वीकृत  राशि  में  से  कितनी
 इस  केन्द्र  में  इस

 राशि  व्यय  की  गई  और  उक्त  काल  में  ama  व्यक्ति  काम  कर  रहे

 कितनी  राशि  व्यतीत  हुई  ?
 और

 गह-कायम  मंत्रो  जी०  बी०
 इस  केन्द्र  पर  कितना  मासिक

 शर  पंजाब  सरकार

 को  चालू  वर्ष  में  अनुसूचित  जातियों  के

 तथा कल्याण  (  अस्पृश्यता  गह-कायम  मंत्री  जो ०  ale

 भ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  कल्याण
 :  aft

 जिसमें  अनुसूचित  क्षेत्रों  का  विकास  भी
 नौ  प्रशिक्षणार्थी  ।

 सम्मिलित  ह  क  लिये  र  लाख

 रुपये  कौर  ९'२९  लाख  रुपये  का  अनुदान  (71)  अ्रौसतन  तीन  पचास

 दिया  हैं  प्रश्न  के  भाग सें
 रुपये  ।

 उल्लिखित  विभिन्न  मदों  के  लिये

 स्वीकृत  राशि  बताने  वाला  एक  विवरण  सोना

 सभा  पकड़  पर  हवा  > ि  ।  (

 |
 श्री  इब्राहीम  :

 परिशिष्ट  Ro,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]  {  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 PLR,  डी०  सी०  शर्मा
 PAAS-UY  में  भ्र तु सुचित

 |  थ्री  के०  ato

 जातियों  कल्याण  गोविन्द  दास  :

 पर  पंजाब  सरकार  ने  २८,७५९  रुपये
 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 व्यय  ar  ZR,VVZ र
 रुपये

 करेंगे  कि  भारत  के  सीमा शल्क
 ब्यपगत  हुय े|  8 S4R-KR  में  कोई

 रियों  द्वारा  भ्रप्रेल  से  १९५५  तक  को

 mara  नहीं  दिया  गया  था  ।

 कालावधि  में  कितना  सोना  पकड़ा  गया

 राज्य  सरकार  ने  अनुसूचित  था ?

 जातियों  के  कल्याण  क  लिये  PSXRV-KR

 अर  PY V-LY A में  क्रमशः  VF SXR  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो

 रुपये  तथा  ECAC  रुपये  व्यय  किये  ए०  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों

 थे  are  इन  वरों  में  ४  3,988  द्वारा  अप्रेल  से  जून  १९५५  तक  की

 रुपये  तथा  २,९३,१  १८  रुपय  व्यक्त  कालावधि  में  पकड़े  गये  सोने  को  कुल

 मात्रा  ९,४०७  तोले  थी  ।
 हुय े।
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 भारतीय  प्रशासन  सेवा  और  भारतीय  त्रिपुरा  में  स्कूलों  का  बढ़ाना

 पुलिस  सेवा  ११२७.  श्री  saree  भ्ब् हूँ  क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 ११२५.  श्री  इब्राहीम  क्या  गृह-काय

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  सरकार  को  त्रिपुरा
 के

 झादिमजाति  क्षेत्रों  के  कुछ  एम ०  ई०

 भारत  में  इस  समय  भारतीय
 स्कूलों  का  दर्जा  बनाने  के  लिए  कोई

 प्रशासन  सेवा  ate  भारतीय  पुलिस  सेवा
 अ्रम्याविदन  प्राप्त  हुआ  ;

 कितने  पदाधिकारी  काम  कर  रहे

 2
 यदि  gi,  तो  उन  स्कूलों  क

 (>>  नाम  जिन
 से  cy  ग्रघ्यावेदन

 उन  में  भारतीय
 प्राप्त  हुए हें  और  a  कहां  कहां  पर

 अर  गैर-भारतीय  कितने  श्र
 और

 बिहार  में  ऐसे  कितने
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने

 शिकारी  काम  कर  रहे  ह  ?
 wa  तक  क्या  पग  उठाये  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रों  के  सभा सचिव गह-काय  मंत्री  जो०  ato

 से  एक  सभा  एम०  एम०  से  एक

 यक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता ल  पर  रखा  जाता  जिसमें  भ्रपेक्षित

 जानकारी  दी  गई  परिशिष्ट  १०  परिशिष्ट  १०,  अनबया

 अनुबन्ध  संख्या  ६६]  संख्या  ६८]

 त्रिपुरा  में  आदिमजाति-शिक्षा
 त्रिपुरा  में  सामाजिक  दिक्षा  कर्मचारी

 ११२८.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  शिक्षा

 ११२६.  श्री  atta  दत्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुसूचित  नियों  क

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  को  कितने  व्यक्तियों  ने  हाल  मं  त्रिपुरा  मं

 जातियों  को  शिक्षा  देने  बारे  में  त्रिपुरा  सामाजिक  दिक्षा  कर्मचारी  क  पदों  क

 राज्य गण  मुक्ति  परिषद  से  कोई  लिए  प्राथनापत्र  दिये  और

 वेदन  प्राप्त  हुमा  भ्र
 उन  में  से  कितनों  को  इन

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  पदों  पर  नियुक्त  किया  गया  हे
 ?

 क्या  array  की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्रो  सभा सचिव

 मंत्री  के  सभा-सचिव  (Fic  एम०  एम०  और

 एम०  एम०  :  (#)  शर  यह  जानकारी  त्रिपुरा  राज्य  सरकार  द्वारा

 एक  विवरण सभा  पटल  पर  जाता  इक टू ठी  की  जा  रही  है  और  उपलब्घ

 है  |  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  होने  पटल  पर  रख  दी

 संख्या  ६७]  खायेगी |
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 पुलिस
 परक े  दि eb  विवरण  सभा

 पटल  पर
 रखा  जाता

 हूं ।

 oe  द  क  |  West  १०,  अनुबन्ध
 ११२९,  श्री  बल्लाथरास  :  क्या  गह  संख्या  ६९]

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पलिस  पदाधिकारियों  द्वारा  प्रश्न सा  पर

 योग्य  सेवा
 के  लिए  या

 लोगों  द्वारा  पुलिस

 के  काम  में  दी  गई  सहायता  के
 ११३१.  1.0

 सुबोध  हासदा  :  क्या  a

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 राष्ट्रपति  पदक  प्रदान  करने  के  लिए

 राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  की  पड़ताल  यह  सच  है  fe  भारत

 के  लिए  गह  कार्य  मंत्रालय  ने  कोई  प्रक्रिया
 के  नरतत्वीय  विभाग  के  विशेषज्ञों  ने

 है  ?
 विस्तृत  वैज्ञानिक  विश्लेषण  के  बाद  यह

 गुह-कायम  मंत्री  जी०  ato
 राय  प्रकट  की  fe

 घरों  में  तेयार  किये  गये  क्यों  में  पौष्टिक
 wa):  जी  at,  प्रशंसा  योग्य  सेवा  के

 पुलिस  बल  ak  फायर  सर्विस
 तत्व  कौर

 के  सदस्यों  को  राष्ट्रपति  के  पुलिस  और  क्या  सरकार  का  aa  भी

 फायर  सर्विस  पदक
 ।  पुलिस  पदक  प्रदान  जाति-क्षेत्रों  में  इन  पेयों  को  प्रतिदिन

 करने के  लिए  राज्य  सरकारों  की  करने का  विचार है  ?
 सिफारिशों  की  जांच  गृह-किये  मंत्रालय  में

 की  जाती है  कौर  इन  at  घोषणा  गृह-कार्य  मंत्री  wo  ato

 कायें  प्रधान  मंत्री  और  राष्ट्रपति
 कौर  इस  मामले

 की  अभी  जांच  हो  रही  हे  | के  अ्रनुमो दन  के  बाद  की  जाती हूँ  ।

 साधारण को  ये  दो  पदक  नहीं  दिये  जाते  ।

 छंटनी  में  लाये  गय  सरकारी  कर्मचारी

 संस्थाओं
 को  अनुदान

 ११३२.  ठाकर  युगल  किशोर

 ११३०,  श्री  नंदलाल  शर्मा  :  क्या  दिक्षा  क्या  गृह-काय  मंत्री यह  बताने  की

 करेंग ेकि  aS OST ef  में  छंटनी  में  लाये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 गये  शझ्रस्थायी  ar  विस्थापित  सरकारी
 PAY I-NV  श्र  PAU S-“Y  में

 कर्मचारियों  को  किस  हद  तक  पुनः
 गरुड़  शादी  जेसी  संस्थानों  को

 नियोजित  किया  गया है
 ?

 feq  गये  आतंक  अर  या  शभ्रनावतंक

 अनुदानों  की  राशि  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  sto  ato

 १  जनवरी  १९५४  से  २०  जून
 अनुदान  प्राप्त  करने  बाली

 2S4¥  नौकरी  दफ़्तरों  में
 कि

 aul
 संस्थाओ ंके  नाम  क्या हं  थे  किन

 a  fea गये  छंटनी
 किन  राज्यों  में  हं

 ?

 की  में  विस्थापित

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  (Bio  एम०  सरकारी  कुमारी  सम्मिलित

 Qyo  :  एक
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 २  इस  अवधि  में  १५,५२१  quate  ब्  प्रशसन

 ब्या वित यों  को  केन्द्रीय  और  राज्य
 ११३४,  हैक  एम०  ब ०  बरस

 सरकारों  के  अधीन  are  गया  हँ  ।

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 ३.६०  जूनਂ  १९५५  को  नौकरी  करेंगे  कि  :

 में
 ~

 sq दफ़्तरों  कै  रजिस्टरों

 श्रेणियों  क  व्यक्तियों  की  संख्या  ८,२९७
 परिश्रमी  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान के

 थी 1
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास

 प्रशासन  ने  कुल  कितनी  कितनीਂ

 सम्पदा  शुल्क  राशि  ऋणों  क  रूप  में  दी  ;  ak

 १११३,  set  युगल  किशोर  पश्चिमी  ate  पूर्वी  पाकिस्तान

 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  विस्थापित  व्यक्तियों  से  पृथक्  पृथक

 PAYUMO,  में  बिहार  में  सम्पदा  शुल्क
 ~

 इन  ऋणों  की  कुल  कितनी

 से  कितनी  aa  हुई  है  ?  वर्ष  वसूल  गई  ?

 राजीव  और  असंत सिक  व्यय  aa  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  एस० ( STi
 एम०

 स०  :
 २५९१

 रुपये
 ।

 a

 c
 aq  पूर्वी  पाकिस्तान  पश्चिमी  पकिस्तान

 रुपयों

 9,  ६०  ६० aol4
 v9 १९४९  A  २९  १० १  ११९  ७६
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 समितियों  के  लिये

 केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  SGQY

 Vagy भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद

 विद्युत  सम् भरण  -  )

 क  ८9६
 पुरःस्थापित

 सभा का  कार्य  .
 प  ७६-१७

 पुरस्कार  प्रतियोगिता

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  इद  \9i9-—-WEY3

 खंड  २  से  २०  प्रौढ़  १  तथा  प्रस्तावना

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  VEY3

 की  मांगें--ग्रसमाप्त  ब€  ५३-४६

 भक  Yo  PUY

 भा-पटल  पर  रखे  गये

 2848.0  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  का  प्रतिवेदन  शर  उस  के  सम्बन्ध

 सरकार  का  ज्ञापन  ४  €  1919

 अनुदानों  की  मांगें  PEUY-UE  के  बारे  में  सदस्यों  के  ज्ञापनों  के

 उत्तर  ई  €

 प्राक्कलन

 पन्द्रहवाँ  प्रतिवेदन--उपस्थापित  '४  ६७८५

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  atafa——

 ग्यारहवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  VES

 भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटी

 पुरःस्थापित  ७८

 मेंट  जॉन  एम्बुलेंस  एसोसिएट  )--

 निधियों  का  स्थानान्तरण  विधेयक--पुर:स्थापित  ७९-८०

 अनुदानों  की  मांगें
 SEVE—Yo WE



 स्तम्भ विनियोग  ३)

 पुर:स्थापित--

 Yove—Yo विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 खंड  १  से  ३  ak  अनुसूची
 Lo  रे

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  YoXR

 परक्राम्य  संलेख

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  Yo ¥R—¥

 खंड १  से  ३  Yo 98

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ०७  ३-७४

 मद्यसारिक  उत्पाद  व्यापार  तथा  वाणिज्य )
 नियंत्रण

 राज्य-सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधन  पर  विचार  करने  का

 प्रस्ताव--शभ्रसमाप्त  Yo 9¥——\9 &

 प्रतीत  भारतीय  क्रीड़ा  परिषद  YoQQ-—-5G

 अंक  २८  2EYY

 सभा  पटल  पर  रखे  गये

 औद्योगिक  वित्त  निगम  का  सातवां  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखकों  का  विवरण  Yo Gk—Eo

 मद्य सारिक  उत्पाद  व्यापार  तथा  वाणिज्य )  नियंत्रण  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  किया  गया  संशोधन-स्वीकृत  Yo  fo——-¥

 नया  खंड  १२-क  AYR

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  बाढ़  fara  af eatsrarsit ं  3  बारे में

 ग्र समाप्त

 रेलवे  परिवहन  की  स्थिति के  बारे में के  चचा  —TArT  YMYo—— EE

 अंक  २९  PENN

 सभा  पटल  पर  रख  गय

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  बैठकों  की

 कार्यवाही  के  विवरण  A2&9

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  fa  सद  द्वारा  पर  waza  सूप

 में  YVEV—ES

 कतिपय  शा  सरसी  shears  aa  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  को

 सरकार  का  टिप्पण  RLEE—ZROR

 पालन

 सोल  हवा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  X2EG

 क की  अनु
 ufa 1101  ¥RESG—EE

 तारांकित  प्रश्नों  कें  उत्तर  में  शद्ध  २० रे

 सभा का  काय



 ~  ~~
 स्तम्भ

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  बाढ़  नियंत्रण  परियों  जोरों  के  बार  म

 प्रस्ताव--संशोधित  रूप  में  स्वीकृत  भ----

 भ्रस्तरॉज्यिक  जल  विवाद

 संय  क्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव-स्वी कृत

 नदी  ats

 व्यक्त  समिति  के  बार  में  प्रस्ताव--प्रसमाप्त  थ्  भुरे  Gm 3

 अंक  ३०  2exY

 सभा  पटल  पर  रखे  गये

 सोडियम  सोडियम  सल्फाइट  कौर  सोडियम  सल्फाइट

 उद्योगों कें  लिये  eran  जारी  रखने  के  सम्बन्ध मं  प्रदान  आयोग

 प्रतिवेदन  प्र  उस  कें  सम्बन्ध में  सरकारी  संकल्प  ५३३५

 e  ५३३६-३७ सरकार  द्वारा  ाइवासनों  आदि  पर  की  गई  कार्यवाही  का  विवरण

 से  सन्देश  भ--

 समवाय  १९  44.0

 राज्य-सभा द्वारा  संशोधित  रूप  में  सभा  पटल  पर  रखा  गया  ,  |  ५३३८

 भ्रष्टाचार  निवारण  )

 सम्पत्तियां  सभा  पटल  पर  रखी  गयीं  ३३८

 याचिका  भाना
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 द्वारा  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  कें  विद्रोही  ख़ादिम  जातीय  लोगों

 का  हताहत  किया  जाना  कक  ४३३८-४०

 सभा का  कायें  AZRVo

 भारतीय  प्रफुल्ल  state)

 पुरःस्थापित  ५३४०-४१

 नदी  ats

 संयुक्त  समितियों  सौंपने  क  बारे  में  प्रस्ताव--स्वीकृत  ३४४१-६३

 अ्राधिक  नीति  के  बारे  में  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  भू--

 mea  ष्टि
 क्रिया  सुधार

 परिचालित  करने  का  प्रस्ताव--ग्रस्वी कृत  के. |  १४--२४

 भारतीय  अरन्य  धर्म ग्राही  तथा  पंजीयन

 विचार  करन  का  प्रस्ताव---श्रसमाप्त  प--



 भक  १  ee &

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 जल हल ली  स्थित  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  निर्माण  कारखानें  के  बारे  में

 श्री  स्केल  का  प्रतिवेदन  v  YSYX——KE

 सभा-पटल पर  रखे  गये

 नारियल जटा  गोर्ड  का  ३१-३- ४  का  समाप्त  att  aravafis  &  fare

 श्रधवाषिक  प्रतिवेदन  पु  YE—Ko

 उन
 की

 सुची  जिन्हें  भारतीय  MTART  श्रषिनियम
 की  तक

 के  अ्रन्तगंत  विमुक्ति दी  गई  है  शुद ०

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  विधेयक--पुरःस्थापित  o  Vga

 भारतीय  मुद्रांक  संशोधन  विधेंयक--पुरःस्थापित  प  SHo—-|E

 गोझा  कें  बारे  में  वक्तव्य  RYH  १-६२

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  YYod

 arian  नीति  के  बारे में  _aaifira  रूप  में  स्वीकृत  द  INNO}

 AKO  कर

 राज्य-सभा से  सचदेवा  प्रद ४२

 DTPA  THT  पृष्ठ  I— FE



 लोक  समा
 वाद-विवाद

 २-  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
 ee लिय  मय

 a ee

 ४६३१  बे

 मुजफ्फरपुर  के  जिला  भ्रधिकारियों  से

 लोक-सभा
 प्राप्त  बाढ़  चम्पारन

 जिले ह

 २३  १९५५  कौर बढ़  रही  तथा  मुजफ्फरपुर

 wa  बढ़  रही  हैं  जो  कि  शीघ्र  ही  समस्तीपुर लोक
 सभा  ग्यारह  नम्बर  हुई

 |

 पहुंच  जायगी
 ।

 कई  नदियों  का  जल  स्तर

 बढ़ने  के  कारण  गत  अगस्त  में  बाढ़

 महोदय  पीठासीन
 फैली  हुई  थी  परन्तु  वर्तमान  बाढ़  केवल  दो

 नदियों  भागमती  तथा  बरी गंडक  में  ar
 प्रश्नोत्तर  र

 हुई  हैं
 ।

 गत  दो  दिनों  से  वहां  वर्षा  हो  रही  है
 |

 भाग  यदि  बाढ़  का  पानी  शीघ्रता  से  निकाल

 fear  गया  तो  निचले  क्षेत्रों  की  घन  की  फसल

 १२  मध्यान्ह  बच  सकती  ह  ।  बाढ़  सहायता  ज  पुरे  ज़ोर

 से  किया  जा  रहा  ह  तथा  इस  सम्बन्ध  में  राज्य

 देश  में  बाढ  को  स्थिति  सरकार  सभी  सम्भव  कर  रही

 योजना तथा  सिचाई  कौर  वित  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने

 १३  सितम्बर  को  में ने  इस  सुचना  दी  ह  कि  पूर्वी  ज़िलों  की  बाढ़  स्थिति

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  था
 ।

 यह  विवरण  में  कोई  उल्लेखनीय  परिवर्तन  नहीं  gar

 जो  में  ने  अभी  सभा  पटल  पर  रखा  है  १२  यद्यपि  अ्रधिकांश  ज़िलों  में  भारी  वर्षा  बन्द

 सितम्बर  तथा  २१  सितम्बर  ज  परसों  हो  चकी  कुछ  जिलों  में  कल  तक

 तक  की  भ्र वधि का  है  ।  यह  विवरण  हमें उन  छींटे पड़  रहे  थे  ।  सहायता द  जारी

 प्राप्त  प्रतिवेदनों  के  भ्राता  पर  तेयार  किया  है  ।  बाढ़  सहायता  किये  के  लिये  राज्य  सरकार

 गया ह  ज्ञात  होता  हैं  कि  सभी  प्रभावित  द्वारा  अग्रेतर  धनराशि  का  निर्धारण  किया

 क्षेत्रों  में  स्थिति  wa  सुधर  गई  हे  ।  परन्तु  हमें  a  |

 ar  प्रतिवेदन प्राप्त  हुये  हैं  कि  उत्तरी

 बिहार तथा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  फिर  बाढ़ें  श्रीमान  में  यह  भी  बता  देना  चाहता

 श्री  रही  हूं  गत  दो  दिनों में  इन  बाढ़ों  के  हूं  कि  इस  वर्ष  स्थिति  में  सन्तोष  का  विषय  यह

 सम्बन्ध में  और  भी  सूचना  प्राप्त हुई  है  कि  गत  ऋतु  में  बाढ़  संरक्षण  के  किये  गये

 इनको  म  सभा  म  प्रस्तुत  करना  कार्यों  ने  बाढ़ों  को  सन्तोषजनक  रूप  से  रोका

 z  |  गत  रात्रि  तथा  शीराज़  wat  हमने  हैं
 ।

 विमान  तथा  भविष्य  की  ऋतु झ्र ों  के

 राज्य  पदाधिकारियो ंसे  सम्पक  किया  ari  लिये  बनाये  गये  कार्यक्रमों में  इसके  द्वारा

 355
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 ara  तथा  विश्वास  उत्पन्न  होता  है  ।  इस  9.0  के  मुझे  सभा  को  बताना  है

 कार्यक्रम का  एक  विवरण  संसद्  सदस्यों  में  पटल  पर  wa  गये  विवरण  के

 परिचालित कर  दिया  गया  है  |  २७  सितम्बर  एक  याचिका  पुरस्कार  प्रतियोगिता

 को  इन  प्रस्थापनाश्रों पर  हम  चर्चा  करेंगे  ।  REUY  के  सम्बन्ध  जो  सभा  १२

 ReXY HT को  श्री  बी०  एन०  दातार
 ६  को  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  ate

 की  बैठक  होगी  ।  द्वारा  प्रस्तुत  किया  प्राप्त  हुई  है
 |

 ee

 विवरण

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 पुरस्कार  प्रतियोगिता  १९५५

 देना में  बाद  को  नवीनतम  स्थिति  के  बार  में  जो  सभा  में  १२  Peay  को  श्री

 विवरण
 बी०  एन०  दातार  के  द्वारा  प्रस्तुत  किया

 योजना  तथा  सिचाई
 ओर

 विद्युत
 मंत्री  गया  के  सम्बन्ध  में  याचिका  ।

 में  देश  की  नवीनतम  बाढ़  वाया

 स्थिति  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं
 ।  में  गया

 जिला  याचिका ग्र ों

 अथवा  |  राज्य  की

 देखिए  संख्या  एस--३३९/५५]  संख्या  नगर  संख्या

 हिन्दुस्तान  दिया
 लिमिटेड  द्वारा  जहाज़ों

 के  दिये  जाने  में  विलम्ब के  |  गर्व

 बम्बई
 ४७

 बार  में  विवरण

 उत्पादन  उपमंत्री  सतिया  :

 म  श्री के०  सी०  रेड्डी की  कौर  से  २६

 १९५५  के  तारांकित  wet  संख्या  ११८४
 आश्वासनों  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध

 के  wea  के  उत्तर  में  दिये  गये
 में

 को  सूचना

 श्राइवासन
 के  अनुसरण  हिन्दुस्तान  शिष्यों  संसद  काय  मंत्री  सत्यनारायण

 लिमिटेड  जहाज़ों  के  दिये  जाने  में  :  सरकार  द्वारा  भ्रादवासनों की
 विलम्ब  सम्बन्धी  विवरण  की  सभा

 कार्यान्वित के  बारे  में  सम्बन्धित  सदस्यों

 पटल  पर  रखता हुं
 ।  परिशिष्ट  १०,

 को  सूचित  करने  की  व्यवस्था  को  बन्द
 अमनबन्घध चप्  संख्या  ७०]

 करने  के  सम्बन्ध  में  १२  FeUy

 को  श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव के  प्रशन

 के  उत्तर  आपने  कहा  था  कि  श्राप  इस

 पुरस्कार
 प्रतियोगिता  विधेयक

 विषय  पर  ध्यान  देंगे  ।

 प्राप्त  याचिका

 सचिव  :  लोकसभा  के  प्रक्रिया  तथा  सातवें  सत्र  मेरे  विभाग  ने  माननीय

 का्यंसंचालन सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  करने की  व्यवस्था सदस्यों  को  सूचित
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 प्रयोगात्मक रूप  से  प्रारम्भ  की  थी  |  झ्राठवं  परिमाण  में  प्रजातन्त्र का  आरम्भ  बहुत

 सत्र  में  यह  व्यवस्था  बन्द  कर  दी  गई  क्योंकि  थोड़े  समय  पहले  किया  हें  कौर  प्रजातन्त्र

 इसको  स्थायी  रूप  देना  उचित  नहीं  समझा  का  यह  प्रयोग  तक  के  मानव  इतिहास  में

 गया  था  ।  परन्तु  सदस्य  की  मांग  से  किसी  काल  में  भी  इतने  बहत  रूप  में  नहीं

 gu  कि  जिस  रूप  में  हमारे  देश  में  किया वादा  करता  हुं  कि  अन्य  सदस्यों  का  भी  यही

 विचार  यह  सिद्ध  हो  गया  ह  कि  यह  जा  रहा  ह  ।  इसलिये  भविष्य  में  भी  जेसे

 जो  कि  लाभदायक  सिद्ध  हुई  हे  जसे  कफ  हमें  प्राप्त  होते  वैसे

 फिर  चाल  कर  दी  जाये  ।  इस  लिए  वेसे  इस  प्रकार के  विधेयक भी  लाना  ara

 में  सभा  को  सूचित  करना  चाहता  हुं  कि
 दशक  होगा  |

 सदस्यों के  प्रश्नों से  उत्पन्न  शभ्राइवासनों
 म॑  एक  ही  दृष्टान्त  देता  हूं  ।  लोकसभा

 की  कार्यान्वित के  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  का  चुनाव  mil  सीधा  होता  ह  ।  इतनी

 सदस्यों  को  सूचित  करने  की  व्यवस्था  संसद  बड़ी  संख्या  मतदाताओं की  हे  कि  are

 के  बगलें  सत्र  से  फिर  चालू  कर  दी  जायगी  चनावों  में  तो  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई

 ee
 नहीं  मालूम  होती  परन्तु  यदि  कोई  उपचनाव

 हो  जाता  हें  तो  नाना  प्रकार  को  का  are 1
 लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक

 हमारे  सामने  उपस्थित  होती  इसीलिए

 तथा  लोक  प्रतिनिधित्व
 कुछ  लोग  इस  बात  पर  भी  विचार कर  रहें  हें

 विधेयक--जारी  कि  लोकसभा का  यह  चुनाव  सीधा  रक्खा

 जाय  या  उसमें  परिवर्तन  किया  जाय  ।
 झष्यक्ष  महोदय  :  अरब  सभा  में  लोक

 प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  तथा
 इस  aa  की  जिस  प्रकार  की  श्रमिक  ग्र वस् था

 ह
 उसे  देखते  लोकसभा  क  इतने  बड़े  चुनाव

 लोक  प्रतिनिधित्व सीधे
 क्षेत्रों  सीघा  चुनाव  यह  में  समझता

 यक  पर  चर्चा  जारी  रहेगी  ।  यह  चर्चा

 २-३०  Ho  यू ०  तक  जारी  रहेगी  तत्पश्चात
 हूँ  कि  विचारणीय विषय  हैं  ।

 करार-सरकार  सदस्यों  काय को  लिया
 सुषमा  सेन  पीठासीन

 जायगा  |  में  केवल एक  दृष्टान्त दे  रहा  था  कौर

 यह  कह  रहा  था  कि  जिस  प्रकार  ant  हमें
 सेठ  गोविन्द  दास  जबलपुर  अनुभव  होते  उसके

 :  इन  दोनों  विधेयकों  का  में  हृदय  से
 इस  प्रकार  के  परिवर्तन  भी  करने  pMaeNS bain  ।

 स्वागत  करता  हुं
 ।  इन  विधेयकों  के  भ्रघ्ययन  इन  विधेयकों  की  कुछ  धारायें  सचमुच

 से  यह  बात  स्पष्ट  जान  पड़ती  है  कि  गत  में  बहुत  मच्छी  रक्खी  TE  जैसे  नामजदगी

 चुनावों  में  हमें  जो  अनुभव  हुये  उन  का  पत्र  सरल
 कर

 दिया  गया  हे  ।  अरब  तक  के

 चनावों के  पश्चात्  जो
 उपचुनाव

 अनुभव  से  हमें  ज्ञात  हुमा  कि  al  तक  जो

 हमें  जो  अनुभव  उन  अनुभवों को  ध्यान  चुनाव
 क  मुकदमे  चलते  हें  नामजदगी

 में  रख  कर  इन  विधेयकों  की  रचना  की  गई  क  कारण  चलत  हें  ।  नामजदगी  के  पत्रों  को

 है
 ।

 परन्तु  यदि  यह  समझ  लिया  जाय  कि
 सरल  कर  *.  से  में  करता  हूँ  कि  काफ़ी

 कोई  परिवर्तन  श्रावक  नहीं  सुधार  इस  सम्बन्ध  में  हो  जायगा  |

 होंगे तो  में  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  बात

 समझ  कर  हम  एक  भल  करेंगे  ।  हमने  इस
 दूसरी  भ्रमणी  बात  जो  की  गई  है

 पोलिंग  एजेंटों  के  नाम
 तीन  दिन  पहले  देने
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 fare

 का  जो  नियम  था  उस  को  हटा  देना  ह  ।
 feat  उस  को  सरल  कर  दिया  यह

 जिन  लोगों  को  चुनाव  लड़ने  पड़े  हं  वे  इस  बात  बात  ठीक  पर  कल  यहां  पर  जो  बहस

 को  जानते  &  कि  इस  प्रकार  की  समय
 की

 हुई  उसमें जो  यह  सुझाव दिया  गया  किं

 कंद  से  उम्मीदवा  के  सामने  ata  चुनाव  क  खच  किसी  उम्मीदवार  क

 नाइयां  उपस्थित  हो  जाती  थीं  ।  मतगणना  देने  हो  न  पड़े  a  निवेदन  करना  चाहता हूं

 के  लिये  भी  उम्मीदवार  जो  एक  ही  व्यक्ति  यह  बड़ी  ग़लत  बात  थो
 ।

 मुझ  दुनिया  क

 नियुक्त  कर  सकता  था  वह  भी  हटा  दिया  बहुत  से  देशों  को  देखन  का  सौभाग्य  प्राप्त

 गया  |  में  आशा  करता  हूँ  कि  wa  afer  ga  जिन  देशों  में  भी  प्रजातन्त्र  चलता

 व्यक्तियों  के  नियत  होने  से  यह  मतगणना  ह  उन  देशों  में  चनाव  क  वच  हर  उम्मीदवार

 बहुत  सरलता  से  भ्र ौर  जल्दी
 की

 जा  सकेंगी
 ।

 को  देने  पड़त  ह  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार

 एक  कौर  बहुत  सुधार  जो  किया  करता  हूं  कि  चुनाव  के  जो  खर्चो  दिये  जाते  हें

 गया है  वह  कि  चुने  हुये  सदस्य  का  उन  में  से  बहुत  से  में  मिथ्यावादिता  रहती

 नाम  जब  तक  सरकारी  परिपत्र  में  प्रकाशित  म॑  इस  बात  को
 भी

 स्वीकार  करता  हूँ  कि

 न  होवे  तब  तक  जो  वह  स्थान  पर  नहीं  कई  खरच  उम्मीदवार  ऐसे  करते  हं  जो

 सकता  वह  कंद  भी  हटा  दी  गई  ।  चुनाव  खर्चों  में  नहीं  बता  पर

 यह  भी  बहुत  बात  हैं
 ।  दूसरी  बात  हं  ।  नगर  हम  इस  प्रकार

 लेकिन  इसी  के  साथ  कुछ  बातें  इस  का  कोई  दुर्भाग्यपूर्ण नियम  बना  देंगे  कि

 चुनाव  क  उम्मीदवार  को  न  देने  पड़ें
 विधेयक  में  ऐसी  भी  की  गई  हें  जो  कि  यदि

 नहीं  की  जातीं  तो  west  होता  ।  दृष्टान्त  तो  में
 आप

 से  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  खर्चे

 चनावों  में  नहीं  होन  उस  प्रकार
 के  लिये  उम्मीदवारों की  वापसी  मतदान

 के  बीच  में  जो  wa  तक  30  दिन का  समय  के  खच  भी  होन  लगेंगे  ।  अभी  कम  से  कम
 वध बकेन

 चुनाव  के  खच  दन  का  भय  तो  उम्मीदवारों था  वह  कम  कर  दिया  गया  ह  ।  में  श्राप  से

 निवेदन  करना  चाहता  हें  कि  जिन  लोगों  को  रहता  हे  ।  इस  लिये  जो  अ्रनचित  खर्चे

 को  भी  चुनाव  का  ह  वे  इस  बात  को  होत  हं  उन  म  भी  एक  प्रकार  का  बन्धन  रहता

 स्वीकार  करेंगे  कि  यह  ३०  दिन  का  समय  हूं  ।  में  यह  नहीं  कहता  अनचित  खर्चे

 झावइ्यक  था  ।  में  तो  यह  कहना  नहीं  किये  में  यह  भी  नहीं  कहता  कि

 हूं  कि  इस  ३०  दिन  के  स्थान  पर  चुनाव  के
 जो

 खच  दिये  जाते  हें  वे  सब  सही

 vy  दिन  का  समय  हो  जाता  तो  उत्तम  होते  लेकिन  कुछ  न  कुछ  कुछ न  कुछ

 प्रतिबन्ध  इस  प्रकार  का  श्रव्य  रहता  है  ।
 परन्तु इन  ३०  दिनों  के  समय  को  घटा

 कर  १५  दिन  करना  उचित
 बात  नहीं हुई

 इस  लिये  इस  चुनाव  के  खर्चे  देने  के  नियम

 शर  म॑  करता  हें  कि  जो  प्रवर  समिति
 को  जरूर  रखना  वरन  में  तो  प्राप से

 कहूंगा  कि  सरल  करते  हुये  भी  यदि  हम  उस इन  विधेयकों  पर  विचार  करनें  के  लिये

 aol  वह  इस  बात  पर  ध्यान  देने  की  कृपा
 को  प्रौढ़  सख्त  कर  सकें  तो  कौर  सख्त  करने

 करेगी  |
 का  भी  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 चुनाव  के

 खर्च द  जी
 हर  उम्मीदवार  इन  विधेयकों  में  छ  धारायें  ग

 को  देने  पड़ते थ  श्रेणी  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  हैं
 ।

 इस  विषय में
 भी  कुछ  सुधार  म  म॑  एक  ही  बात  निवेदन  करना  चाहता



 ६३९  २३  सितम्बर  १४५५  विधेयक  तथा
 VUCo

 |  घाव

 संशोधन )  विधेयक

 हूं  ।  राज्य  पुर्विभाजन  झ्रायोग  की  रिपोर्ट  नहीं  है  ।  जो  लोग  कांग्रेस  के  मुकाबले  में  खडे

 बहुत  शीघ्र  art  वाली  में  are  करता  हुये  उनके  लिये  कई  कठिनाइयां उत्पन्न  की

 गई  att  कई  बार  चुनाव  श्रधिकरसा भी हूँ  कि  वह  इस  मास  की  ३०  तारीख को

 जायेगी कौर  ग  श्रेणी  के  राज्यों का  क्या  तटस्थ  नहीं  रहे  हैं  ।

 भाग्य  होता  है  इस  सम्बन्ध  में  राज  हम  कुछ
 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  निर्वाचन

 नहीं  कह  सकते  ।  में  राशा  करता  हूँ
 क  जो

 अधिकरण में  एक  ही  व्यक्ति  होना  चाहिये  |

 प्रवर  समिति  art  चल  कर  बे  गी  और
 परन्तु  मेरे  विचार  में  इस  से  समस्या  हल  नहीं

 इन  विधेयकों  पर  विचार  करेगी  वह  इस

 विषय  पर  भी  विचार  क  गी  ।
 होगी  ।  कई  अधिकरणों के  सदस्यों  ने  स्वतंत्र

 रूप  से  भ्र पनी  राय  दी  है  ।  जो  संशोधन  किया
 सब  मिला  कर  में  यह  निवेदन  करना

 जा  रहा  है  उसमें  कदाचारों  का  एक  पहलू
 चाहता  हूँ  कि  दोनों  विधेयक  उचित

 आये  हैं  ate  इसीलिये  में  इन  दोनों  विधेयकों  ही  इसके  विपरीत  पहले  स्वतंत्र

 का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूँ  ।  या  कांग्रेस  के  अतिरिक्त किसी  प्राय  दल  के

 उम्मीदवारों को  जो  थोड़ा  बहुत  लाभ  पहुंच श्री  यू  एम०  त्रिवेदी  सभा

 में  १६४३ में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  सकता  इस  संशोधन से  वह  भी  समाप्त

 था  तथा  इस  सम्बंध  में  प्रवर  समिति
 हो  जायेगा |  खण्ड  ६०  में  करने

 ने  पद  निश्चित  किया  था  कि  निर्वाचन  विधि  के  लिये  सरकार  बड़ा  अजीब  कारण

 संहिताबद्ध  की  जाये  ।  परन्तु  हमें  इसका  बड़ा
 बताया  है  ।  प्रशन  यह  है  कि  यदि  केन्द्रीय  सरकार

 area है  कि  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  यह  शक्ति  है  कि  वह  किसी  सरकारी

 कर्मचारी  द्वारा  भ्रपने  कत्तव्य  के  पालन  से  होने को  ठुकराने  के  कारणों  पर  प्रकाश  डाले

 बिना  दो  नवीन  विधेयकों को  प्रस्तुत  वाली  शभ्रनहंता दूर  कर  सकती है  तो  वैसी

 किया  गया  है  तथा  विधि  को  संहिताबद्ध  नहीं  ही  शक्ति  राज्य  सरकारों को  क्यों  नहीं  दी

 गयी
 ?

 व्याख्या  में  कहा  गया  है  कि  इस
 खण्ड

 किया  गया  है  ।
 में  समझा  नहीं  कि  इस  एक  विधि

 के  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  सरकार  के
 के  दो  रूप  क्यों  दिये  गये  हैं  उनको  एक  साथ

 क्यों  नहीं  रखा  गया  है  ।  यह  बात  वकीलों
 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  में

 दिलदार  शादी  सभी
 के  सम्मुख  भी  प्रस्तुत  है  ।  इसलिये  मेरा  कथन

 ।
 है  कि  जब  तक  इन  दोनों  को  सम्मिलित  करने  शामिल  होंगे

 का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  सम्पूर्णा  विधि  सरकार इस  इच्छा  से  यह  संशोधन

 को  एक  बनाना संभव  नहीं  होगा ।  इसके  रख  रही  है  कि  चौकीदा  है

 अतिरिक्त  गत  निर्वाचनों  में  उत्पन्न  कठिनाइयों  भर
 दीवारों  इरादी  पर  से  भ्रनहंताएं हटा

 qt  भी  विधेयक  बनाते  समय  ध्यान  नहीं  दी  जायें
 ।

 गांवों  पर  इनका  पूरा  नियंत्रण

 दिया  गया  है  ।
 मुझे  चुनाव  सम्बन्धी  मुकदमों  रहता  है  ।  पटवारी  ग़रीब  किसानों  को  भेड़ों

 के  सम्बन्ध  में  मध्य  की  तरह  हांक कर  वोट  देने  के  लिये  ले

 दिल्ली  कौर  कई  अन्य  राज्यों  की  भ्र दाल तों
 है

 ae
 जिसे  चाहे  वोट  दिलवा  देता  है  |

 में  जाना  पड़ा  कौर  मैंने  देखा  चुनाव  सरकार  इन  लोगों  को  विमुक्त  करना  चाहती

 सम्बन्धी  विधि  ऐसी  संहिताबद्ध नहीं  है  कि  है  जिससे  कि  वे  tia  किसानों  को  डरा

 उससे  किसी  एसे  उम्मीदवार  को  सहायता  धमका  सके
 ।

 ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया

 मिलਂ  सके  जो  सत्ताधारी  दलਂ का  सदस्य  गया  कि  यदि  कोई  उम्मीदवार किसी  सरकारी
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 शी  q  एम ०  त्रिवर्ग

 कमंचारी  का  समर्थन  प्राप्त  करेगा  तो  उसे
 शर  इस  बात  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये

 कि  जिनके  हाथ  में  सत्ता  है  ae  फिर से  ag
 करार  दे  दिया  जायेंगी  |

 १०  १९४५४ के  भारत  सरकार के
 काम  न  करने  पायें  ।  घारा  १२७  के  उपबन्धों

 गजट में  १९४२  की  निर्वाचन  याचिका  संख्या  में  कुछ  ऐसा  उपबन्ध  करना  चाहिए  कि  जो

 लोग  देश  में  लोकतंत्र  के  विकास  के  लिय
 २८१  का  विवरण  दिया  ग्रा  है  ।  उस  में

 एक  कौर  एक  व्यापारी श्री  ऋषभ  दास
 विरोधी  दल  के  संगठन  के  लिए  काम  करते

 थें  दूसरी  भ्रांत  श्री  टीका  राम  पालीवाल  हैं  उन्हें  सुविधा  हो
 ।

 लोकतंत्र  में  विरोधी  दल

 का  होना  बहुत  ज़रूरी  है
 ।

 यदि  हम  ऐसे  नियम और
 उपमंत्री  श्री  राज  बहादुर

 ।  अधिकरण

 का  फैसला यह  था  कि  एक  सरकारी  कर्मचारी
 बनाते  हैं  जिनसे कि  सरकारी  कर्मचारी

 श्री  शिवकुमार  ने  चुनाव-सभा  में  कांग्रेस  के
 उस  दल  का  प्रचार  कर  सकें  जिस  के  हाथ  में

 सत्ता  है  तो  यह  बड़ी  बुरी  बात  होगी  ।  में
 पक्ष  में  एक  कविता  पढ़ी  दौर  कहा  कि  विजय

 कांग्रेस
 की

 होगी
 ।

 इसके  बावजूद  न्यायालय
 इसी  बात  पर  जोर  देने  के  लिए  बोलना

 का
 निशंक  यह  था  कि  इस  से  चुनाव  के  फल

 चाहता था

 पर  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  प्रधिकरण  चुनाव  सम्बन्धी विधि  के  कुछ  पहलू

 का  कहना  यह  भी  था  कि  श्री  राम  सहाय  ऐस ेहैं  कि  हमें  केवल  घारा  १२७  पर  ही  नहीं

 नाम के  एक  कौर  सरकारी  कर्मचारी  ने  बल्कि  चुनाव  चिन्हों  के
 ser

 पर
 भी

 विचार

 कांग्रेस  उम्मीदवारों के  पक्ष  में  प्रचार  किया  करना  है  ।  इस  विधि  में  एक  तो  एकਂ  प्रकार

 परन्तु  फिर  भी  निराले  यही  था  कि  इस  से  का  नियम  और  चुनाव  आयोग  द्वारा

 चुनाव के  फल  पर  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।
 जारी  की  जाने  वाली  करती  चिट्ठियां  विभिन्न

 एक  सब  डिवीजनल  अफ़्सर एक  प्रकार की  होती  हैं  ।  कई  जगह  तो  लोग

 पुलिस  सब-इन्सपेक्टर  ने  बोट  डालने के  पहिचान  पियों  लेकर  wet  जा  सकते हे

 स्थानों  पर  से  जनसंघ  के  सभी  कार्यकत्तात्रों
 मौर  स्थानों  पर  इस  बात  पर  आपत्ति

 को  गिरफ्तार  कर  लिया  ।  इस  सम्बन्ध  में
 की  जाती हे  ।

 अ्रधघिकरण की  राय  यह  थी  कि  घारा  १४४

 में  एक  उदाहरण  देता  हूं  एक  चुनाव
 लागू  करने  की  कोई  श्रावव्यकता  नहीं  थी

 और
 इन  कार्यकत्ताप्ों  की

 गिरफ्तारी
 गर

 क्षेत्र  में  एक  मतदान  पदाधिकारी ने  एक

 क़ानूनी  थी  ।  इसी  श्रमिक  रण  में  उच्च  न्यायालय
 उम्मीदवार  को  झपने  पास  ७,  से  यह  कह

 कर  रोक  दिया  कि  में  तुम्हें  नहीं  जानता  ।
 के  एक  न्यायाधीश  भी  थे

 ।
 उन्होंने  यह  राय

 प्रकट  की  कि  सब  डिवीजनल  दण्डाधीश  ने  उम्मीदवार  के  एजेंट  ने  दो  वकील  बुलवाये

 गिरफ्तार
 व्यक्तियों को  चुनाव  के  दिन  बारह

 जिससे
 कि

 वे  उम्मीदवार  की  पहचान  कर

 सकें  |  इस  पर  भी  उपरोक्त  शअ्रधिकारी  नें बजे
 तक  हवालात में  रख  कर  कौर  भी भ्रनुचित

 कार्य  किया
 |

 परन्तु  इतना  सब  कुछ  होते
 उम्मीदवार  को  पहचानने  से  इनकार  कर

 हुए  इन  दो  अधिकारियों की  पदोन्नति  कर  दिया  ।  बाद  में  न्यायालय  का  फैसला  था

 दी
 गयी

 |
 उनमें  से  एक  को  राजस्व  बो  का

 कि  इस  श्रधघिकारी  की  कार्यवाही  भ्रनुचित

 सचिव  बना  दिया  गया  |  थी  ।  प्रदान  यह  कि  ऐसे  मामलों  में  पहचान

 में  तो  यह  कह  रहा  ह  कि  प्रवर  समिति

 को  इन  सब  बातों  की  श्रोर  ध्यान  देना  चाहिये  की  जानी  चाहिये  जिस  से  कि  सरकारी
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 प्रतिनिधित्व
 विधेयक

 कर्मचारियों द्वारा  ऐसे  कदाचार  बन्द  किये  की  थी  ।  बाक़ी  उम्मीदवारों को  भी  ऐसा  ही

 ना  सक  |  करना  चाहिये  |

 में  माननीय  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत
 मेरा  निवेदन  हूँ  कि  प्रवर  समिति  से  कहा

 जाये  कि  वह  न  केवल  इन  दो  विधेयकों  बल्कि  हूं  कि  प्रत्येक  बार  मतदाताओं  की  नयी

 बनाव  सम्बन्धी  fafa  को  समिति  तथा  सूचियां  तैयार  करने  की  झ्रावश्यकता नहीं

 संहिताबद्ध करने  के  बारे  में  रिपोर्ट दे  ॥  पुरानी  सूचियों  को  पूरी  तरह  पुनरीक्षित

 रिपोर्ट  देने  का  समय  चाहे  बढ़ा  दिया  जाये  अवद्य  करना  चाहिये  |  परन्तु  पहले  विधेयक

 परन्तु  प्रवर  समिति  को  इन  पहलूओं  पर  के  पृष्ठ  १२  पर  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के

 wary  विचार  करना  चाहिये  |  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  PENE  में  चुनाव

 आयोग  नये  चुनाव  क्षेत्रों  के  मतदाता ग्र ों  की

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा
 सूचियां  बना  रहा  होगा  इस  लिये  वर्तमान

 नमोश्स्तु रामाय सलक्ष्मणाय रामायण  सलक्ष्मणाय  सूचियों  को  पुनरीक्षित करने  का  कोई

 toy  च  तस्मे  जनकात्मजाय
 लाभ  नहीं  ।  मेरा  विचार  है  कि  इससे  बहुत

 नमोस्तु रुद्वेन्द्र यमानिलेम्यो रघुवेन्द्र  यमानिलेम्यो  से  मतदाताओं का  अधिकार  मारा  जायगा

 नौदस्यु  चन्द्राकमरुदगणम्य  tt
 क्योंकि  इन  सूचियों  में  aga  सी  ग़लतियां

 धम चक्र  प्रवर्तनीय  यत्र  राजा  प्राप्त  |
 हैं  ।  बहुत  से  लोगों  के  नाम  ठीक  नहीं  लिखें

 प्रविलीयन्ते प्रजा  तत्र  प्रसीदति  1  गये
 ।

 बहुत  से  लोगों  के  पिता  का  नाम  ग़लत

 माननीय  विधि  काय  मंत्री  १९४५०  छपा  हें
 ।

 बहुत  से  लोग  पाकिस्तान  चलें  गये

 mr  १९५१  के  अ्रधिनियमों को  संशोधित  हैं  परन्तु  उन  के  नाम  इन  सूचियों  में  हैं
 ।

 करने  का  जो  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  में  उस  का
 में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  झ्र  प्रवर

 समिति  को  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि
 स्वागत  करता  हुं

 ।
 में  BERT  तथा  कारणों

 के  विवरण  में  बताये  गये  सिद्धान्तों  से  सहमत  मतदाता  सूचियों  के  पुनरीक्षण  का  उपबन्ध

 हूं  परन्तु  कुछ  कठिनाइयों  के  बारे  में  दो  शब्द
 चुनाव  से  पहले  ये  सूचियां

 ~
 पुरी  तरह  से  तेयार  कर  ली  जायें  ।

 कहना  चाहता  हूं  जिन  का  अनुभव  हमें

 पिछले  चुनाव  में  हुमा  है
 |  तीसरी  बात  मझे  नाम निद शन पत्रों

 की  अस्वीकृति  के  बारे  में  कहनी  हे  ।  में में  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  और  पण्डित

 ठाकुर  दास  भागने  के  संशोधन  से  सहमत
 यह  मानता  हूं  कि  प्राविधिक  आ्रापत्तियों  को

 हूं  पौर  मुझे  विश्वास  है  कि  प्रवर  समिति
 श्रमिक  महत्व  नहीं  दिया  जाना  चाहिये

 विधेयकों  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण को  कौर  ऐसे  मामलों  पर  विचार  करने  का

 भी  अधिकार  दिया  जायेगा  जो  इन  दो  में  भी  यह  बताया  गया  हे  कि  ३३८

 यकों  में  नहीं  है  ।  याचिकाएं  में  से  ११६  में  नामनिर्देशन-पत्रों

 के  श्रनचित  रूप  से  अस्वीकृत  किये  जाने  का

 हमें  चुनाव  के  पश्चिमी  तरीक़ों  का
 लगाया  गया  था

 ।
 में  समझता  हूं

 प्रभाव  हटाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।
 कि  याचिकाओं के  परिणामस्वरूप  बहुत  से

 यह  भारतीय  संस्कृति  के  meat  के  विरुद्ध  उम्मीदवारों के  चुनाव  को  इन  पर

 हें  कि  उम्मीदवार  गांव  गांव  में  वोट  मांगता  रह  करना  कि  उसमें  कोई  प्राविधिक  दोष  रह

 फिरे  ।  प्रधान  मंत्री  ने  पिछले  चुनाव  में  गया  था  |  उम्मीदवारों के  प्रति  अनपाय

 ऊपर  चुनाव  क्षेत्र  में  न  जानें  की  घोषणा  करना  होगा
 ।

 इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि



 ४६४५  लोक  प्रतिनिधित्व  २३  सितम्बर  १९५५  विधेयक  तथा  ४६४६

 विधेयक

 [at  नन्द  लाल

 निर्वाचन-याचिकाय्ों के  मतदान  के  पूर्वे  जीने  जो  दो  जन  प्रतिनिधित्व विधेयक  इस ७

 निपटाये  जाने  के  लिये  उपबन्ध  किया  जाये  ॥  संसद  के  सम्मुख  उपस्थित  किये  हें  में  उनका

 wart  करने  के  लिये  खड़ा  प्रा  हूं
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  कहा  कि

 मतदान  स्थान  मतदाताओं के  मकानों  से
 चुनाव  होने  के  बाद  हम  सब  संसद्  सदस्यों

 को  यह  भली  भांति  मालूम  हो  गया  कि  इस
 बहुत  दूर  स्थित  होने  की  दशा  में  मतदाताश्रों

 क़ानून में  किस  किस  धारा को  रखना
 को--विशेष रूप  महिलाओं

 satan  असुविधा  होती  है  ।  इसलिये  मेरा
 चाहिये  att  किस  किस  धारा  को  निकाल

 सुझाव  हैं  कि  ये  स्थान  मतदाताओं  के  मकानों
 चाहिये ।  बेहुत  से  संसद्  सदस्य  जो

 दो  दो  बार  चुनाव  लड़कर  यहां  झाये  हें  उनको

 से  फासले  पर  न  हों  ।

 विधि  कार्य  मंत्री  :
 इस  चुनाव विषय  का

 ज्यादा  भ्रनुभव है

 उनकी  राय  का  इस  सम्बन्ध  में  विद्वेष  महत्व

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पिछले  निर्वाचन
 है  ।  ताकि  भविष्य  के  लिये  एक  सुन्दर

 में  १९,६४,०८४  मतदान  स्थान  रखे  गये  थे  ।
 सही  विधेयक  बनाया  जा  सके  ।  इनका  सभा

 थी  नन्द  लाल  धर्मा
 :

 यह  तो  ठीक  है  ।
 में  लाने  का  इतना  ही  प्रयोजन  है  ।  लेकिन

 परन्तु  यदि  ये  ate  भी  पास  पास  रखे  जायें  इस  अवसर  का  उपयोग  हमारे  विरोधी

 तो  अच्छा  हो
 ।

 चों  ने  इन  fart  गें  को
 े

 में

 दूसरी  बात  मैं  शलाका  पेटिकाओं  न  करके  कांग्रेस  पार्टी  पर  लगाने  में

 के  बारे  में  कहना  चाहता हूं  ।  हम  किया  ।  यह  अवसर  आरोप  लगाने  के  लिये

 नहीं  था  बल्कि  इसलिये  था  कि  हम  देखें व्यक्तिगत  अनुभव  से  कह  सकते  हैं  कि  बहुत

 से  मामलों  में  शलाका  पट्टिकाओं  कि  इन  विधेयकों  में  कौन  कौन  सी  धारायें

 थाक्स ) को खोल को  खोल  लिया  गया  कौर  शलाकायें  उचित  att  समयानुसार  हें  र  कौन  सी

 बदल  दीਂ  गईं  या  फेंक  दी  गईं  ।  धाराओं  का  होना  झ्रावश्यक  हे  ।  इसी  विषय

 ~
 1.0  य०  एम०  त्रिवेदी  :  शलाका  पर  विचार  करने  के  लिये  इन  विधेयकों  को

 कायें  भी  बदल  ली  गईं ।  सभा  के  सामने  उपस्थित  किया  गया  है

 इसलिये  इसी  विषय  पर  विचार  होना  चाहिये
 श्री  नन्द  लाल  धर्मा  :  इस  लिये  मैं

 था  न  कि  किसी  पार्टी  पर  लांछन  लगाने

 कोई  व्यवस्था की  जाये  ॥
 चाहता  हूं  कि  इस  चीज़  को  रोकने  के  लिये  में  धौर  दोषारोपण  करने  में  इस  भ्र वसर  का

 उपयोग  करना  था  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हमारी  यह  जो  दो  संबोधित  विधेयक  प्रवर

 राष्ट्रीय  संस्कृति  के  अनुसार  श्रात्म्लाघा
 समिति  के  सुपुर्दे  किये  जाने  उनमें  बहुत

 आत्म  हत्या  से  भी  ज्यादा  खराब  है  ।  इसलिये
 सी  धारायें  ऐसी  हैं  कि  जो  हमारे  माननीय

 Ta-AText Wie
 और  पक्ष-कार्यक्रमों को  fafa  मंत्री  जी  ने  संशोधित  करके  उपस्थित

 महत्व  दिया  चाहिये ।  धन  ak  कर  दी  हें  ।  र  जिसके  लिये  कि  में  उन्हे

 मदिरा  का  लोगों  पर  भारी  प्रभाव  होता  है
 धन्यवाद  देता  हूं  लेकिन  बहुत  सी  श्रावस्ती

 कौर  उन्हें  उन  प्रभावों  से  बचाना  चाहिये  ।
 चीज़ें  इसमें  wa  भी  एसी  रह  गई  हें  कि  जो

 थी  आर०  एस०  तिवारी
 प्रवर  समिति  के  द्वारा  ही  दुरुस्त  हो  कर

 :  माननीय विधि  मंत्री  सेशन  में  लाई  जायेंगी  |  जैसे  मनोनयन
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 Veta

 संशोधन )

 पत्र  के  रिजेक्ट  होने  पर  Me  अपील  हो  लिफिकेशन को  हटाने  का  भ्र धि कार  न  दिया

 arin  की  श्रावइ्यकता नहीं  है  मतदाता
 जाये  कौर  उन्होंने  यह  अधिकार  दिये  जाने

 का  विरोध  किया  मे  उनसे  श्रमिक  द्वारा
 सूचियां सही  होनी  चाहिये

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 wat

 में  इस  विषय  में  भ्रपने  कुछ  विचार  हाल  में  विन्ध्य प्रदेश  में  हमारी  विधान  सभा

 माननीय  विधि  मंत्री  के  सम्मुख  उन  धाराओं
 के

 ८
 सदस्य  पदच्युत किये  गये  चूंकि एक

 के  विषय  में  रखना  चाहता  हूं
 जो  कि

 में  ही  दोषारोपण  यह  था  कि  ज़मींदार  पोलिंग

 उचित  समझता  हूं
 ।

 जिस  से  मुझ  भ्र पने
 एजेंट  रहा  है  इसलिये  वे  डिसक्वालिफिकेशन

 देश  के  चुनाव  से  शभ्रनुभव  gat  हे
 ।

 मेर  में  श्री  उनमें  जिन  दो  के  पास  के  था

 साथियों पर  ही  इस  का  प्रभाव  पड़ा
 वह  तो  सुप्रीम कोट  में  मुक़दमा  लड़

 कर

 धारा  १७  में  मनोनयन  भरे  जाते  ह  जीत  गये  कौर  मिनिस्टर  बन  ag  लेकिन

 और  ग्रा पत्ति  करने  किसी  कारण  से  बाकी  भ्रामक  जिनके  पास  पेसा  नहीं  था  वह

 खारिज  हो  जाते  हें  फिर  wer  में  अपील  द्वारा  सुप्रीम  तक  नहीं  at  सक  कौर

 wal  मान  लिय  जाते  हूं  ।  तो  जब  तक  यह  बह  पदच्युत  ही  नहीं  बल्कि  मेम्बरी  के  लिय

 सारा  चुनाव  हो  जाता  हे  वह  सारा  का  सारा  ६  साल  तक  के  faq  डिसक्वालिफाइड

 चुनाव  रद  कर  दिया  जाता  थोड़ी  सी  होकर  पड़े  हुये  हें
 ।

 इलज़ाम  कुछ
 लोगों

 पर

 गलती  इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  एक  ही  सा  था  कि  wife  को  उन्होंने

 रीटा नग  amet  के  फ़ैसले  की  ada  उसी
 पोलिंग  एजेंट  बनाया  कौर  चंकी  यह

 wad  थोड़ा  समय  देकर  या  चार  दिन  सरकारी  arent  इस  वास्ते  उनको  ६

 में  तय  कर  दी  जाय  ताकि  सारे  चुनाव  का  साल  के  लिय  पदच्युत feat  गया  था
 ।

 खर्चा  सारे  चुनाव  की  परेशानियां  लोगों  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  ae  wae

 भर  न  पर  |
 ध्यान  रक्खा  जाये  कि  अगर  वह  अपनी

 डिस्क्वालिफिकेशन  हटवाने  के  लिये  मुक़दमा घारा  ४८
 में  एक  ट्रिब्यूनल से

 कोई  सज्जन  असन्तुष्ट हो  जात  हैं  वह  नहीं  लड़  सकते  हें  तो  कम  से  कम  अपना

 चाहते  हें  कि  दूसरे  ट्रिब्यूनल  में  हमारा  मामला  प्रार्थना  पत्र  तो  एलेक्शन  कमिशन  में  दे

 दे
 दिया  जाये  ताकि  न्याय  हो  सके  तो  उसको

 सकें  ताकि  जिस  झूठे  afar  पर  उनको

 gar  करने  की  सुविधा
 दी

 जाये
 ।

 arr
 ६  साल  के  लिये  निकाला  गया  उससे  वह

 रिटरनिंग  आफिसर  को  यह  भ्रधघिकार  न  होने  मुक्त हो  सकें  ।  इसलिये यह  जो  १४०  ए

 का  नया  सेक्शन  ऐक्ट  में  जोड़ा  जा  रहा
 के  कारण  वह  फिर  उसी  ट्रिब्यूनल  के  पास

 रह  जाता  इसलिये  यह  अधिकार  एलेक्शन  में  उसका  स्वागत  करता  हे  |

 कमिशन  को  होना  चाहिये  कि  जब  एक  धारा  ५४  (२)  इस  प्रकार है

 ट्रिब्यूनल  के  ख़िलाफ़  aah  हो  तो  दूसर  (२)  यदि  रक्षित  स्थान  भरने  के

 ट्रिब्यूनल में  वह  उसे  उपस्थित कर  सके ।  लिये  wea  उम्मीदवारों  की  संख्या  उन

 धारा  ६४५  जिसमें  area  यानी  स्थानों  की  संख्या  के  बराबर  हो  तो  उन

 लिटीगेशन का  ज़िक्र  पाया  उसके  सम्बन्ध  उम्मीदवारों को  तुरन्त  उन  स्थानों  के

 में  कल  हमारे  माननीय  मेम्बर  श्री  देशपांडे ने  faq  निर्वाचित  घोषित  feat  जायेगा

 कह  था  कि  एलेक्शन  कमिश्नर को  श्र  ay  स्थान  या  स्थानों  को  भरने
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 शरार ०  एस०

 के  faq  धारा  े  में  उपबन्धित  २  याचिका  देने  वाले  ww

 प्रक्रिया  का  अनुसरण  किया  जायगा
 ।  याचिका  देने  वाला  अपनी  याचिका

 में  उन  सब  अम्यथियों को प्रतिपक्षी को  प्रतिपक्षी

 इसक  बनु सार भक  जब  कोई  स्थान  ऐसा
 जो  सम्यक  रूप  से  निर्वाचन

 होता  है  कि  जहां  दोड्यूल्ड  कास्ट  के  सदस्य

 उतने  ही  होते  हें  जितनी  कि  सीट्स  होती हैं
 में  नामनिर्देशित हुये  सिवाय

 wae

 आपके  यदि  वह  भी  निर्वाचन  में  इस  प्रकार
 तो  वहां  पर  उनके  चुनाव  की  कोई  जरूरत  नहीं

 नामनिर्देशित  gat  हो  ।'

 पड़ती  वह  एलेक्टेड  डिक्लेयर  कर  दिय

 नाते  है  ।  कौर  उसका  दूसरा  कारण  यह  हो
 इन  दोनों  areal  घारा  १००

 की  उपधारा  १  में  भी  आपको  संशोधन  करना
 जाता  है  कि  जब  वह  डिक्लेयर  हो  जाता  हे

 पड़ेगा  इसलिये  मेरा  निवेदन  हे  कि  इब
 शर  उसके  साथ  जो  एक  दूसरा  कैंडिडेट

 संशोधनों  को  श्राप  स्वीकार  करें  कौर  प्रवर
 खड़ा  gal  उसके  ख़िलाफ़  कोई  पेटीशन

 समिति  के  सम्मुख  उनको  भेजें
 ।

 इतना  ही
 दायर हो  जाती  हें  तो  उस  पेटीशन  दायर

 होने  के  कारण से  वह  जो  दूसरा  विरोधी  कह  करके  में  इस  सारे  विधेयक  का
 समर्थन

 उसक  विरोध  में  पेटीशन  दायर  करता  है  तो
 करता हुं  ।

 उसको  धारा  ८२  के  प्रनूसार  एल  टशन
 श्री  एस०  एल०  सकसेना

 में  पे टिकाना  को  एलेक्शन  में  नो  मिनट
 :
 में  उन  सदस्यों में  से  हूं

 निर्वाचन  याचिकाश्रों के  परिणामस्वरूप  होने feq  हुये  aa  उम्मीदवारों को  विपक्षी

 बनाना  पड़ता  ह  ।  इसक  उन  वाले  उपचुनाव  में  विजित  हो
 कर

 हैं  ।

 शिड्ूयूत्ड  कास्ट  उम्मीदवारों  को  भी  बनाना  इस  प्रकार  दो  अन्य  सदस्य  भी  यहां  हैं

 में  चाहता  हूं  कि  ऐसे  सदस्यों  में  से  कुछ  प्रवर आवश्यक  हो  जाता  ह  कि  जिनका  निर्वाचन

 बारा  ५४  की  उपधारा  २  के  अनुसार  हो  गया  समिति  में  रखें  जायें  ताकि  वे  अपने  अनुभव

 जिनको  कि  एलेक्शन  नहीं  लड़ना  पड़ा  बता  सकें  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  मत  गिनने  के  लिये था
 प्रौर  वोट  नहीं  डाले  गये  थे  |  इस  तरह

 के  उम्मीदवारों  को  विपक्षी  बनाने  पर  अधिक  से  शरीक  ७  दिन  का  समय  दिया

 शन  की  जांच  स्वरक्षित  सीट  क  भ्र ति रिक्त  जाये  ।  हिसाब  पेश  करने  की  मियाद  १४  दिन

 अन्य  सीट  के  निर्वाचन  में  विपक्षी  के  विरुद्ध  रखी
 ४०

 दिन  नहीं  ।  विधेयक  में  यह

 धारा  १००  के  श्रदुसार  यदि  कोई  व्यवस्था  कर  दी  जाये  कि  एक  सप्ताह  के

 दबाव  अथवा  अनुचित  नॉमिनेशन  भीतर  निर्वाचन  अधिकरण का  अ्रघ्यक्ष

 का  आरोप  सिद्ध  हो  जाता  है  तो  सारा  निर्वाचन  नियुक्त  कर  दिया  जायेगा  ॥

 रह  हो  जाता  है
 ।

 उन  सारे  के  सारे  चुने  अधिकरण  के  अध्यक्ष  )  को  याचिका

 हुये  प्रतिनिधियों  को  रिजेक्ट  कर  दिया  जाता
 प्रकाशित  करने  में  समय  नहीं  लेना

 हे  जेसा  कि  हमारे  यहां  श्षेड्यूल्ड  कास्ट  चाहिये  |  वह  तुरन्त  ही  aaa  को

 के  जो  लोग  थे  उनको  बिना  झ्रपराध  रिजेक्ट  प्रकाशनों भेज  सकता  है  ।  गेरा  सुझाव  है

 हो  जाना  पड़ा  कौर  वह  पदच्युत  कर  दिये  कि  निर्वाचन  शझ्रायोग  तुरन्त  ही  याचिका  को

 गये  हें
 ।

 इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  गजट  में  प्रकाशित  की  जाने  के  लिये  dw  दें  ।

 बारा
 में  भी  संशोधन  होना  चाहिये  ।

 इससे  उम्मीदवारों को  यह  सूचना  मिल  जायेगी
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 कि  याचिका  दायर  कर  दी  गई  हैं  ।  मेरा  को  ही  न  दिये  जायें  ।  इससे  वे  फायदा  उठा

 ख्याल  है  fe  भ्र घि करण  समय  बढ़ाने  की  लेते  हूं
 ।

 जो  भी  पक्ष  ऐसे  चुनाव-चरिन्दों

 की  मांग  करे  उसे  चुनाव-चिन्ह  दे  दिया  जाये  ॥
 कोशिश  करता  है  कौर  बहुत  ज्यादा  समय

 लगाता है  एक  मतदान  केन्द्र  के  लिये  एक  हज़ार

 निर्वाचन  के  मामले  बहुत  जल्दी  निपटाये  मतदाता  रखना  बहुत  ज्यादा  हैं  ।  पांच  सौ

 जाने  चाहियें  ।  में  नहीं  चाहता  कि  ये  मामले  की  संख्या  पर्याप्त रहेगी  ।

 उच्च  न्यायालय  में
 न

 भेजे  जायें  क्योंकि  वहां  उपचुनावों में  मंत्रियों  को  भाग  नहीं

 बहुत  देर  लग  जाती  कौर  अनावश्यक  लेना  चाहिये  क्योंकि  उनके  ऐसा  करने  पर

 व्यय  होता  ह  |  अ्रधिक  से  भ्रमित  चार  मास  meq  सरकारी  पदाधिकारी भी  ऐसा

 में  बड़े  से  बड़े  मामलों का  भी  निपटारा  हो  हैं  ।

 जाना  चाहिये  ।  छः  मास  से  अधिक  समय  तो  म॑  झपने  माननीय  मित्र  श्री  कामत  के

 किसी  हालत  में  नहीं  लगना  चाहिये  ।

 इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं  कि  ज़िला

 मंत्रियों  तथा  मुख्य  मंत्रियों  के  विरुद्ध  न्यायाधीशों को  अपनी  देखरेख  में  मत

 याचिकाएं  साधारण  श्रधघिकरणों द्वारा  न
 art  चाहियें

 ।
 शलाका  पेटिकायें

 निबटाया  जायें  ।  ये  उच्चतम  न्यायालय  की  भी  जिला  न्यायाघीश  की

 किसी  बेंच  में  जानी  चाहियें  |
 में  रहनी  चाहिये ं।

 निर्वाचक-नतामावली प्रत्येक  वर्ष

 रीक्षित  की  जायें  ताकि  कोई  व्यक्ति  ऐसा
 मुझे  आशा हे  कि  इन  सुझावों पर  विचार

 किया  जायेंगी
 न  रहे  जिसका  नाम  नामावली  में  लिये  जाने

 से  रह  जाये  ।  पिछले  निर्वाचन  में  एक  करोड़  सरदार क्०  एस०  सहगल  :

 व्यक्ति  जो  मत  देने  के  पात्र  थे  इसी  दोष  के  गत  चुनाव  के  शभ्रनुभव  को  देख  कर  जो

 कारण  मत  नहीं  दे  सके  थे  ।  इसलिये  मेरा  जो  दिक्क़तें  हमारे  उम्मीदवारों सरकार

 को  ग्राई हे  उन  को  देखते  हुये  हाउस  के  सामने

 की  जायें  जिस  में  ऐसे  सब  लोगों  के  नाम  हों  यह  दो  विधेयक  बिल  न०  ३७,  PENY  का

 और  बिल  नू०  ३८  FeyY  का  पेश  किये जो  भ्र गले  वर्ष  १  जनवरी  को  २१  या

 इससे  श्रमिक  वायु  के  होने  वाले  हें
 ।  गये  हें  |  यह  दोनों  बिल  एक  सेलेक्ट  कमेटी

 के  पास  जा  रहे  हें
 जब  ये  नामावलियों  पुनरीक्षित  की

 aa  तो  निर्वाचन  आयोग  या  निर्वाचन  बिल  न्०  ३८  में  जो  स्टेटमेंट

 कार्यालय  द्वारा  सम्बन्धित  पक्षों  को

 सूची  भेजी  जाये
 ।

 मुझे  यह  उपबन्ध  पसन्द  से  पता  चलता ह  कि  जो  इलाज  में  ३०

 नहीं  श्राया  कि  प्रत्येक  पांच  वर्ष  बाद  दिन  की  मियाद  रक्खी  गयी  है  उस  के  सम्बन्ध

 चन-क्षेत्रों  का  परिसीमन  हो  ।  परिसीमन  में  सरकार  चाहती  है  कि  कोई  भी  उम्मीदवार

 कम  से  कम  ३०  वर्ष  बाद  होना  चाहिये  ।  में  जिस  नें  अपना  नॉमिनेशन  पेपर  दाखिल

 किया  है  वह  उस  तारीख  के  भीतर  जो  कि चुनाव-चिन्हों के  विरुद्ध  हूं  ।  मेरी  राय  में

 रंगीन  बक्स  रखने  की  पद्धति  अधिक  अच्छी  पोलिंग  के  लिये  रक्खा  गया  है  फिट  इन  कर

 थी  ।  यदि  ऐसा  करना  wa  सम्भव  नहीं  लें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  चीज़  जो  रक्खी

 हे  तो  फिर  चुनाव-चिन्ह केवल  ४-५  पक्षों  रही  वह  वाजिब  नहीं  होगी
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 प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 ए०  एस०

 परिस्थिति  में  यह  ज़रूरी  हे  कि  इन्कार  कान्स  होनी  चाहिये  कि  वह  तरमीम

 जो
 वर्तमान  रूल  हमारे  यहां  है

 को  जो  दूसरी  बातों  पर  भी  हो  उसके  सामने  ध्येय

 रखा  जाये  ।  अगर  ऐसा  किया  गया  तो  में  गौर  कर  ।

 हूं  कि  sare  बेहतर  होगा
 mat  पर  जिक्र  हुआ  कि  जो

 दफा  ४१  में  यह  भी  कहा  है  कि  जो  उम्मीदवार

 चुनाव  के  लिये  खड़े  होते  हें  उनको  as
 चुनाव  होते  हें  उनमें  बहुत  ज्यादा  दिक्क़त

 होती  हैं  ।  सभानेत्री  महोदया  जो  उपचार
 खानों  की  पूति  करनी  पड़ती  है  खर्चे  के  बारे

 होन  ह  श्री  उन  में  जो  दिक्कतें  पेदा  राती
 में  चाहे  वें  कामयाब हों  या  नहों ।  he  जो

 चीफ़  थी  वह  बहुत  seat  नहीं  थी  ।
 दे  त्र  तो  सब  के  लिये  समान  होती  ह  भ्रांत

 इससे  घ्य्त  की  कोई  बात  नहीं  |  हमारे  देश
 मेरे  ख्याल  में  यह  एक  अच्छी  बात  होगी

 जरगर  एक  जो  चुनाव  में  कामयाब  में  बहुत  से  उपचुनाव  हुये  हे  कौर  हमारे

 होता  हे  ak  जितना  वह  खर्चा  करता  है
 मित्र  कामत  जी  भी  इसी  तरह  के  एक

 चुनाव  में  जीत  कर  जाये  तो  मेरा  विचार
 वहू  उसको  बताना  चाहिये  लेकिन  जो  दूसर

 उम्मीदवार  हें  कौर  जो  कामयाब  नहीं  होते
 है  कि  इनसे  डरने  की  झ्रावव्यकता  नहीं  है  ।

 हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  उपचनाव  में
 हूँ  उनके  लिये  यह  जरूरी  नहीं  होना  चाहिये

 भी  यदि  हमारी  पार्टी  weal  हम  ईमानदार कि  ag  उन  खानों  की  पूति  करें  शौर  उनको

 कोई  खर्चे  के  एकाउंट  नहीं  देने  चाहिये  ।  हम  प्रदेश  काम  करत  हैं  तो  लोग  हमें  ही

 वोट  देंगे  are  हम  जीतेंगे  कौर  जो  हमारे

 सब  से  बड़ी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  विपक्ष  में  खड़ा  हुमा  हे  वह  यक़ीनी  तौर  पर

 वह  यह  कि  जो  सिलेक्ट  कमेटी  हमने  हार  जायेगा ।  में  झ्रापको मध्य  प्रदेश

 बनाई  हैं  जिस  के  सुपुर्द  हम  इन  बिलों  जो
 दो  उपचुनाव  हुये  हें  उनके  बारे  में  थोड़ा

 को
 करने  जा  रहे  उनको  यह  हक़॒  हासिल

 सा  बतलाना  चाहता  हूं
 ।

 यह
 दो  उपचुनाव

 होना  चाहिये  कि  वह  ak  जितनी  भीਂ  बातें  चापा  कौर  जांजगीर  कन्स्टिट्युँंसी जो  कि

 उनके  सामने  ०  उन  पर  विचार  करें
 बिलासपुर  डिस्ट्रिक्ट  में  में  हुये  हें

 ।
 वहां

 a  कि
 वह  इन  दो  बिलों  तक  ध  विचारों  पर

 जो  ट्रिब्यूनल  fear  गया था  उस

 को
 सीमित  रखे  ।  जरगर  यह  कहा  जायें  कि

 वक्त  यह  देखने  की  कोशिश  नहीं  की  गई

 थी  कि  arn  उसके  मेम्बरों  में  से  कोई  fact

 बहस  कर  सकती  है  कौर  उन्हीं  पर  विचार
 पार्टी  का  पक्षपाती तो  नहीं  हे  ।  हमें  यह  ज़रूरी

 कर  सकती  है  जो  कि  इन  दो  बिलों  में  दर्ज़  देखना  चाहिये  कि  क्या  किसी  मेम्बर  ar

 हे  शौर  जिनके  जरिये  हम  कुछ  तरमीमें  किसी  का  इनक्लिनेशन किसी  खास

 करने  जा  रहे  हें  तो  यह  मेरे  विचार  में  टीक
 पार्टी  के  उम्मीदवार की  तरफ  तो  नहीं है  ।

 बात
 न

 होगी
 ।
 में  चाहता  हूं  कि  इस

 सिलेक्ट
 में  यह  कहने

 को
 तैयार  हूं  कि  इन  दो

 कमेटी के  हाथ  नहीं  बांध  दिये  जाने  चाहियें
 चुनावों  के  बारे  में

 जो  ट्रिब्यूनल  मुक़र्रर  किया

 कौर  उसको  झ्र विकार  होना  चाहिये  कि  वह
 गया  था  उसमें  कोई  एक  ऐसा  अ्रादमी था था

 दूसरी  बातों  पर  भी  गोर  कर  सके  जो  उसके
 जिस  का  कि  झुकाव  किसी  एक  खास  पार्टी

 सामने  wat  ।  सभानेत्री
 के  उम्मीदवार की  तरफ़  था  ।  में  जो

 मेरी  श्राप  से  प्रार्थना है  कि  सिलेक्ट  कमेटी  को
 यह  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  को  ट्रिब्यूनल
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 यहां  पर  जाकर  का  शझ्रघिकार  होना
 का  मेम्बर  मकरंद  किया  वे  ऐसे  लोग

 होने  चाहियें जोकि  हाईकोर्ट  के  जज  हों
 ।  चाहिये  |

 इलैक्शन  एक्सपेंस के  बारे  में  जसे साथ ही  जब  हमारे  चुनाव  हो  जात  उनक

 बाद  जो  गिनने का  काम  वह
 भी

 जो  टीमें ने  पहले  कहा  इसके  बारे  में  एक

 हाईकोट के  जजिज  हैं  या  डिस्ट्रिकट जज  जो  हैं  फार्म  हैं  और  उसमें
 जो

 खाने  वे  सब  को

 उनके  हाथ  में  होना  चाहिये  क्योंकि  देखा  गया  भरने  पड़ते  हें  ।  में  यह  नहीं  कहता कि  जो

 है  कि  लोगों  का  ज्यूडिशरी  पर  ज्यादा  कान्फिडन्स  sant  विजयी  घोषित  किया  जाता हैं  उससे

 हे  बनिस्बत  दूसरों  के  ।  यह  गिनती  का  काम  कोई  रिटर्न  ही  न  मांगी  जायें
 ।  मानता

 भी  दूसरे  लोगों  के  हाथ  में  नहीं  होना  चाहिये  हूं  कि
 जो

 भी  आदमी  इलेक्शन  लड़ता
 ह

 क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  उन
 पर  किसी

 न  उसको खरच  करना  ही  पड़ता ह  ।  इस

 किसी  तरह  कई  लोग  प्रभाव  डाल  ही  लेते हैं  फार्म  के  बजाय  इतना  ही  उसको कहा  जाय

 या  वह  किसी  के  प्रभाव  के  नीचे  ar  ही  जाते  कि  वह  बतायें  कि  कितना  उसन  खच  fHar  ह

 हें  क्योंकि उनकी  रोटी  उनके  हाथ  में  रहती  sx  किस  किस  मद  में
 खर्च  किया हें  तो

 ह  ौर  कई  बार  ग़लती  कर  देते  इसलिये  ज्यादा  बेहतर  होगा  ।  जेसा
 कि

 म॑
 न

 पहल

 मेरा  सुझाव  हे  कि  हाई  चोटें  के  अजीज  को  कहा  है  कि  जो  ०  कामयाब नहीं  होता

 ही  रखा  जाये
 है  उसको  इलैक्शन रिटन

 भरने
 की

 कोई

 जो  इलाज  २४  में  टाइम  जरूरत  नहीं  होनी  चाहिये
 |

 लिमिट  की  बात  को  उड़ाने  की  बात  कही  ह  श्रबन जो जो  इलैक्शन  पेटीशन  के  बारे

 इसका  में  स्वागत  करता  हुं  ।  इससे  कैंडिडेट्स  रखा  गया  ह  ४२म  उसका  स्वागत

 को  बहुत  ज्यादा  सहूलियत  होगी  यह
 करता  हूं

 ।  इस
 में  कहा  गया  है  कि  किसी  को

 ज्यादा  मुफ़ीद  बात  भी  होगी  ।
 भी  इलैक्शन  पेटीशन  को  दाखिल  करने  के

 लिए  दो  महीने  का  होगा
 इसके  बाद  में  एक  बात  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  जब  कोई  शभ्रादमी जीत
 जाता

 हें
 कोई  इतने  wa  में  इलैक्शन  पेटीशन  फाइल

 नहीं  करता  है  तो  उसका  इलैक्शन  पेटीशन
 उसको  विजयी  घोषित  कर  दिया  जाता

 बह  तब  तक  अपनी  जगह  संसद  में  या  विधान
 फाइल  करने  का  जो  राइट  ह  वह  जाता

 रहेगा  ।  इस  में
 ४५  दिन

 के  अलावा  जो
 सभा  में  नहीं  ले  सकता  गेज  तक  वहां पर

 कि  एक  केंडिडेट  को  इलैक्शन
 जो  डिस्कशन  होती  ह  उसमें  भाग  नहीं  ले

 सकता  ह  जब  तक  कि  उसका  नाम  गजट
 फाइल  करन  का  दिया  गया  उसके

 बाद  १५  दिन  तक  भी  वह  पेटीशन  फाइल
 में  नोटिफाई नहीं  कर  दिया  जाता  ।  इसलिये

 मेरा  सूझाव  है  कि  जिस  समय  एक  केंडिडेट
 सकता  है  यह  एक  श्रच्छी  चीज

 को  विजयी  घोषित  कर  दिया  जाये  उसके  ma  यह  दो
 महीने  का  wal

 हो
 जाता

 ह

 atc  में  समझता  कि  यह  बहुत
 फ़ौरन  बाद  उसकी  अ्रधिकार  होना  चाहिये

 कि  वह  mat  डिस्कशन  में  भाग लें  सके
 wos चीज  ह

 जरगर  यह  व्यवस्था कर  दी  जाये तो  ज्यादा  मैं  समझता  हुं  कि  इलैक्शन  कमीशन
 को

 seal  होगा  ।  जिस  दिन  एक  आदमी  विजयी  यह  झ्र धि कार  होना  चाहिये  कि  वह  जो  दो

 घोषित  कर  दिया  जाये  उसी  दिन  उसको  अजीज़  प्वाइंट  करे  वह  हाईकोर्ट  के
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 प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 ए०  एस०

 हों  ।  अपन  जो  क्लासिक  ४७  रोक  ve  है  कि  मंत्री  महोदय उन  पर  विचार

 में  यह  कहा  है  कि  यह  दोनों  जजिज  डिस्ट्रिकट  |

 afr  हों  मैं  इसे  पसन्द  नहीं  करता  हूं  ।
 जौ  कामत  :  क्या  झप

 मेरा  कहना  यह  है  कि  डिस्ट्रिकट अजीज़  को  at  आन  का  कष्ट  करेंगे  ?  सुनाई  नहीं

 छुप्वाइट  न
 कर  के  हाईकोर्ट  के  अजीज़  को

 दे  रहा ।

 ware  किया  ata  att  जब  इन  में  किसी

 as  अचल  सिंह
 :  पहली बात  मैं  यह Gfearat F के  बारे  में  इस्लाम  राय  हो  उसका

 फैसला  सुप्रीम  चोटें  के  जज़  को  करना  चाहिये
 |  कहना  चाहता  हं  जिस  एलैक्ट्रल  रौल

 सभानेत्री महोदया  मैं  यह  कहने  के  लिये  तेयार
 तैयार  किया  जाता  तब  उसकी  अच्छी

 तरह  पब्लिसिटी  नहीं  की  जाती  है
 ।

 जिस
 हू  कि  हमारे  यहां  जो  दूसरे  डिस्ट्रिकट  अजीज़

 हैं  उन  में  लोगों  का  उतना  विश्वास  नहीं  है
 कलक  नाम  पूछने  के  लिये  घरों  पर  जाते

 तो  लोग  नहीं  समझते  कि  ag  क्यों  प्राय
 जितना  कि  जुडिशियल  पर  है

 ।
 इसलिये  यह

 हैं  प्रौढ़  इसलिए  वे  अपना  नाम  नहीं  बताते
 जरूरी  है  कि  हम  हाईकोट के  अजीज़

 करें जिन  पर  कि  लोगों का  काफी  इस  कारण  बहुत  से  नाम  छूट
 जाते  हैं  ।

 मैंने  arr  में  देखा  कि  रोलज़  के  रिवाइज
 है  ।

 आशा  करता  हूं  कि  जो  सुझाव
 मैन  होने  के  स्त्रियों  ने  art  नाम  नहीं  बताये

 हैं  उन  पर  ग़ौर  किया  जाएंगी
 at  इस  तरह  बहुत  सी  स्त्रियां  वोटर  बनने

 से  रह  गईं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जब
 लिस्टें

 सेठ  अचल  सिंह

 afer)
 :

 यह  जो  चुनाव
 का

 विषय  है
 रिवाइज तो  इस  बात  की  खूब  पब्लिसिटी

 की  जाये  ताकि  जनता  को  मालूम हो  जाये
 ag  श्राम  जनता का  विषय  है  at  इसमें

 कि  लिस्टें  बनाने  का  काम  जारी  है  हम
 हर  भारतवासी दिलचस्पी  लेता  है  ।  पिछले

 चुनाव  जब  हुए  उस  तकरीबन  १७
 को  प्यार  नाम  करवा  देने  चाहिएं  |

 ऐसा  करने  से  लिस्टें  मुकम्मिल  हो  जायगी
 ।

 करोड़  लोगों  ने  वोट  दिये  थे  ।  जिस  तरीके

 jak
 जिस

 क़ामयाबी
 के  चुनाव  दूसरी  बात

 में  इलैक्शन  एक्सपेंसिचा

 किये  गए  उसकी  प्रशंसा  दुनियां  भर  में  हुई
 ।  के  बारे में  कहना  चाहता  हूं  ।

 एक  Freee

 कभी  हमारे  कुछ  प्र पोज़ीशन  के  मेम्बरों  ने  विधान  सभा  के  चुनाव  में  दस  हज़ार से

 उन  चुनावों  के  बारे  में  तरह  तरह  की  बातें  तीस  चालीस  हजार  तक  खर्चें  कर  देता

 कहीं  लेकिन  में  यह  कह  सकता  हं  कि  फोन  लेकिन  क़ायदे  के  मुताबिक  उसको  विधान

 दी  होल  चुनाव  बहुत  सभा  और  लोक  सभा  में  हजार  शर

 हुए  च्च्  तरीक़  से  हुये
 ।

 यहां  २५  हज़ार  तक  खच  करना  चाहिये |

 तक  कि  कुछ  देशों  ने  अपने  चुनाव  कराने के  इसका  नतीज़ा  यह  होता  है  कि  ग़लत

 वास्त  यहां की  सरकार से  चुनाव  अधिकारी  पेंसिल  लिखा  दिए  जाते  हैं  ।  इसलिए मैं

 जिन्होंने  बड़ी  खूबी  के  साथ  चुनाव  चाहुंगा  fe  star  एक्सपेंस at  मह

 कराय े।  निकाल दी  जाये  are  हर  एक  व्यक्ति कौ

 इसकी  काफ़ी  प्रशंसा  हुई  है  ।  इस  विषय  इस  बात  का  मौका  दिया  जाये  कि  वह  जितना

 में  मैं  दो  तीन  सुझाव  देना  चाहता  हुं  ।
 चाहे  खर्चें  करे

 ।
 लोग  ae  तो  wa  भी  करते
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 प्रतिनिधित्व  (

 न

 aaa )

 हैं  लेकिन  fear  कम  हू  कौर  रिटों  में  होना  चाहिए  कि  अगर  कोई  आदमी  रीजनिंग

 गलत  द्  करत  इसलिए  इलेक् दान  प्राफिसर के  समने  यह  हल फिया
 बयान

 दे  कि

 पेंसिल के  मह  को  निकाल  दिया  तो  यह  दस्तखत  मेरे  तो  वह  दस्तखत उसी  के

 अच्छा है  ।  तसव्वर  किये  जाने  चाहियें  ।  देहातियों

 इलेक् दान  में  बहुत से  लोग  करप्ट  ने  कभी  दस्तखत  किये  नहीं  होते  कौर  फ़िर

 पढ़े  लिखे  आदमी  भी  हर  एक  से प्रेक्टिसिज़ करते  हैं  ।  वे  ज़रूर  खत्म  होनी

 चाहिएं ।  लोग  कई  प्रकार  के  नाजायज़  काम  खत  नहीं  कर  सकते  उनके  दस्तखत  भी

 करत हैं  कौर  fear  देते  इस  वजह  हमेशा  नहीं  तो  फिर  अनपढ़  शर

 कम  पढ़े  लिखे  आदमियों  के  दस्तखत  कैसे थे  इलेक् दान  में  खराबी  पैदा  होती  जो  कि

 नहीं  होनी  चाहिए |  मिल  सकते  हैं  ?  इसलिये इस  बिना  पर

 पेपर  रिजेक्ट कर  देना  कि  दस्तखत नहीं
 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  मंत्री  महोदया

 मिलते  मैं  समझता  चूंकि
 उन

 के  साथ  बड़ी
 छे  निवेदन  करूंगा कि  वह  बातों  इन  पर

 बे-इन्साफ़ी होती  है
 ।

 इसलिये  ऐसा
 प्राचीन

 वकत  काफ़ी  पब्लिसिटी  की  जाये  इलैक्शन
 होना  चाहिये  कि  are  कोई  शख्स  रिटेनिंग

 आफिसर के  सामने  यह  हालिया  बयान दे  दे
 एक्सपेंस न  सबमिट  करने  |

 कि  में  tag  दस्तखत  के  तोर  पर
 सरदार  इकवाल  सिंह

 किये  तो  उस  को  मन्जूर  कर  लेना  चाहिये
 ।

 सबसे  पहले  में  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  पिछली  रि प्रेजेन्टेशन एक्ट  के  नियम  एक्सपेंस  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 बहुत  ह  wt  इस  तब्दीली  के  बाद
 हूं

 ।
 यह  सब  से  कठिन  बात  है

 ।
 इसको  बहुत

 भी  शायद  वे  सख्त  ही  रहेंगे  ।  बहुत  कम  सादा  किया  गया  लेकिन  में  समझता

 कैंडिड
 ऐसे  होते  जो  कि  वकील  होते  हूं  कि  अभी  तक  वह  इतना  सादा  आसान

 डे  या  इतने  पढ़े  लिखे  होते  है  कि  इन  नहीं दुरा  जितना  कि  होना  चाहिये
 ।

 नियमों को  west  तरह  समझ  या  तो  श्राप  इस  क़िस्म  की  हिदायत  दें  कि

 पहली  बात  में  नामीनेशन्ज क  बारे  में  ये  ये  चीज़ें  इन्क्लूड  होनी  चाहियें  कौर  ये  ये

 कहना  चाहता हूं
 |  बाज़  औकात ऐसा  होता

 हूं  कि  नमूने  के  एक  fret  उस  के  मुताबिक़  बना  सके
 ।

 इस  एक्ट

 दस्तखत  करता  हे  शर  बरखिलाफ  पार्टी
 में  इतना  वसी  मैदान  रखा  गया  है

 उस  पर  एतराज  कर  देती  ह  कि  यह  उसके  कि  जिस  बात  को  कोई  जिस  ढंग  से  सोचना

 दस्तखत  नहीं  तब  वह  अदालत में  सोच  सकता  ।  पिछले  इलेक्शन

 आता  ह  और  रिटरनिंग  आफिसर  के  सामने
 में  कितने  पेटीशन  जिन  में  freq  साफ़

 दस्तखत  करता  लेकिन  रिटर्निंग  झाफिसर  नॉमिनेशन  पेपर  के  बाद  नगर  कोई  चीज़

 फिर  भी  उसक  नामी ने दान  को  रिजेक्ट  कर  जाती  तो  वह  इलेक् दान  एक्सपेंसिज्ध की

 देता  हे  at  कहता है  कि  ये  दस्तखत  मिलते
 है  ।  am  ने  उसको  सिम्पलीफाई करने

 नहीं  हें  ।  सदर  श्राप  गौर  की  कोशिश  की  है  ।  लेकिन  मैं  at  करना

 aq
 कि  देहात  में  wave  लोग  बसते  चाहता  हूं  कि  खास  तौर  पर  स्टेट  एसेम्बली

 उनके  दस्तखत  कहां  तक  मिल  सकते  के  लिये  जो  कैंडिडेट्स  वे  छोट

 में  चाहता हैं
 कि

 इस  एक्ट  में  यह प्राविजन  छोटे  देहात  से  करायेंगे
 ।

 मुमकिन  है  कि  वे  इतने
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 प्रतिनिधित्व

 इकबाल
 सिह

 पढ़े-लिखे  न  हों  जब  तक  श्राप  उन  के  लिये  हूं  कि  बाप  को  यह  बात  ante  करना  चाहिये

 कोई  ऐसा  रूल  नहीं  बनाते  कि  यह  चीज  भ्र  मेरे  ख्याल  में  प्रैस  का  नाम  ही  काफ़ी

 समझा  जाना  चाहिये । इलैक्शन  एक्सपेंसिज़ में  शामिल  होनी

 चाहिये  और  यह  नहीं  होनी  तब  तक
 झ्राख़िर  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 उन  लोगों  की  मुश्किल  हल  नहीं  होगी
 |  कि  यह  बहुत  बड़ा  देश  है

 ।
 इस  में  हज़ारों

 गांव  हैं  एक  बहुत  बड़ी  तादाद  म  पोलिंग
 श्राप  ने  यह  तो  कह  दिया  कि  पार्टी  के

 स्टेशन  पोलिंग  बूट्स  बनते  हैं
 ।

 वोट

 हैं  कि  इलैक्शन  पेटीशन  में  इसके  भ्र लावा
 डालने  के  लिये  लोगों  को  एक  गांव  से  दूसरे

 गांव  जाना  पड़ता  है
 ।

 भी  तक  यह  मुक़र्रर कितनी  चीजें  are  ।  मद्रास  में  एक  पेटीशन

 दायर  की  गई  थी  कि  किसी  कैंडिडेट  ने  डेढ़  किया  गया  हं  कि  एक  हजार  आदमियों  के

 art  का  इलेक्शन  ०७५ दि  नहीं  दिखाया
 |  लिये  एक  पोलिंग  स्टेशन  यानी  ax

 किसी  देहात  में  पांच  सौ  श्रादमी  तो  उन
 इतनी  सख्ती  के  साथ  यह  क़ानून  लागू  किया

 जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  सिलेक्ट  कमेटी  को  दूसरे  गांव  जाना  पड़ता  है  ।  इससे  लोगों

 वाजेह  अलफ़ाज़  में  कहें  कि  ये  ये  चीज़ें  इलैक्शन
 को  बहुत  तकलीफ़  होती  है  ।  सरकार  को  इस

 बात  का  फैसला  करना  चाहिये  कि  sere  किसी एक्सपेंस  में  जायेंगी  att ये  ये  नहीं

 ताकि  लोगों  को  रहनुमाई  मिले  ak  उसी
 गांव  में  पांच  सौ  के  करीब  हों  ate

 मुताबिक़  कन् डी डेट्स ०५  इलेक् दान
 पोलिंग  स्टेशन  तीन  मील  से  ज्यादा  फासले

 पर  तो  उसी  गांव  में  एक  पोलिंग  स्टेशन शुक्सपेंसिज़ तैयार  करें  ।

 बनाया  जाये  ।  जब  पोलिंग  स्टेदडान्ज़  की  लिस्ट

 दफ़ा  १२३  भौर  १२४  में  कहा  गया  है

 कि  अगर  किसी  प्लेकाड  या  पर  है  ।  लेकिन  लिस्ट  बनाने  वालों  को  इस  बात

 प्रिन्टर  भ्र  पब्लिशर  का  नाम  न  तो  का  इल्म  नहीं  होता  हैं  कि  फलां  गांव  कहां

 वह  रह  हो  सकता  क्योंकि  वह  पर  वाक़या  है  श्र  दूसरे  गांव  की  लोकेशन

 हूं  ।  कन् डी डेट्स  जब
 एक  करप्ट  है

 ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  इस  देश  में  कितने  ऐसे  इश्तिहार  निकलते  ध्युएन्सी  के  सब  भझ्रादमियों  का  पता  करते

 हैं  जिन  म  प्रिन्टर  at  पब्लिशर  का  नाम  तब  उन्हें  पता  लगता  है  कि  ales  कहां  रहते

 होता  है  ?  बाज  श्रौक़ात  ऐसा  भी  होता  है  हैं  प्रौढ़  पोलिंग  स्टेशन  कहां  पर  रखा  गया

 किसी  वजह  से  किसी  इतिहास पर  है  ।  अगर  वक्त  वे  ऐतराज़  करते  तो

 प्रिन्टर  ate  पब्लिशर  का  नाम  रह  कहा  जाता  है  कि  हम  मजबूर  यह  तो

 ।  इस और  इलैक्शन  पेटीशन  तो  वह  इलेक् दान  कमीशन ही  कर  सक

 क्वालिफाई  भी  हो  सकता  हें
 ।

 इस  में  बहुत  इन्तज़ाम  में  जरूरी  कोई  तब्दीली  की  जानी

 बंगला  कहा  गया  हैं  कि  सेकुलर  चाहिये  atc  ane  रिटेनिंग  आफिसर  यह

 और  पोस्टर  ।  कोई  भी  जानता  हैं  कि  कितने  समझे  कि  फलां  देहात  के  लोगों  को  दूसरे

 ही
 सेकुलर

 होते  जिन  को  संस्थाओं
 गांव  के  पोलिंग  स्टेशन  में  कर  वोट  डालने

 की  तरफ़  से  भ  कैन्टीडेट्स  की  हिमायत  में  वाक़ई  तक़लीफ  तो  इस  बात  का

 में  निकाला जाता  है  ।  उस  बिना  पर  भी  प्राचीन  होना  चाहिये  कि  वहां  पर  ही  एक

 इ  wert  पेंटागॉन  हो  सकती  है  ।  मैं  समझता  पोलिंग  स्टेशन  बनाया  या  उसके



 ६६ रे
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 तथा  लोक  ४६६४

 प्रतिनिधितव वायु

 प्रवर  समिति  इस  पर  विशेष  ध्यान  अन्यथा ata  ही  किसी  are  में  बनाया  जाये--उस

 थको  ज्यादा  दूर
 न

 रखा  जाना  चाहिये  |  निर्वाचन  विधि  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने

 के  हमारे  समस्त  प्रयासों  से  कोई  लाभ  नहीं श्री  wo  आर०  मेहता  :

 आरम्भ  में  मैं  एक  महत्वपूर्ण  विषय  पर
 होगा  |

 इसके  बाद  निर्वाचन  व्यय  के  विवरण शोर  देना  चाहता  हुं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  माननीय  विधि  कार्य  मंत्री  ने  इस  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 इससे

 देशव्यापी  मांग  को  कि  नाम-निर्देशन  पत्रों  कोई  लाभ  नहीं  होता  इसलिये  इसका

 प्रस्तुत  किया  जाना  समाप्त
 कर

 दिया  जाये की  पड़ताल  निर्वाचनों  से  पहले  पूर्ण  रूप  से

 कर  ली  जानी  पुरा  नहीं  किया  है  ।  मैं  तो  यह  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  रुपये
 के

 निर्वाचनों  के  भ्रनुभव  से  यह  कहा  जा  बल  से  स्वतन्त्र  न्यायपूर्ण  निर्वाचनों  पर

 सकता  है  कि  जितने  निर्वाचन  रद  किये  प्रतिकूल  प्रभाव  डालते  हें  उन्हें  कड़ा  दण्ड

 गये  उनमें  से  अधिकांश  नाम-निदान  पत्रों  दिया  जाये

 के  गलत  रूप  से  स्वीकृत  कर  दिये  जाने  के  इस  सम्बन्ध  मैं  इस  बात  को  भी

 कारण  किये  गये  थे
 ।

 लोगों  को  इससे  बहुत  पसन्द  नहीं  करता कि  जो  रुपया  feet  मान्य

 अधिक  परेशानी  होती  हैं  ।  पहले  सरकार  ने  दल  द्वारा  निर्वाचन में  व्यय  किया  जाये  वह

 १९४३  के  संशोधन  विधेयक  में  यह  बात
 किसी  उम्मीदवार  के  व्यय  के  लेखे  में  नहीं

 रखी  थी  ;  जिसे  बाद  में  वापस  लें  लिया
 कराना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  तो  att  भी

 गया  था  ।  प्रवर  समिति  ने  भी  इस  मामले
 धांधली  होगी  क्योंकि  बहुत  सा  रुपया  दल

 पर  ध्यान  दिया  था  ।  किन्तु  अब  इन  विधेयकों  द्वारा  व्यय  किया  गया  दिखाया  जा  सकता  हैं  ।

 में  इस  बात  का  उल्लेख  है  ही  नहीं  शौर  श्री  इससे  यह  पता  चलता हैं  कि  व्यय  के  विवरण

 पाटनकर  ने  इसके  कोई  कारण  भी  नहीं  बताये
 ्

 सम्बन्धी  उपबन्ध का  किस  तरह  निराकरण

 हू
 किया  जा  सकता  है  ।

 यह  मानता  हूं  कि  यह  काम  शभ्रासान  इस  विधेयक  निर्वाचन  कार्यक्रम

 नहीं  है  ।  इस  विषय  पर  दो  रायें  एक  के  लिये  उपबन्धित  waft  को  कम  करने

 तो  यह  है  कि  नाम-निर्देशन पत्रों  को  पहले  का  प्रयास किया  गया  मैं  पूर्ण रूप  से

 ही  देख  लिया  जाये  कौर  कोई  शभ्रन्तिम  निर्णय  इसका  विरोध  करता  हूं  ।  क्योंकि  जैसा  कि

 कर  लिया  जाये  att  दूसरे  यह  कि  यद्यपि  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि

 यह  वांछनीय  है  किन्तु  ऐसा  करना  सम्भव

 नहीं  क्योंकि  इसमें  कई  उलझनें  होती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  निर्वाचन-क्षेत्र  का

 किन्तु  यदि  उलझनें  हों  मैं  समझता  क्षेत्रफल  भी  बहुत  भ्रमित  होता  है  |

 हूं  फिर भी  सारे  मामले  को  पहले  ही  निपटा  aa  श्राप  यह  सुन  कर  चकित  जायेंगे

 दिया  जाना  चाहिय े।  कि  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  का  क्षेत्रफल  ३६,०००

 १€४३  के  विधेयक  पर  विचार  करने  वर्गमील  है  ।  यदि  बाप  इस  बात  पर  ध्यान  दें

 वाली  प्रवर  समिति  का  मैं  सदस्य  था  मैं  ने  तो  कभी  भी  अवधि  कम  नहीं  करेंगे  ।  इसके

 इसी  पहलू  को  लेकर  एक  श्रीमती  टिप्पण  इसमें  दूरी  तथा  संचार  साधनों  का

 लिखा  था  ।  aa  भी  मैं  यही  प्रार्थना  करता  wet  भी  श्री  जाता  है  ।  इसलिये  वास्तविक

 मतदान  तथा  नाम-निर्देशन के  बीच  की  wafer
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 ज०  आर०

 माननीय  मित्र  इस  बात  पर  विचार  करें
 को  कम  कर  दना  कोई  बुद्धिमानी  बात

 नहीं है  ।  किसी  भी  तरह  से  हमें  भ्रपने  लोकतंत्र को

 स्वस्थ  एवं  संगठित  बनाना  चाहिये  |
 मतदान  स्थानों  की  परस्पर  alana

 दूरी  का  wet  भी  इसी  के  साथ  सम्बन्धित
 श्री  जेंठालाल  जोशी  :

 में  माननीय  मंत्री  को  इन  दो  विधेयकों  को
 है  ।  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि

 पिछले  निर्वाचनों  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र
 प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  देता  हूं

 ।

 में  १६  मील  के अ्रन्तर  पर  मतदान  स्थान  थे  .।  निर्वाचन  अवधि  इरादी  के

 श्री  मतदान  स्थानों  का  परस्पर  अन्तर  सम्बन्ध  में  यहां  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकी  हैं  ।

 दस  मील  किया  जा  रहा  है  तो  इसका  इसलिये इस  सम्बन्ध  में  श्रमिक  कुछ

 यह  है  कि  उन्हें  २०  मील  की  यात्रा  मत  देने  नहीं  कहूंगा
 ।

 के  लिये  करनी  पड़ेगी  मं  सभा  का  ध्यान  निर्वाचन  agar  के

 सामान्य  हित  के  एक  महत्वपूर्ण विषय  प्रतिवेदन  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  ॥

 के  बारे  में  भी  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  नाम-निर्देशन  पन्नों  के  स्वीकार  किये  जानें

 बहुत  ही  कम  लोग  इस  बात  से  इन्कार  के  कई  कारण  वहां  दिखाये  गये  हैं
 :

 करेंगे  कि  यह  संसदीय  लोकतन्त्र  प्रणाली  (१)  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा

 में  ic  गया  था  ।
 भारत  जैसे  देश  के  लिये  बहुत  महंगी  है

 ।

 यदि  हम  निर्वाचनों पर  हुये  समस्त  व्यय  (२)  तीन  चिन्हों  के  स्थान  पर

 को  लें  तो  यह  क्रम  हमारी  कत्पना  से  भी  एक  उम्मीदवार ने  केवल  एक  चिन्ह

 इसलिये संसदीय  निर्वाचन  के
 चना  था  |

 परे  होगा  |

 बारे  में  हमें  कोई  ऐसा  तरीक़ा  निकालना  (३)  एक  उम्मीदवार  यद्यपि

 चाहिये  जिससे  कि  व्यय  कम  हो  निर्वाचन  प्रद  पद  पर  नियुक्त  नहीं  gar  था  किन्तु

 ठीक  ढंग  से  हो  सकें  ।  इस  सम्बन्ध  में  सदन  उसके  लिये  चुन  लिया  गया  था  ।

 के  नेता  ने  भी  एक  बार  aoa  विचार  प्रकट  (४)  उम्मीदवार  का  नाम  अ्रसेसरों

 किये  थे  ।  उधर  श्री  जयप्रकाश  नारायण
 की  सुची में  था  ।

 जैसे  लोग  यह  कहते  हैं  कि  भारत  में  निर्दलीय
 इस  से  प्रकट  होता  है  नाम-निर्देशन

 लोकतन्त्र  होना  चाहिये
 ।

 हुये
 पत्रों  को  रद  कर  देने  के  लिये  यह

 चंाद में  सेठ  गोविन्द  श्री  जयपाल fag
 aga  ही  तुच्छ  थे  ।  इस  लिये  मैं  प्रार्थना

 आदि  ने  इसी  प्रश्न  के  बारे  में  कहा  हैं  ।
 करूंगा  कि  प्रावर  समिति  इस  सम्बन्ध  में

 महोदय  पीठासीन  पुरा  ध्यान  दे

 खण्ड  र्र्  में  दी  गई इन  मित्रों ने  बहुत
 ठीक  बातें

 कही  हैं
 ।

 कई  लोग  हैं  कि  भारत  में  लोकतन्त्रात्मक  बाहियों
 के

 बारे  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं

 प्रणाली  एक  नयी  वस्तु  है--किन्तु  ऐसी  बात
 कि  इसमें  की  1.0  wee

 नहीं  है--यह  तो  हमारे  रक्त  मज्जा  में  समाई  भी  जोड़  लिये  जायें  ।  यह  हमारे  सौराष्ट्र

 हुई हैं
 ।  हमारी  पंजायतें  निर्दलीय  लोक  तन्त्र

 में  गत  निर्वाचनों  के  भ्रनुभव  पर  ग्रा धारित

 प्रणाली  की  प्रतीक  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  मेरे  एक  सुझाव  =  ।  सभा  को  भली  भांति  विदित
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 ह ैवि  EXE  में  सौराष्ट्र  में  निर्वाचनों के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संसद  में  पहले  ही

 दौरान  ३४  हत्यायें  हुई  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  बहुत  से  निवृत्ति  वेतन  पाने  वाल  हैं
 ।

 कया

 ं  २३  हत्या यें  एक  महीने  में  हुई  ।  इनके  माननीय  सदस्य  उ  पर  रोक  लगायें  जान  का

 कारण  क्या  थे
 ?

 श्री  ढेबर  भाई  को  भी  इन  सुझाव  देना  चाहते  हैं
 ।

 श्रथवा  वह  निर्वाचन
 मात्र  चाहते  हैं  ?

 डाकुओं  से  बड़ा  खतरा  रहा  है
 |

 ये  डाकू

 कुछ  लोगों  के  हाथों  में  थे  जब  तक  सत्ता  प्राप्त  श्री  जेठा लाल  जोशी  मैं  चाहता
 2

 कि  प्रवर  समिति  इस  मामले  पर  दोबारा करने  के  साधनों  का  नहीं  होता

 ऐसी  बातें  प्रत्येक  निर्वाचनों  में  होती  रहेंगी  ।  ध्यान  दे  ।  जहां  तक  निर्वाचन  सूची  का

 प्रवर  समिति  को  इस  का  कोई  उपचार  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  मैं  ने  हाल  ही

 भ्रवदय  करना  चाहिये  कौर  इस  शिष्टाचार  में  देखा  कि  एक  बहुत  प्रतिष्ठित  व्यक्ति
 का

 के  दमन  के  लिये  कड़े  उपबन्ध  बनायें  जाने  नाम  सूची  में  नहीं  था
 ।

 चाहियें  |  सभा  को  यह  जानकर  क  इसका  उपचार उपाध्यक्ष  महोदय
 fe  जिसने  उपनेता  निर्वाचन-क्षेत्र

 क्या  है  ।  इससे  तो  केवल  यही  सिद्ध  होता  है

 से  निर्वाचन  लड़ा  था  उसे  यह  विश्वास  था
 कि  पक्षपात  नहीं  किया  जाता  हैं

 ।

 कि  यदि  वह  are  से  मिल  कर  मुख्य  मंत्री
 श्री  जेठा लाल  जोशी  सूचियां  भ्र पूर्ण

 को  हटा  देंगे  तो  वह  सौराष्ट्र  का  मुख्य  मंत्री

 एवं
 गलत  हूं  |  इसलिये  उनको  पुनरीक्षण

 zy  जायेगा  |
 करके  ठीक  किया  जाये  ate  गलतियां  सुधारी

 बहुत  से  मित्रों  ने  यहां  यह  कहा  हे  कि  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि

 व्ययਂ  पर  कोई  सीमा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मतदान से  १५  दिन  सारे  ऐसे  नाम  जिनहें

 यदि  समिति  कोई  सीमा  निर्धारित  करना  पंजीबद्ध  किया  जाना  चाहिये  दरज  कर  लिये

 चाहती  है  तो  वह  सीमा  सद  के  लिये  निर्धारित  जायें  ait  ऐसे  लोगों  को  मतदान  भाग

 की  जानी  चाहियें  ।  का  अ्रधिकार दिया  जाये  |

 जहा  तक  समथक  का  सम्बन्ध  श्री  बो०  के  स
 :

 अभी

 समझता  हूं  कि  समझें  को  अवश्य  रखा
 जाय  ।

 आपने  निर्वाचन  सरियों
 की  ग़लतियों  को

 सुधारने  के  लिये  सुझाव  दिया  था
 |  मैं

 चालीस दिन  की  अवधि को  कम  कर  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सूचियाँ

 के  ३०  दिन  कर  देने  की  एक  प्रस्थापना  है  ।  परिवार-वार  तैयार  चाहियें

 सम्भवतया  माननीय  मंत्री  इंगलैंड  का  अन- ह ज  git  नाम  वर्णानक्रम रखे जायें रखे  जायें
 परिवार

 करण  करना  चाहते  हैं  |  ह  हमारे  देश  के  प्रत्येक  सदस्य  का  नाम  परिवार  के  प्रमुख

 का  क्षेत्रफल  बहुत  बड़ा  हें  इसलिये  इस  के  नाम  के  नीचे  लिखा  चाहिय े।

 ध्यान  दिया  जाना  waar  हैं  ।  इंगलैंड  इसी  से  ही  गलतियां  ठीक  हो  सकती  है  ।  यदि

 की  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  हमारे  विधान  सभा  कोई  नाम  रह  जायें  तो  वह  शीघ्र  ही  मिल

 के  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बराबर  होता  है  |  सकता है  ।

 मेँ  इस  सम्बन्ध  में  भी  स्पष्टीकरण  इसके  बाद  सूचियों  के  बारे  में  दूसरी

 चाहता  हूं  कि  क्या  निवृति-वेतन प्राप्त  करने  कठिनाई  यह  है  कि  बहुत  बार  मृत  व्यक्तियों

 वालों  को  भी  चुनाव  लड़ने
 का  अधिकार

 के  नाम  सूचियों  में  रहते  हैं
 ।

 पुनरीक्षण  के a
 समंय  कर्मचारियों  को घ ह

 ?
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 बी०  कण

 पड़ताल  करनी  चाहिये  ।  यदि  सारा  प्रबन्ध  दिखाया  जाये  फिर  यह  देखा  जाये  कि

 परिवार-वार हो  तो  शीघ्र  ही  पता  चल
 जाता  सीमा  से  अधिक  व्यय  eat  waar  नहीं

 है  कि  कौन  मर  चका  है  ।  निर्वाचन  कार्यक्रम  के  बार ेमें  यह  कहां

 जा
 चुका  है  कि  प्रस्थापित  २०  दिन  की

 अवधि

 इस  सम्बन्ध  में  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि

 बहुत  ही  कम  रहेगी  इसलिये  ३०  दिन  को

 ज्यों  ही  कहीं  कोई  मृत्य  हो  तो  स्थानीय  मृत्य

 पंजीयक  स्थानीय
 निर्वाचन

 अवधि  होनी  चाहिये  |

 निर्वाचन  न्यायाधिकरण  के  बारे  में
 पंजीयक  पदाधिकारी  को  सुचना दे

 ताकि

 वह  तरन्त  ही  वह  नाम  सूची  में  से  काट  दे  ।  में  समझता  हं  कि  निर्वाचन  आयोग  द्वारा

 इस  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफारिश  स्वीकार

 इसके  बाद  निर्वाचन व्यय  के  सम्बन्ध
 कर  ली  जाये  ।  यदि  न्यायाधिकरण  का

 में  कहना  चाहता  हुं  ।  इस  विधेयक  में  यह  नहीं  न्यायाधीश  सत्र-न्यायाधीश  हो  तो  wae

 बताया  गया  हैँ
 कि

 निर्वाचन  व्यय  कब  से  उच्च  न्यायालय में  हो  we  यदि  उच्च

 रखा  जाना  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि
 न्यायालय  का  कोई  न्यायाधीश  हो  तो  अपील

 तत्सम्बन्धी  अधिसूचना के  जारी  होने  के  उच्चतम  न्यायालय  मं  हो  |  मल  विचार  यह

 बाद  से  ही  लेखा  रखा  जाये  |  इसके  बाद  था  fe  इसकी  अपील  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 विधेयक  में  यह  उपबन्ध  है  कि  लेखा  रखने
 परन्तु  विंघानिक  उपबन्ध  के  प्रसाद  उच्च

 के  लिये  एक  निर्धारित  फोन  होगा  ।  यह  न्यायालय  AT  उच्चतम  न्यायालय  में  ग्रसित

 बात  wat  नयी  होगी  ।  में  समझता  हुं  कि

 उस  फार्म  में  सभी  उचित  काम  दिखाने  के

 की  जा  सकती  है  ।  भ्रच्छा तो  यही  है  कि

 यह  उपबंध  अ्रधिनियम  में  ही  कर  दिया  जाये  |

 स्थान  होंगे--क्योंकि  फोन

 संख्या  २६  में  निर्वाचन  श्रभिकर्तात्रों आदि
 इसके  नाम-निर्देशन  पत्रों  की

 पड़ताल  का  मामला  जाता  है  ।  यह  प्रयास

 के  भोजन  इत्यादि  पर  होने  वाले  व्यय  के
 सदन  रहा  है  कि  निर्वाचनों से  पहले  ही  इस

 दिखाने  का  स्थान  नहीं  हैं  ।  एक  विविध
 मामले  को  झ्रन्तिम  रूप  से  निपटा  दिया  जाना

 स्तम्भ  किन्तु  में  समझता  हूं
 कि

 ऐसा
 चाहिये  |  wa  निर्वाचनों के  अनुभव

 महत्वपूर्ण  व्यय  इस  स्तम्भ  के  प्रस्तुत  नहीं
 के  आधार  पर  नाम-निदान  पत्रों  के  अ्रस्वीकार

 दिखाया जाना  चाहिये  ।  इसलिये उन  फार्मों
 करने  के  कारणों  का  वर्गीकरण  कर  दिया

 में  यह  स्तम्भ  भी  होना  चाहिये  ।

 अब  व्यय  की  ग्र धिक तम  सीमा  के  सम्बन्ध

 जाये  att  इस  सम्बन्ध  में  पुनरीक्षण

 घिकारी  को  शभ्रधिकार  दे  दिये  जायें  ।  मेरे

 में  मेरी  प्रार्थना  यह  हूं  कि  यदि  दल  द्वारा  विचार  में  इससे  पर्याप्त  कठिनाइयां  कम

 जानें  वालें  व्यय  को  उस  सीमा  से  हो  जायेंगी  ।

 बाहर  रखा  जाता  हैं  तो  सीमा  निर्घारित  श्री  आर०  कण  चौधरी

 करने  का  प्रयोजन ही  व्यथा  हो  जाता  हैं  ।  मिलाप  लोगों  को  विस्वास  fear

 व्यय  विवरण  के  फार्म  संख्या  २६  में  एक  सकता  हुं  कि  में  जीवित  हूं  यद्यपि  मेरी  टांग

 स्थान  पर  विभिन्न  स्थानों  से  प्राप्त  धन  की  की  दो  हड्डियां टूट  गई  हैं  ।

 मात्रा  दिखानी पड़ती  है  ।  इसलिये दल  द्वारा  माननीय  सदस्य उपाध्यक्ष  महोदय

 दी  जाने  वाली  राशि  को  भी  इस  स्तम्भ  में  बन  कर  बोल  सकत  हैँ
 |
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 में  प्रतीत  का  उपबन्ध  नहीं  है  केवल  पुनरीक्षण श्री  आर०  |. , चु  चौधरी  :  आपका

 धन्यवाद  |  जब  धक  जाऊंगा  तो  बेट  जाऊंगा
 |  का  उपबन्ध है  पौर  इससे  दोनों  पक्षों  को

 में  इन  वर्तमान  विधियों  में  पर्याप्त  रुचि  यह  संतोष  नहीं  हो  सकता  है
 कि

 उनके  विवाद

 संतोषजनक  ढंग  से  निपटाये  गये  हैं  |

 रखता  हूं
 ।

 पिछले
 ३०

 वर्ष  का  मुझे  प्रभुत्व

 ह
 >  ।

 मेरे  विचार  से  वर्तमान  प्रणाली  जारी  रहनी

 चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  से  में  केवल  इतना
 मुझे  तीन  बातें  कहनी  हैं

 ।
 पहले  तो

 यह  कि  हमारा  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि
 निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  विहित  समय

 निर्वाचनों में  कम  से  कम  व्यय  हो  ।  इसके  लिये
 के  भीतर  ही  विवाद  निपटा  दिये  जायें  wire

 वह  विहित  समय  मास  से  अधिक  न
 निर्वाचन  व्यय  विचारा  के  प्रस्तुत  किये  जाने

 उच्चतम  न्यायालय  तथा  उच्च  न्यायालय
 का  उपबन्ध  नहीं  होना  क्योंकि

 कोई  भी  व्यक्ति  साधारण  व्ययों  का  हिसाब  के  निर्णय  भी  उसी  शारवती  के  भीतर  हो

 जाने  चाहियें  ।

 नहीं  रख  सकता  जिसके  कारण  उसे  झूठा

 विचार  प्रस्तुत  करना  पड़ता  है
 एक

 परसों  मैंने  च्  एक  माननीय  मित्र

 सत्यनिष्ठ  विवरण  के  नाम  पर  उसे  यह

 से  सुना  कि  श्री  डी०  सी०  शर्मा  चाहते  हैं  कि

 प्रस्तावक  सम्बन्धी  उपबन्ध  भी  न  रखा  जाय े।

 वाही  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिये  व्यय  विवरण  मुझे  इस  में  कोई  श्रार्पातत  नहीं  है
 ।

 के  इस  उपबन्ध  को  समाप्त कर  दिया  जाये
 ।

 में  समझता  हुं  कि  मेरे  सभी  मित्र  इससे
 चाहे  कोई  भ्र धिक तम  व्यय  सीमा  निश्चित

 सहमत  होंग  कि  हमारे  देश  के  निर्वाचन
 कर  दी  जाये  किन्तु  उससे

 भी
 कुछ  लाभ  आयोग  ने  पिछले  निर्वाचन  के  सिलसिले  में

 नहीं  होगा  ।  इसलिये  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  बड़ी  कुशलता  भ्र  निष्पक्षता  से  काम  किया

 निर्वाचन  व्यय  का  विवरण  प्रस्तुत  करने
 शर  किसी  भी  दल  के  साथ  कोई  रियायत

 का  उपबन्ध  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।
 नहीं

 की  है  |

 जहां  तक  कि  निर्वाचन  झगड़ों  को  निपटाने  एक  सुझाव  कल  दिया गया  था

 बाले  न्यायाधिकरण  का  सम्बन्ध इस  जो  बहुत  ही  युक्तियुक्त  कौर  वह  यह  है  कि

 बारे  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  तीन  सदस्यों  नाम  वापस  लेने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 ्  न्यायाधिकरण ही  रखे  जाये ं।
 श्री

 होना  चाहिये ।  बहुत  से  उम्मीदवार  बड़ी

 बी०  के०  दास  नें  कहा  है  कि  उच्च  न्यायालय  बड़ी  उम्मीदें  लेकर  भाते  बहुत से

 तथा  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  हस्तक्षेप  हीन  उम्मीदवार झूठे  वायदों  के  लालच  में

 भी  किया  जाता  है  ।  किन्तु  केवल  ऐसे  मामलों  जाते  हैं  ।  इसलिये  यदि  कोई  उम्मीदवार

 में  ही  ये  न्यायालय  हस्तक्षेप  करते  हैं  जहां  नाम  देने  के  एक  सप्ताह  या  दस  दिन

 नियमों  प्रिया  विधि  का  महान्  उल्लंघन  किया  के  meat  यह  समझे  कि  उसे  कोई  उम्मीद

 गया  होता  है--किन्तु  फिर  उच्च  न्यायालयों  नहीं  है  तो  उसे  भ्र पना  नाम  वापस  लेने  की

 को  सारा  निराले  करना  करेगा  |  इजाजत  होनी  चाहिये  इस  प्रकार  नाम

 तीन  व्यक्ति  मामले  का  निराले  ठीक  ठीक  वापस  लेने  के  लिये  कोई  जुर्माना  उससे  नहीं

 ढंग  से  कर  सकते  हैं  ।  यह  अधिक  उचित  प्रतीत  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 नाम  वापस  लेने  के  लिये

 होता  है  कि  जब  ata  का  उपबन्ध हो  तो  कोई  समय  सीमा  नहीं  होनी  चाहिय े।

 न्यायाधिकरण  में  एक  से  अधिक  ग्रन्थित  श्री  वो रस् वामी

 न्यायधीश होने  चाहियें  ।  किन्तु  वास्तव  अनुसूचित  निर्वाचन  संबंधी  इन
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 विधानों  को  पास  करके  संसद्  कौर  के  उम्मीदवारों न  १००  रुपय  की  ज़मानत

 जमा  कराई जाय  । विधि  मंत्रालय  दौर  निर्वाचन

 देश  की  ate  विशेष  रूप  से  विधान  मण्डलों  सब  से  महत्वपूर्ण बात  जिस  ने  मुझे

 धौर  संसद  के  निर्वाचन  में  खड़े  होन  वाले  उद्विग्न  किया  है  वह  यह  है  कि  राजनीतिक

 उम्मीदवारों की  बड़ी  सेवा  कर  रही  है  ।  दलों  को  निर्वाचन  व्यय  के  विवरण  दाखिल

 इस  प्रकार गत  निर्वाचन at  बहुत सी  करने  आवश्यक नहीं  हें  ।  जब  उम्मीदवारों

 कठिनाइयां दूर  हो  जायेंगी तथा  जनता  को  से  यह  विवरण  दाख़िल  कराये  जा  रहे  हैं

 arc  निर्वाचन में  खड़े  होने  वाले  उम्मीदवारों  तो  दलों  को  क्यों  छट  दी  गई  है
 ?

 माननीय

 को  बहुत  सी  सुविधायें  प्राप्त  होंगी
 ।

 मंत्री  ने  कहा  हैं  राजनीतिक  दल  निर्वाचन

 पर  जो  खर्चा  करत  हं  उसको  अलग श्रनमोदक की  व्यवस्था  न  करन का  जहां

 तक  संबंध  मझे  इसमें  सन्देह  है  कि  बांटना  कठिन  होता  है  ।  मान  लीजिये  कि

 मोदक  के  बिना  निर्वाचन  पूरा  हो  सकता  है
 |  एक  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  ऐसा  है  जिसमें

 पांच  विधान  मण्डल  निर्वाचन  क्षत्र  हं  और यदि  किसी  उम्मीदवार  का  एक  प्रस्तावक  होना

 भा वद यक है  तो  किसी  कौर  व्यक्ति को  उसका  कोई  राजनीतिक  दल  वहां  १०,०००  रुपया

 धन मोदक होना  ही  चाहिये  |  खरच  करता  हे  ।  उसमें  से  यदि  विधान  मण्डल

 के  उम्मीदवार पर  १,०००  रुपया  खच
 इन  दोनों  विधेयकों  में  बहुत  सी  अच्छी

 बातें  &  |  उदाहरण  के  लिय  wa  किसी  उम्मीद  हुआ  माना  जाय  तो  संसद्  के  उम्मीदवार

 वार  के  faq  निर्वाचन  अभिकर्ता  नियुक्त  पर  ५,०००  रुपय  खच  हुआ  यह  समझा  जा

 सकता  ह  कौर  यह  व्यय  उस  उम्मीदवार  के करना  आवश्यक  नहीं  साथ  ही  वह  एक

 से  भ्रमित  गणन  अभिकर्ता  नियुक्त  कर  व्यय  विवरण  में  कराना  चाहिये  |

 सकता  ह  ।  एक  शर  लाभ  यह  है  कि  विधान  नाम  वापस  लेने  की  ates  तिथि  aire

 मण्डल  निर्वाचन  क्षेत्रों  की  सुची  से  ही  संसदीय  वास्तविक  निर्वाचन  तिथि  के  बीच  का

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  भी  काम  चलाया  जायेगा  ।
 समय  बहुत  कम  रखा  गया  ह  ।  इसके  लिये

 कम  से  कम  एक  मास  का  समय  होना  चाहिये कुछ  दोष  भी  ह  ।  जब  राज्य सभा

 धौर  विधान  aural  के  लिय  कोई  ज़मानत  क्योंकि  कांग्रेस  जसे  पेसे  वाले  दल  तो  थोड़े

 जमा  कराने  का  उपबन्ध  नहीं  रखा  गया  है
 समय  में  सभी  प्रकार  से  भ्र पना  प्रचार  कर  सकते

 तो  केवल  लोक-सभा ale  विधान  मण्डलों  हें  परन्तु  कम  पेसे  वाल  उम्मीदवारों के  पास

 के  उम्मीदवारों से  ही  ज्षमानतें  क्यों  जमा  तो  मोटर  तथा  सवारियां  हें  नहीं  उनको

 कराई  जानी  चाहिये  ?  संसद  के  उम्मीदवार  तो  गांव  गांव  चल  कर  प्रचार  करना

 को  अभी  Yoo  रुपये  की  ज़मानत  जमा  पड़ता  इसलिये  कम  से  कम  एक  महीने

 करानी  पड़ती  है  और  यदि  उम्मीदवार  का  समय  उनको  दिया  जाना  चाहिये  |

 सूचित  जाति  का  हो  तो  २५०  रुपये  |  सरकार  उम्मीदवारों की  के  सम्बन्ध  में

 के  are  प्रवर  समिति  के  जिसको
 मेरा  सुझाव  यह  &  कि  उन  के  लिये  कम  से  कम

 कि  यह  विधेयक  भेजा  जाने  वाला  में  यह  मेट्रीकुलंट  होने  की  पाबन्दी  होनी  चाहिये

 सुझाव  रखना  चाहता  कि  संसद्  के  जिससे  वे  सभा  की  कार्यवाही  को  समझ  सकें

 बारों  से  २००  क  a  विधान  मण्डलों  उस  में  भाग  ले  सकें  ।  इसक  साथ  साथ



 "४६७५  गैर  सरकारी  सदस्यों  क  २४  सिंतबर  2exX
 भारतीय  नौवहन  ह  विकास  ४६७६

 विधेयकीं  तथा  संकल्पों  के  लिए  आयोग
 की  नियुक्ति

 सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  संकल्प

 प्रत्येक  उम्मीदवार को  कसी  न  किसी  दल  के  भ्रड़तीसवें  प्रतिवेदन  से  जो  २५

 का  सदस्य  होना  चाहिये  जिस  से  कि  उसे  पर  Peuy  को  सभा  के  समक्ष

 किसी
 न

 किसी  का  अंकुश  wat  रहे  रखा  गया  सहमत हे  ।

 हमने  wot  जनता  को  केवल  निर्वाचन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 प्रश्न  यह  है

 का  शभ्रधिकार दिया  है  ।  स्विटज़रलैंड जसे

 प्रजातंत्र देश  में  जनता  को  चार  अधिकार  यह  सभा  गर  सरकारी  faa-

 यकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 दिय  गये  हैं  अपत  प्रतिनिधि  चुनने

 का  ग्रन्थकार  ;  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  श्रड़तीसवें प्रतिवेदन  जो  २५

 का  अधिकार  पारित  किये  गय
 PENN  को  सभा के  समक्ष

 रखा  गया  सहमत  हैं  ।
 विधेयकों  पर  जनमत  संग्रह  कराये  जान  की

 मांग  एसे  सदस्यों को
 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ

 जिनके  व्यवहार  से  व  सन्तुष्ट  न  हों  संसद

 से  वापस  लेने  का  अ्रधिकार ।  ora  दिन  भारतीय  नौवहन  के
 विकास के

 यह  होता  है  कि  गणपूर्ति तक  नहीं  होती है  ।
 लिए

 आयोग  की
 नियुक्ति

 के

 हमारे  देश  के  प्रमख  समाचार  पत्रों  ने  सद्भावना  बारे  में  संकल्प--जारी

 के  साथ  श्रालोचनायं की  ह  सुझाव

 दिय हें  ।  इसलिये  में  प्रवर  समिति  से  निवेदन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भारतीय  नौवहन  के

 विकास के  लिये  सुझाव  देने  के  हेतु एक  आयोग
 करता  हुं  कि  इस  विधायक  में  एक  ऐसा

 बन्ध  अवश्य  रखा  जाये  जिससे  जनता  को  नियुक्त  करन  के  सम्बन्ध  में  €  सितम्बर

 सदस्यों  जिनका  उद्दीन  केवल  सदस्यता
 PEXY  को  श्री  रघनाथ  fag  द्वारा  प्रस्तुत

 किय  गय  संकल्प  पर  सभा  अग्रेतर
 झर  तक  ही  सीमित

 लेने  का  अधिकार दिया  जाये  ताकि  हमारा  विचार  करेगी  ।  श्री  अपना  भाषण

 प्रजातन्त्र  दिनोंदिन  पूर्णता  को  प्राप्त  करे
 ।  जारी  रखें  ।

 श्री  बी०  के०  र
 )

 वकील
 श्री  मित्तल  हिन्दुस्तान

 शर  न्यायाधीश  रहने  के  बाद  में  संसद  के

 fag  निर्विरोध चन  लिया  गया  था  इसलिये
 शिया  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  में  ने  कह

 था  उसका  प्राक्कलन  समिति  ने  उत्पादन

 मुझे  निर्वाचन  का  कुछ  भी  अनुभव  नहीं  ह  |
 मंत्रालय  सम्बन्धी  wot  चौदहवें  प्रतिवेदन

 इसलिये में  इस  विधायक के  सम्बन्ध  में  कुछ
 में  समर्थन  किया  हे  ।  यह  are  तीन  वर्ष  से

 नहीं  कहना  चाहता हुं
 फ्रांसीसी  समवाय  के  साथ  काम  कर  रहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हू  ।
 हैं  ।

 इस  अवधि  a
 जहाजों

 कीਂ  संख्या  पांच  रही  ह  जब  कि  तयार  होनें

 वाल  जहाजों  की  भ्रांत  संख्या  दो  से  भी  कम
 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  रही  शिपयाड  की  काय॑  भ्रनुसूची  तय्यार

 अड्तोसवां  प्रतिवेदन  करन  के  सम्बन्ध में  ए०  सी०  एल०

 श्री
 रघुनाथ  fag  फ़ांसी सी  समवाय  नें  जो  प्राविधिक  परामर्श

 मघ्य  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :  दिया  हूं  वह  बहुत  ही  सन्तोषजनक था  ।

 यह  सभा  गेर  सरकारी  भारतीय  संविवर्ग  के  प्रशिक्षण  में  भी  पर्याप्त

 यकों  तथा  संकल्पों  संम्बन्धी  afat  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  उनका  कहना  है  कि



 ४६७७  भारतीय  नौवहन के  विकास  २३  सितम्बर  १९५५  के  लिये  आयोग
 की  नियुवित  ४६७८

 के  बारे  में  संकल्प

 कदापि  न  होतीं  यदि  भारत  सरकार
 तुरन्त  ही  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  की  जाये

 जिससे कि  भविष्य  में  बकाया  काम  इकट्ठा  अ्रधिकारी  थोड़े  भ्र  अनुभवी  होते
 ।
 में

 न  होने  पाए  ।  उनकी  सिफारिश  तो  यहाँ  कोई  सी  ०  प्रकार  की  कुशल  प्रयास  निक

 तंक  है  कि  इस  दीयों को  जो  हानि  उठानी  सेवाओं  को  मानता  हूं  पर  में  यह  नहीं  कह  सकता

 पड़ी  है  वह  फ्रांसीसी  समवाय  से  वसूल  की  हूं  कि  उन  को  व्यापार  का  व्यावहारिक प्रवंभवः

 जाये  |  उन्होंने एक  are  सिफारिश  यह  की  भी  प्राप्त ह  ।

 है  कि  यदि  हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का
 यदि  हम  यह  मान  भी  लें  कि  भविष्य

 ठीक  से  परिपालन  करना  चाहते  हैं  तो  जहाज़ों

 के  निर्माण  में  जाने  वाले  काम  की
 में  हिन्दुस्तान  शिपयाड  के  पास

 at
 अच्छे

 प्रविधिविज्ञ होंगे  तो  भी  वह  उतने  जहाज़ों
 जांच  की  जानी  आवश्यक है  ।  उनका ठीक  ही

 का  निर्माण  नहीं  कर  सकेगा  जितने  कि  हमारे
 कहना  है  कि  श्रायोजन  का  उद्देश्य  केवल

 देश  के  लिये  आवश्यक  हैं  ।  अपनी  क्षमता  भर
 इतना  ही  नहीं  होना  चाहिये  कि  इतने  जहाज़

 विस्तार  किये  जाने  के  बाद  भी  बीजिंग
 तैयार  किये  जायें  जो  वाणिज्यिक  '  प्रयोजनों

 are  की  क्षमता  केवल  VYo,ooc  से  लेकर
 कौर  तटीय  यातायात  के  लिये  झ्रावस्यक  हैं

 ५०,००० टन  है  जब कि  बीस  लाख  टन

 वरन्  हमारी  बढ़ती  हुई  नौ  सेना  की  झावइ्यकता
 के  लक्ष्य  केराला  पर  हमारी  श्रावश्यकताश्रों

 की  पति  की  जा  सके  ।  इन  का  लक्ष्य  तो

 इस  से  भी  कहीं  ऊंचा  है  क्योंकि वे  कहत  हूं
 की  के  लिये  कम  से  कम  १,०  ०,००० टन

 का  वार्षिक  निर्माण  आवश्यक  होगा
 ।

 दूसरी
 कि  हमारी  अन्तिम  केवल  इतनी  ही

 पंचवर्षीय  योजना  के  wa  होने  तक  जो
 नहीं  होनी  चाहिये  कि  हम  झपने  लिये  जहाज़ों

 का  निर्माण  करें  वरन्  हमारा  लक्ष्य  यह  होना
 भारतीय  जहाज़  ३०  वर्ष  या  उस  से  प्रतीक

 पुराना हो  चुका  उन  को  टन  भार

 चाहिये कि  हम  re  संभरणकर्ताग्रों के  साथ
 लगभग  €०  हजार  टन  द्वितीय  पंचवर्षीय

 प्रतियोगिता  करते  हुये  दक्षिण  ax  दक्षिण

 qa  एशिया  के  wear  देशों  के  लिये  भी  जहाज़
 योजना  में  इसको  प्रतिस्थापित करना  होगा  ॥

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  कि  इन  जहाज़ों
 तय्यार कर  सके

 का  निर्माण  करने  के  लिये  atk  बढ़ती

 प्राविधिक  विशेषज्ञों को  छांटने  atc  हुई  नौ  सेना  की  निर्माण  सम्बन्धी  प्रावइंयकताओ्ों

 विदेशी  सेवायों  के  साथ  करार  करने  के  को  पूरा  करने के  लिये  इस  से  अधिक  क्षमता

 सम्बन्ध  में  में  प्रबोध  करना  हूं  वाले  एक  दूसरे  जहाज़  निर्माण  यार्ड  की  श्राद्ध

 कि  भविष्य  में  जब  कभी  ca  करार  किये  कता  होगी  ।  एक  नरन  का  उत्तर  दत  ga

 जायें  तो  श्रनभवी  व्यापारियों  से  परामर्श
 वहन  मंत्रालय

 की
 से  कल  कहा  गया  था  कि

 श्रव्य  लिया  जायें  ।  way  तक  इस  प्रकार  एक  शौर  जहाज़  निर्माण  ars  स्थापित  करने

 के  जितने  भी  करार  किये  गये  हैं  उन  में  से  के  cat  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  और

 दो  मशीनी  कारखानों  की  हो  सकता  है  कि  उसकी  प्रति  तृतीय  योजना

 जनक  प्रगति  की  याद  हमारे  मित्रों  के  मस्तिष्क  काल  में  की  जाये  ।  यद्यपि  हमें  प्रविधिविज्ञों

 म॑  अरब  भी  ताजा  हं  ।  तेल  atrial

 की  बहुत  श्रावव्यकता  है
 फिर

 भी  हमें  फ़ांसी सी
 साथ  किये  गये  करारों  की  बहुत  भ्रालोचना  प्रविधिविज्ञों

 के
 wed  नहीं  रहना  है  ।  मेरा

 गई  है
 ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  ऐसे  सुझाव  हैं  कि  सरकार  किसी  ऐसे  सुस्थापित

 सब  करारों  में  जो  गलतियां
 की

 गई  हैं  वह  पश्चिमी  जमन  समवाय  या  किसी  जापानी



 See  भारतीय  नौवहन के  विकास  २३  सितम्बर  १९५५  क  लिये
 आयोग  की  नियुक्ति  C&G

 के  बार में  संकल्प

 समवाय  के  साथ  करार  करें  जो  किफ़ायत  हैं  कि  मैं  बम्बई  में  २५  जहाज़  बन्दरगाह

 से  कौर  समय  के  भीतर  जहाज़  निर्माण  करने  में  प्रवेश  पाने  की  राह  देख  रहे  थे  जब  कि

 का  प्रमाण  दे  चुके  हों
 ।

 दूसरी  जहाज़  निर्माण  कोचीन  में  बहुत  स्थान  खाली  था
 ।

 पता

 गोदी  की  स्थापना  क  जहां  तक  सम्बन्ध  लगाने  से  मालूम  हुआ  कि  इसका  कारण  यह

 ह  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  के  लिये  सर्वोत्तम  है  कि  ऐसी  भारी  वस्तु भ्र ों  को  उतारने  के  लिये

 स्थान  कोचीन  स्थित  विलीन  द्वीप  के  पचास  साठ  टन  की  क्षमता  के  तैरने  वाले

 निकट हैं  ।  al  की  श्रावव्यकता हैं  जब  कि  कोचीन

 में  केवल  बीस  टन  की  क्षमता  वाले  क्रेन  हैं
 ।

 जहाज़ों के  निर्माण  के  साथ

 बड़े  बड़े  बन्दरगाहों में  इतनी  कमियां
 जहाज़ों  की  सेवा  टूट  फूट

 सुधार  के  मसले  पर  भी  विचार  किया  जाना
 होते  हुये  भी  वे  उन  राशियों  का  भी  उपयोग

 चाहिये  |  समस्त  समुद्री  देशों  में  शिपयार्ड ों
 नहीं  कर  सके  हैं  जो  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय

 योजना  उनको  आवंटित की  गई  थीं  ॥
 में  न  केवल  जहाज़ों  की  मरम्मत  की  व्यवस्था

 होती  है  aq  प्रत्येक  पत्तन  में  मरम्मत
 बन्दरगाहों  को  नवीनतम  स्थिति  में  रखना

 करने  वाली  गोलियां  होती  हें  ।  उदाहरण
 भी  प्रस्तावित  समुद्री  प्रयोग  का  एक  काम

 होगा ।
 के  लिये  बम्बई  जो  कि  झ्रधिकांश  नौवहन

 सेवायों का  मुख्यालय  कम से  कम
 एक  काम  जो  अमरीका  का  समुद्री

 तीन  चार  मरम्मत  करने  वाली  गोदियों
 आयोग  बड़ी  कुशलता  के  साथ  करता  रहा  है

 की  झ्रावश्यकता है  ।  इसी  प्रकार
 वह  नौ  सेना  सम्बन्धी  श्रावस्यकताओं के

 कोचीन  तथा  कांडला  जेसे  प्राय  बड़े
 लिये  प्रीत  करने  की  व्यवस्था  करना  है  ।

 बड़े  बन्दरगाहों  की  भी  आवश्यकताओं पर  इस  देश में  कोई  एकीकृत  प्र क्रीत  करने  वाला

 ध्यान  देने  की  आवश्यकता हैं
 अभिकरण  नहीं  ह  गैर-सरकारी

 मरम्मत  करने  वाली  गोदियों  के
 भारतीय  अभिकरणों  सहयोग

 एक  ऐसे
 अभिकरण

 की  करना

 सरकार का  काम  है  । रखने  वालें  भ्रमण  कार्यों  के  किये  जाने  की

 कुशलतम  व्यवस्था  होना  बहुत  Alay  दूसरा  प्रशन  कौर  नाविकों  को

 है  ।  जहाज़ों  से  माल  उतारने  माल  लादने  समुद्री  प्रशिक्षण  देने  का  है  ।  चूंकि

 के  प्रति  से  प्रति  तथा  नवीनतम  तरीकों  at  कोई  ऐसी  वस्तु  नहीं  है  जिसे  हम  बाज़ार

 कौर  कुशलतम  गोदी  श्रमिकों  की  व्यवस्था  में  खरीद  सकें  इसलिये  इसके  लिये  हमें

 भ्र पनी  योजना  बनानी  चाहिये  ।  मैं  जानता का  होना  बहुत  शभ्रावश्यक है  जिससे  कि

 जहाज़ों  के  वापस  होने  में  विलम्ब  न  हो  हूं  कि  मंत्रालय  ने  समुद्री  प्रशिक्षण  दिये  जाने

 जैसा  कि  शभ्राजकल  होता  है  ।  दक्षिण  रेलवे  के  लिये  अतिरिक्त  सुविधाओं  कीं  व्यवस्था

 के  लिये  अपेक्षित  प्रावइ्यक  भारी  इंजीनिर्यारग  की  हैं  परन्तु  जब  हम  इस  पर  विचार  करते

 वस्तुयें  जेसे  बायलर  इत्यादि  wh  हैं  कि  एक  कुशल  वाणिज्यिक  नौ  सेना के  लिये

 पहले  बम्बई  के  बन्दरगाह  में  उतारे जाते  हैं  केवल  श्रफ़्सरों  कौर
 इंजीनियरों

 at  ही

 at  उसके  बाद  रेल  द्वारा  ले  जाये  जाते  हैं  नहीं  वरन्  गोदी  मास्टरों  अन्य

 यद्यपि  कोचीन  में  एक  बहुत  प्रति  बन्दरगाह  समुद्री  सेविंग  भी  श्रावस्यकता होती

 मौजूद  हे
 ।

 प्रभी  पांच  दिवस  पहलें  की  बात  तो  मुझे  भय  होता  है  कि  ag



 FESR  भारतीय  नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  १९४५५  के  लिये  आयोग  की  नियुक्ति  ४६८२

 के  बार  में  संकल्प

 व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं  होगी  |  इस  प्रशन  है  फिर  भी  विभिन्न  अनुसूचित  पथों
 पर

 पर  ऊंचे  स्तर  पर  विचार  किये  जाने  की  चलने  वालें  जहाज़ों  को  उदारतापूर्वक राजकीय

 इसका हैं  ।  भारतीय  सेविंग  के  सहायता  देता  है  ।  भारत  के  न  केवल  आधिक

 स्तर  को  उच्चतम  बनाये  रखना  इस  ढांचे  के  लिये  वरन्  उस  की  सुरक्षा  के  लिए

 का  एक  प्रमुख  कार्य  क्योंकि  विदेशी  भी  नौवहन  का  बहुत  बड़ा  महत्व  है
 ।

 हमारा

 बन्दरगाहों  ५ ें ग्रा  जाते  रहने  के  कारण  तट  ३,६००  मील  लम्बा  है  जिस  हमें  पर्याप्त

 यहीं  लोग  भारतीय  राष्ट्र  के  प्रत्यक्ष  प्रतिनिधि  सुरक्षा  करने  की  व्यवस्था  करनी  हैं  ।  यद्यपि

 माने  जाते  हैं  ।  हम  पंचशील  इत्यादि  में  वि  sm  करते हैं

 अब  मैं  इस  बात  पर  जाता  हूं  कि  नौवहन
 फिर  भी  हमें  सके  रहने  की  आवश्यकता

 है
 ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  हम  एक  सुदृढ़
 तथा  पोत  निर्माण  के  लिये  सरकार  द्वारा

 नौ  सेना  नहीं  तय्यार  कर  सकते  हमारा
 प्रत्यक्ष  सहायता  का  दिया  जाना  कितना

 है  ।  यह  कितने  की  बात

 व्यापारिक  बेड़ा  हमारे  लिये  बहुत  कुछ

 पुलिस  जैसा  काम  करता  है  |  नौवहन  सेवायों
 हैं  कि  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  को  भारत  में

 जहाज़  निर्माण  करने  ate  विदेशों  में  निर्माण
 को  राजकीय  सहायता  TAT  अन्य  प्रकार  की

 सहायतायें  देने  का  यह  एक  बहुत  बड़ा  औचित्य
 कराने  में  जो  लागत  में  भ्रातृ  होता  हैं  उसका

 है  ।

 भुगतान  करके  एक  प्रकार  से  प्रत्यक्ष  राजकीय

 सहायता  दी  जाती
 शर

 दूसरी
 राष्ट्रीय सुरक्षा  एक  महत्वपूर्ण  विषय हैं

 जो  कि  अस्थायी  प्रकार  की  ऋण  के
 ae  क्योंकि  ऐसा  करना  सावंजनकि  हित  में

 रूप  में  दी  जाती  है  ।  मुझे  यह  जान  कर
 है  इस  की  व्यवस्था  सावंजनकि  खर्चे

 होता  है  कि  सरकार  ने
 ऋण

 की  दाँतों  में  कुछ  से  की  जानी  चाहिये  ।  कुशलता से  नियंत्रित

 रियायतें  करने  का  वायदा  किया  है  ।  इस  पर
 एक  नौवहन  कार्यक्रम  उस  कार्यक्रम  को

 भी  जब  हमारे  समुद्र  पार  की  यात्रा  करने  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  विशेष  झ्रावश्यकताग्रों

 वाले  जहाज़  हमारे  समुद्र  पार  व्यापार
 में

 के  भ्रनुकूल  बनाने  का  बुनियादी  खाका  एक

 भाग  लेंगे  तो  कुछ  रास्तों  के  सम्बन्ध  में  कम

 से  कम  आरम्भ  में  प्रत्यक्ष  राजकीय  सहायता

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  जिस  की  से

 हम  विमुख  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 दिये  जाने  की  भ्रावश्यकता होगी  ।  लम्बी  यात्रा

 वाले  रास्तों  में  जिन  में  कि  हम  भ्र पने  नौवहन  के  इस  के  अतिरिक्त नौवहन  समवाय  का

 पैर  जमाना  चाहते  राजकीय  सहायता  की
 विकास  कर  के  जनता  की  बेरोज़गारी को

 झा वद यकता  होगी
 |

 हमारे  नौवहन  समवायों  भी  घटाया  जा  सकता  है  ।  न  केवल  यह  कि

 की  सब  से  बड़ी  कमज़ोरी  यह  है  कि  उन  के
 लोग  जहाज़ों में  भर्ती  होंगे  वरन्  कुछ  साहसी

 पास  मुश्किल  से  एक  करोड़  रुपये  का  रक्षित  व्यक्ति  न्य  देशों  में  जा  रहने  की  कोशिश

 aq  है  जब  कि  इंगलैंड  के  प्रत्येक  समवाय
 करेंगे  जहां  नौकरी  इत्यादि  की  हालत  अच्छी

 के  पास  लगभग  दस  करोड़  रुपयें  की  रक्षित  हैं  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  at  एक

 निधि  है
 ।  इस  मामले  में  श्रतुसरण  करने  मुख्य  प्रयोजन  लगभग  एक  करोड़  बीस  लाख

 के  लिये  हमारे  पास  भ्रमरी का
 से

 बरच्छा  कोई

 उदाहरण  नहीं  है  जो  कि  यद्यपि  संसार  करने  का  कोई  एक  सरल  तरीका  है  तो

 के  कुल  टन  भार  के  लगभग  का  स्वामी  ag  नौवहन  का  विकास  करना  है  ।



 ESR  भारतीय  नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  १९५५  के
 लिये  आयोग

 को  नियुक्ति  ¥Row

 के  बारे  में  संकल्प

 सब  मैं  पोत स्वामी cose  समिति  ऐसा  ही  अनुभव  किया परन्तु  मुझे इस

 के
 yer  मण्डल  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में

 बात  से  ्  हैं  कि  उसनें  द्वितीय  पंच

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  मानता  हूं
 कि  वर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  Vi CY,co0  टन

 अघ्ययन  मण्डल  में  बुद्धिमान  व्यक्ति  हैं
 कसे  निर्धारित  किया  ह  ।  नीति  झ्रायोग  तक

 नें  यह  सिफारिश की  थी  कि  2E V9  में  यह जिनको  नौवहन  क्षेत्र  का  व्यावहारिक

 भव  है  सिफ़ारिशें  लक्ष्य  २०  लाख  तक  होना  चाहिये  जो

 सात  या  आठ  वर्ष  में  प्राप्त  जाये
 पुवंक  विचार  करने  योग्य  हैं

 ।
 भ्रध्ययन  मण्डल

 क्योंकि  सरकार  ने  इस  सिफ़ारिश  को  स्वीकार इस  aaa  के  प्रति  पूर्ण  रूप  से  जागरूक

 हे  कि  भारत  की  सुरक्षा  की  उचित  व्यवस्था  कर  लिया  है  ।  इसलिये  मेरा  यह  सुझाव  हैं

 कि  यह  लक्ष्य  ERR  तक  कम  से  कम  १२
 करने  के  लिये  तथा  झ्राथिक  समृद्धता  को

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  देश  के  श  टन  भार  लाख  श्रव्य होना  चाहिये  ।  हमारे मन  में

 में  बहुत  श्रमिक  बढ़ोतरी  करनी  है  |  किसी  भी  प्रकार  की  हीन  भावना  नहीं  पानी

 चाहिये ।  हमें  बड़  साहसपूर्वेक इस  लक्ष्य इसके  ७५ उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये

 देश  के  समुद्रों  की  यात्रा  करने  वाले  को  बढ़ाना  चाहिये  इस  योजना  में  पूरा

 जहाज़ों  कौर  तेलवाहक  टैंकरों  का  पर्याप्त  विश्वास रखना  चाहिये  ।

 में  जाना  बहुत  आवश्यक  नौवहन के  सम्बन्ध  में  एक

 है  ।  देश  की  सुदृढ़  कौर  प्रभावी  संतुलित  भूत  तत्व  यह  है  कि  नौवहन  समवाय  लाभांश

 व्यवस्था  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  को  जमा  नहीं  दें  रहे  हैं  ।  सिंधिया  तक  ade  झंवर

 करना  कौर  उसके  दृश्य  निर्यात  में  पर्याप्त
 को  समतुल्य  मूल्य  पर  घोषित  नहीं  कर

 भ्रभिवृद्धि  करना  आवश्यक  है  इसलिये
 ह चक... रह्हे  ।  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  सरकार

 शी  घ्नातिशीघ्र  एक  उपयुक्त  व्यापारी  बेड़ा
 की  से  तीन  निगम  स्थापित  किये  जायेंगे  ।

 तैयार  करना  एक  vat  श्रनिवाये  दायित्व  है

 जिसे  बिना  किसी  विलम्ब  के  पूरा  किया  कारपोरेशन  ही  स्थापित  शुभ्रा  और  उसमें

 चाहिये  ।  अनुभव  ने  यह  बताया
 भी  निजी  पूंजी  का  कुछ  भी  योग  नहीं  है  ।

 हूँ  कि  कोई  भी  समुद्री  जो
 मैं  चाहता  हूं  कि  नौवहन  के  लिये  पूंजी  निर्माण

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  में  sala  करना
 करते  समय  निजी  पूंजी  को  इसमें  योग  देने

 के  लिये  प्रोत्साहन दिया  जाये

 राष्ट्रीय  व्यापारी  जहाजी  बेड़े  बल

 पर
 ही  ऐसा कर

 सकता  है ं।  इसलिये  देश  की  रक्षा  के  दृष्टिकोण  से  नौवहन

 हमें  इस  कौर  पूरा  ध्यान  देना  चाहिये  |  के  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  होने  के  मेरा  यह

 सुझाव  हैं  कि  भारतीय  नौवहन  समवायों  को

 भी  तहरीमी  जर्मनी  कौर  इटली  के  समान

 अध्ययन  मंडल  ने  यह  भी  झ  किया  याय-कर  श्रनतोष च्  दिया  जाये  ।

 है  कि  ara  संसार  के  छोटे  छोटे  देश  भी

 प्रति  वर्ष  अपने  जहाज़ी  बेड़े  को  बढ़ा  रहे  हैं  ।  श्री  दास  तथा  श्री  जोशी  के  संशोधन

 भारत  को  भी  अपने  व्यापारी  जहाज़ी  बेड़े  मूल  संकल्प  को  सुधारते  मैं  उनका

 को  सशक्त  बनाना  चाहिये  ।  यदि  हम  पूर्ण  सेन  करता  हूं  ।  नौवहन  नीति  समिति  ने

 भ्राथिव  ददा  को  उन्नत  करना  चाहते  हैं  तो  भी  LEV’
 में  ही  एक  भारतीय  नौवहन

 हमें  ऐसा  करना  ही  होगा  |  भ्रध्ययन  ने  भी  की  स्थापना  की  सिफ़ारिश  की  शहरों  सरकार



 ४६८४५  भारतीय नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  SEN
 के  लिये  आयोग  की  नियुक्ति  VEST

 क  में  संकल्प

 श्री  रघुरामंया
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 :
 ने  उस  सिफारिश  को  सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकार

 कर  लिया  था  ।  उस  स्वीकृति  की  एक  प्रति  मेरे
 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यहं

 रखा  जायें  :
 पास  हैं  ।  परन्तु  दुःख  इस  का  है  कि  उन

 सिफारिशों ak  उस  स्वीकृति को  wit  House,  while  apprecia-

 तक  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ting  the  steps  so  far  taken  by

 the  Government  of  India
 तक  कोई  नौवहन  बोर्ड  नहीं  बनाया  गया  =  ।

 उपमंत्री  महोदय  का  यह  कहना  है  कि

 towards  the  development  of.

 Indian  shipping,  suggests  that

 बम्बई  में  नौवहन  का  एक  महा  निदेशालय  all  further  suitable  measures.

 स्थापित  कर  दिया  गया  है  ।  यह  सत्य  है  be  taken  to  expand  rapidly

 fe  यह  महा  निदेशालय  स्थापित  करना  उस  coastal  and  overseas  tonnage.’’

 दिशा  में  एक  प्रगति  परन्तु  वास्तव  में  ['  यह  भारत  सरकार  द्वारा

 तो  हमें  एक  बोर्ड  की  स्थापना  करनी  है
 भारतीय  नौवहन  के  विकास  के  लिये

 जो
 कि

 सारे  art  में  समन्वय  स्थापित
 कर

 अभी  तक  की  गई  कार्यवाहियों की
 सके  |

 है  कि  तटीय  समुद्र  पार

 प्रस्तावित  बोर्ड  प्रफुल्ल  की  भांति  क्षमता को  शीघ्रता से  बढ़ाने  के

 पूर्ण  रूप  से
 सरकारी  संगठन

 अन्य  सभी  अग्रेतर  उपयुक्त  कार्य वा  हियां
 इसलिये  इसमें  कोई  व्यक्ति

 की  जायें 0.0

 अथवा  कोई  संसद्  सदस्य  भी  नहीं  होगा  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 सब  संशोधन

 योजना  शझ्रायोग  ने  तो  परिवहन  के  ga  |

 बारे  में  लक्ष्य  को  घट  कर
 ८०

 करोड़  रुपये
 श्री  जी०  डी०  सोमानी

 कर  दिया  परन्तु  ऐसा  दीखता  है  कि  :
 इस  देश  में  नौवहन  के  विकास

 अब
 उसे  भ्र  भी  घटा  कर  ५०  करोड़  रुपये

 के  लिये  समुचित  उपायों  का  सुझाव  देने  के तक  कर  दिया  जायेगा  ।  श्राप  योजना  आयोग

 को  बता  दें  कि  हम  नौवहन  के  सम्बन्ध में
 हेतु  एक  आयोग  की  नियुक्ति  के  लिये  प्रस्तुत

 किये  गये  इस  संकल्प  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।
 १००  करोड़  रुपये  से  कम  के  लक्ष्य  को  स्वीकार

 नहीं कर  सकते  हैं  ।  इस  समय  देश  में  चारों  कौर  परिवहन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  जो

 माननीय  सदस्य

 सम्बन्धी  सुविधाओं  की  कमी  है  |  यह  सत्य

 हैं  कि  देश  में  रेलों  के  विकास  की  are  श्रमिक

 ध्यान  दिया  गया  परन्तु  जब  तक  प्रत्येक
 उन्हें कर  सकते  हैं  ।

 प्रकार  के  परिवहन  साधन

 नौवहन  कौर  सड़कों  के  विकास  की  श्र
 श्री  एम०  डी०  जोशी

 घ्यान  नहीं  दिया  तब  तक  देश

 दक्षिण  )  ,  श्री  भागवत  झा  व
 अधिक  दृष्टि  से  उन्नत  नहीं  हो  सकेगा  |

 संथाल
 श्री  बोगावत

 ने  अपने  झपने  संशोधन
 मुझे  पूर्ण  art  हैं  कि  हमारे  रेलवे

 प्रस्तुत  किये  तथा  परिवह  मर  art की



 ६८७  भारतीय  नौवहन  के
 विकास  २३  सितम्बर  १९५५  के  लिये

 आयोग  की  eas

 के  बारे  में  संकल्प

 श्रावश्यकताश्रों का  अनुभव  करते  हुये  देश  भ्रांत  cet  नौवहन  को  अधिक  से  श्रमिक

 प्रोत्साहन मिल  सके  । में  प्रत्येक  प्रकार  के  परिवहन-साधन को

 करने  का  पुरा  करेंगे
 ।

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  समय

 हमारे  नौवहन  उद्योग  के  विकास  के  मार्ग  तटीय  व्यापार  में  प्रचलित  भाड़े  की  दरों

 में  कई  प्रकार at  कठिनाइयां  इसलिये  की  जोर  दिलाना  चाहता  हुं  ।  युद्ध  से  पूर्व

 शझ्रायोग  नियुक्त  किया  जाये  जो  कि  जहाजों  का  भाड़ा  रेलों  के  भाड़े  से  कहीं

 at  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  बारे  में  कम  करता  परन्तु  we  स्थिति

 दें  |
 बिलकूल  उलट  गई  है  जहाज़ी  भाड़ा  रेल

 अपनें  देवा  के  नौवहन  को  प्रोत्साहन  भाड़े  से  बहुत  अधिक  बढ़  गया  gl  यह

 चने  के  लिये  यह  भझ्रत्यावव्यक  है  कि  हम  रेलवे  तो  हमारे  उद्योगों  की  उन्नति  के  मार्ग  में  एक

 भाड़ों  में  भेद  भाव  पूर्ण  नीति  को  शअ्रपनायें  ।  भारी  बाधा  है
 |

 इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  इस

 अपने  wd  देश  के  नौवहन  उद्योग  को  भाड़ा  दर  सम्बन्धी  ढांचे  का  इस  प्रकार

 प्रोत्साहन  aq  के  लिये  सभी  देशों  ने  इसी  समन्वय  किया  जाये  जिस  से  कि  हमारे

 नीति  को  अपनाया  है
 ।

 में  इसके
 उद्योग  विभिन्न  aap  के  परिवहन के  लिये

 सम्बन्ध  में
 =~

 झ्रापकों कई. उदाहरण उदाहरण  ada  नौवहन का  सहारा  ले  सकें ।  मुझे

 दे  सकता  हुं  ।  प्रो०  प्रो०  विश्वास ह  कि  इस  समस्या पर  अच्छी  प्रकार

 श्री  जॉनसन  कौर  वान  मीटर  सभी  विचार किया  जायेगा  ।
 ०७

 ने  रेल-परिवहन  में  भेदभाव  पूर्ण  नीति  के
 श्री  सारंग घर  दास  पश्चिम

 श्रीनाथ  जाने  के  सम्बन्ध  में

 qr  रीति  से  लिखा  हैं
 ।

 ईराकी  रेलों  में
 भी

 :  किसी  भी  समुद्री  देश  के  झा धिक

 विकास  तथा  अन्य  देशों  से  सम्बन्ध  बनाये  रखने
 देशी  समवायों  से  कम  किराया  लिया

 जाता  था  शौर  ऐंग्लो-परशियन  तेल  कम्पनी  के  लिये  नौवहन  एक  afar  साधन  हैं

 से  अधिक  किराया  लिया  जाता  था  ।  अमरीका
 इसलिये  हमारे  नौवहन  उद्योग  जो  कि

 इस  समय  निष्क्रिय  अवस्था  में  सरकार की सें  भी  अमरीकन  निजी  समवायों  को

 हन  देने  के  लिये  उनके  किराये  कम  किये
 कौर  से  प्रत्येक  प्रकार  का  प्रोत्साहन  दिया

 जाना  चाहिये  ।
 भर  उन  पर  लगाये  गये  बन्धनों  को

 ढीला  कर  दिया  गया  हें  ।
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में

 इस  प्रकार  से  प्रत्येक  देश  में  रेलवे  नीति  हमें  भी  fi
 ~

 एक  से

 उद्योगों  की  सहायता  रायात  निर्यात  दूसरे  स्थान  को  कौर  विदेशों  से  भारत  में

 ब्यापार  को  पत्तनों  तथा  राष्ट्रीय  लानी  गौर  यहां  से  विदेशों  को  भेजनी

 नौवहन  को  बढ़ाने  के  लिये  ही  बनाई  जाती  अर इस इस  भारी  कार्य के  लिये  हमें

 @  |  इसलिये  मंत्री  महोदय  से  मेंरी  प्रार्थना  उपयुक्त  परिवहन  सेवा  की  आवश्यकता  है  ।

 हूं
 कि

 ag  प्रश्न  प्रस्तावित  रेलवे  समुद्र  परि  कोई  १६००  करोड़  रुपये  की  मशीनें

 वहन  समन्वय  समिति  को  सौंपा  जाये  ताकि  उपकरण  हमें  इंगलेंड  तथा  अन्य  देशों  से

 न्य  देशों  के  अनुभवों  के  पर  हमारी  मंगानी  होंगी  |  हम  तो  अभी  तक  प्रथम

 रेलवे  भी  हमारे  anna  atk  निर्यात  वर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  को  ही  प्राप्त  नहीं  कर

 सके  हं  तो  द्वितीय  योजना  का  लक्ष्य  केस
 ष्ष्

 व्यापार में  सहायता  कब  कौर  दूसरी



 VQae  भारतीय  नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  QEYY  के  लिये  आयोग  की  नियुक्ति  ४६९०

 के  बारे  में  संकल्प

 सारंग धर

 तटीय
 टन  भारत

 लिये  जहाज़  तयार
 प्राप्त  हों  सकेगा  ।  जब  तक  कि  हम  अपनी

 परिवहन-सेवा का  विकास  नहीं  करेंगे  ।
 करने  के  हेतु  €०  प्रतिशत  लागत  मूल्य

 दो

 हमें  प्रतीक  से  अधिक  जहाज  बनाने  होंगे
 प्रतिश्त  ब्याज  की  दर  से  देकर  इस  उद्योग

 की  सहायता  की  जानी  इस  में  च
 जस  से  कि  हम  १९६६  तक  २०  लाख टन  का

 सक्षम  प्राप्त  कर  सकें  |  तटीय  व्यापार  रक्षण
 की  कोई  बात  नहीं  ह  क्योंकि  सभी  देवा

 विधेयक  के  मल  समर्थकों  के  प्रयत्न
 जलयानों  के  निर्माण  के  लिये  पुरी  पूरी  सहायता

 प्रदान  करते  हें  ।  हमने  औद्योगिक  विनियोजन सरलीकृत  हो  रहे  हूं  ।  सरकार  ने  समस्त

 तटीय  नौवहन  को  राष्ट्रीय  उद्योग  ai
 निगमों  तथा  बैंकों  को  बिना  ब्याज  ऋण

 दिये हैं  ।  देवा  की  झ्रावंद्यकता को  देखत
 भारतीय  जलमार्गों  के  लिय  सुरक्षित  कर  दिया

 है  ।  परन्तु  जहां  तक  समुद्र  पार  व्यापार  का
 हुये  यह  ऋण  दिये  ही  जाने  चाहियें

 |
 इंगलेंड

 संबन्ध ह  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  की  समाप्ति  की  सरकार  तक  ने  इस  काम  के  लिये

 दाताब्दियों  पुराने  उद्योग  को  ae  प्रतिशत
 पर  हम  केवल  पांच  प्रतिष्ठित  व्यापार  को

 की  दर  से  भारी  ऋण  दिये  हैं
 ।

 धपने  हाथों  में  ले  सकेंगे  ।  तेल  वाहक  व्यापार

 में  हमारा  कोई  हाथ  नहीं  ह  ।  भारत-ब्रिटेन
 प्र धि मान्य tad  दरों  के  सम्बन्ध  में

 श्री  सोमानी  पहले  ही  बहुत  कुछ  कह  चके  हें  ।
 व्यापार  में  हमारे  केवल  ३६  जहाज़  हें  ।

 अमरीकन  भागों  में  हमारा  कोई  जहाज  नहीं  में  केवल  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।

 दिखाई  देता  है  ।  भूमध्य  सागर  में  कभी  कभी  देश  के  स्वतन्त्र  होने  से  ga  दरों  को  इस

 प्रकार  रखा  जाता  था  जिस  से  कि  विदेशी
 भारतीय  जहाज़  दिखाई  दे  जाते  हें

 ।
 हैं

 fe  PEUR  तक  आ्रास्टलिया  कौर  जापान  की
 हितों  को  भारतीय  निर्मितियों  पर  अधिमान्य

 प्राप्त  होता  रहे  वह  कच्चा  माल  सस्ते MC  तीन  भारतीय  जहाज़  चलने  लग  पड़ेंगे

 प्रावकलन  समिति  के  अनुसार  हिन्दुस्तान
 दामों  पर  खरीद  सकें

 ।
 हमारे  देश  में  ऐसा

 ql  लिमिटेड का  कायकरण
 असन्तोष  पुत्र

 बोसियों  वर्षों  तक  होता  रहा
 ।

 में  चाहता

 हूं  कि  इस  समस्या  को  रेलवे तथा  तटीय
 रहा  ह  |  आशा  हैं  कि  शिया  निदेशालय

 प्रावधान  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  नौवहन  सहयोगी  समिति  को  निर्दिष्ट  किया

 कवित  करेगा  और  अन्य  देयों  के  शिपयार्ड ों
 जाय  |

 की  भांति  समय  तुल्यता  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  हिन्दुस्तानਂ  शिष्यों  में  जहाजों  को

 करेगा  ।  यदि  वर्तमान  विशेषज्ञ  ऐसा  न  कर  शीघ्रता  से  तथा  व्यवसायिक  sera  पर

 सक  तो  शीघ्र  ही  कोई  अन्य  उपाय  सोचे  बनाने के  कई  उपयुक्त  उपायों  को

 जाय  ।  अपनाया  जाना  चाहिये  ।  इस  काय  में  किसी

 हमन  कुछ  योरोपीय  तथा  एशियाई  देशों  प्रकार  की  देर  नहीं  लगानी  चाहिये  ।  इस

 क  साथ  कई  उभयपक्षीय व्यापारिक  करार
 काय  क  लिय  aa  भ्रनुभवी  देशों  के  निपण

 किये  परन्तु  हम  उन  देशों  से  बहुत  कम  व्यक्तियों  की  सहायता  ली  जानी  चाहियें  ।

 जापान  इत्यादि  देशों  से  प्रविधिक माल  को  ला  पहुंचा  सके  हें  ।  इसको

 कारण  यह  ह  कि  हमारे  पास  जलयानों  की  सहायता  जाये  ।  साथ  ही  इस  देश  के

 कमी  हे
 |  इसलिये यह  आवश्यक  है  कि  नागरिकों  को  प्रविधिक  प्रशिक्षण दिया  जाये  ।

 हिन्दुस्तान  शिपयाडें  में  शीघ्रता  से  अधिक
 मरी  चौथी  सिफारिश यह  कि  एक

 से  प्रतीक  wera  तैयार  किये  जायें  |
 दूसरा  दीयों

 भी
 बनाया  जाये  ।  अपने



 VEER  भारतीय  नौवहन
 क

 विकास  २३  सितम्बर  geyvy  के  लिये  आयोग की  नियुक्ति  ४६९२

 के  बारे  में  संकल्प

 २०  लाख  टन  के  महान्  लक्ष्य  को  पूर्ण  करने  कुछ  ऐसा  उपाय  निकाला  जाना  चाहिये

 धौर  प्रति वह  १  लाख  सकल  टन  भार  का  जिससे  कि  कम  से  कम  ५०  प्रतिशत  तटीय

 प्रतिस्थापन  करने  को  आवश्यकता  के  लिये  व्यापार  नौवहन  भारतीय  समवायों  को  मिल

 जाये  ।  अ्रशोधित  तल  को  विदेशों  से हमें  शिपयार्ड  बनाना  हीਂ  होगा  ।

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  we  ak  अधिक  नालयों  तक  लाने  के  लिये  बड़  बड़े  तेलवाही

 स्यान  नहीं  है  कौर  हमारी  नौ  सेना  सम्बन्धी  पोत  भी  बनाये  जाने  चाहियें  ।  राज  नौवहन

 प्रावव्यकतायें  भी  तो  हैं  |  इसलिये  wa  उद्योग  का  एक  व्यक्ति  २०  लाख  टन  के

 दूसरे  as  के  लिये  हमें  सोचना  चाहिये  ।  लक्ष्य  से  घबरा  रहा  किन्तु  उसे  स्मरण

 यदि  उसे  बनाया  भी  गया  तो  भी  उसे  द्वितीय  रखना  चाहिये  कि  इस  उद्योग  को  प्रारम्भ

 पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य  तक  आरम्भ  कियां  करने  वालों  ने  कितने  साहस  से  इस  उद्योग

 ना  सकेगा  wie  वह  कहीं  जाकर  तीसरी  के  सम्बन्ध  में  हो  रही  प्रतियोगिताश्रों  में

 योजना  के  प्रारम्भ  में  तैयार  पायेगा  ।  भाग  लिया  था  ।

 में  सरकार  की  भूल  चूकों  के  लिये  उसे  दोषी

 उत्पादन  उपमंत्री  adie  चन्द्र  )
 ।

 कहता  हूं  ।  किन्तु  इस  दोष  का  भागी  एक

 दूसरा  पक्ष  भी  ह  अर्थात  नौवहन-समवाय  श्रीमान ष्ष्  बारम्बार  पोत  निर्माण  उद्योग  की

 ओर  निर्देश  किया  गया  हें  पर  हिन्दुस्तान तथा  भारतीय  नौवहन  में  रुचि  रखने  वाल

 शिया  द्वारा  जलयानों  के  बनाये  जाने  में
 ब्यक्ति  ।  राष्ट्रीय  नौवहन  के  विकास  के  लियें

 ga  विलम्ब  की  बात  कही  गई  इस  विषय
 उन्हें  सरकार  के  साथ  सहयोग  करना  चाहिए

 प्रकार  की  ऋण  नीति  का  लाभ  उठाना  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  में  सभा  का  कुछ

 समय  लेना  चाहता हूं  । चाहिये  ।  किन्तु  पूंजी-निर्माण  के  कार्य  में  उन्हें

 पुश्त  सरकार  पर  आश्रित  नहीं  रहना  चाहिये  ।
 माननीय  सदस्यों  ने  दो  बातें  कही  हैं

 उन्हें  समुचित  पूंजी  तथा  प्राविधिक
 (१)  शिप या डे  की  जलयान  देने  में  असफलता

 ज्ञान  के  झ्राधार  पर  नये  समवाय  बनाने
 are  (२)  पोत  निर्माण  उद्योग  के  विकास

 धघाहियें  तीसरे  उन्हें  काम  में  लाय  जा
 की  धीमी  गति  ।  इस  प्रसंग  में  शिप थाड  को

 प्तकने  योग्य  पुराने  जलयानों  का  भी  उपयोग
 प्राविधिक  cana  देने  के  लियें  जो  फ्रांसीसी

 करना  चाहिये  ।  सब  से  प्रीत  में  में  सरकार  परा मं दाता  नियुक्त  किये  गये  हैं  उनके
 कौर  नौवहन  समवायों  से  यही  कहूंगा  कि

 विषय  में  भी  कुछ  कहा  गया  हैं
 |

 उन्हें  डर  की  भावना  को  निकाल  देना  चाहिये  |

 सरकार  उन  यूरोपीय  aaa  हितों  से  में  इस  बात  को  स्वीकार

 । जिन्होंने  स्वयं  को  भारत  में  संस्थापित  कर  करता हूं
 कि  पोत  निर्माण  में  देरी  हुई

 लिया  डरती  है  ।  स्टैंड  वैक्यूम  फिर  मैं  सभा  को  श्रादरपू्वक  बताना

 बर्मा  aa  कम्पनी  तथा  काल टैक्स  घायल  चाहता हूं  यह  कि  जलयानों  को

 कम्पनी  के  साथ  जो  क़रार  हुये  हैं  उनसे  उनको  बने  की  तिथियां  दो  शारिवा  ऑ्रधिक  वर्षों  तक

 धोघनालयों  के  उत्पादों  को  तट  के  सहारे  के  लिये  art  बढ़ा  दी  गई  ग़लत  हे  ।  जो

 सहारे  ले  जाने  का  अघिकार  दिया  गया  ह  तथ्य  मेरे  पास  इस  समय  उनसे यह  पता

 परन्तु इस  से  पहले  यह  तटीय  व्यापार  का  लगता है  कि  १९४४  में  दिया

 झधघिकार  एकमात्र  भारतीय  समवायों  को  जाने  वाला  जलयान  PEUY  में  दिया

 ही  प्राप्त  उस  क़रार  को  संशोधित  करके  गया  ।  उस  प्रकार  सिंधिया  स्टीम  नैवीगे  शन



 गे६६ ३  भारतीय नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  PEXy¥  क  लिए  झ्रायोग की  नियुक्ति  weer

 कबर  में  संकल्प

 सतीश

 को  इस  जलयान  को  देने  में  केवल  में एक  जलयान के  लिये  श्राडेर  दिया हे  arc

 ६  मास  का  विलम्ब  garg  ।  एक  दूसरा  वह  यह  जलयान  १९५७  के  उत्तरार्ध  में

 जो  PEUX  में  दिया  दिया  जाने  को  हैं  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्र

 जाना  था  <a €  में  दिया  जायेगा  ।  चाहते  हें  तो  स्वयंमेव  सिंधिया  से  इस  विषय

 मेरे  पास  इसी  प्रकार  सारी  सुची  कहीं  भी  में  पुछताछ कर  सकते  हें  ।  यही  सूचना  मरे

 जलयानों  को  देने  की  तिथियां  एक  वर्ष  से  पास  मैं  इससे  अघिक  ae  कोई  प्रमाण

 alae  नहीं  बढ़ाई  गई  सिंधिया  स्टीम  नहीं बता  ।  मेरे  मित्र  इस  बात  को
 पो

 समवाय  wear  ईस्ट ने  शिपिंग  यहीं  श्री  तुलसीदास  से  पूछ  सकते  हें  जो

 कारपोरेशन  जिसके  प्रबन्धक-संचालक  सिंधिया  सिंधिया  समवाय  कौर  शिप या डे  के  संचालक

 द्वारा  द् अझाडर  किये  गये  सभी  जलयान
 a

 a  i

 १९५८  तक  दे  दिये  जायेंगे  ।  इस

 सम्बन्ध  में  में  आपको  बताना  चाहता  हुं

 जब  तक  जमनी  श्रद्वा  इंगलेंड  से  पहला

 जलयान  जायेगा  शिपयःडे
 जेसे  जलयान  यहां  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  म

 प्रांगण )  झूठ  अथवा  नौ  जलयान बना  चुक  गा
 रहेਂ  हैं  वैसे  ही  एक  जलयान  के  लिये

 EXR  में  सिंधिया  ने  इंगलेंड  के  एक  पोत  फिर  जैसा  कि  में  पहले  कह  चुका
 से  बातचीत  की  थी  ।  उस  शिपयार्ड  श्राप  इस

 विलम्ब
 को  आलोचना  कर

 ने  पहला  जलयान  2e¥s  के  उत्तरार्ध
 सकते  हें  |

 में  देने  का  वचन  दिया  था  ।

 श्री  मित्तल  पालन  शिपथाड  वालों

 डा०  एस०  एन०  fag
 )  ः

 गे-निर्माण  की  अवधि  दो  वर्ष  नहीं  है  ।

 ने  क्या  कहा  था  ?
 उनके  पास  क्योंकि  बहुत  से  काडर  हूं  इसलिये

 भी  सती दा  चंद्र  :  जमन  शिप या डे  वालों
 दो  वर्ष  लग  जाते  हें  ।  उनकी  नौ-निर्माण

 अवधि  तो  केवल  तीन  मास  के  लगभग  है  ।
 ने  पहला  जलयान  mst  मिलने  की  तिथि

 से  दो  ay  परइचात् देन को देन  को  कहा  था  ।
 श्री  सती दा  चन्द्र  में  तो  भारत  को

 जलयान  मिलने की
 बात  सोच  रहा  हूं  ।

 भारतीय  नौवहन  के  महा-निदेशक

 हे  इस  सम्बन्ध  में  पूछताछ  करने  के  पश्चात
 यहां  बारम्बार  यह  कहा  गया  हे  कि  भारतीय

 नौवहन  समवाय  बाहर  से  तीन  मास  में

 मुझे
 यह  सूचना दी  है

 कि
 यह  अवधि  RY  से

 जलयान  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।
 ३०  मास  तक  की  थी  ।  सिंधिया  ने  जर्मनी को

 एक  mst  दिया है  ।  मैं  कभी  आपको  देखकर  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  नहीं  ।

 सही  सही  तथ्य  बताता  हुं
 श्री  सरोद  चन्द्र

 :
 यहां  बराबर कहा

 श्री  ato  पी०  नायर  :
 गया  हैं  कि  भारतीय  जलयानों  के  स्वामी  तैं

 ‘faa  दस्तावेज़  से  ?
 नें  भारतीय  पोत  निर्माण  को  देने

 के  लिये  जलयानों  के  श्राडेर  दिये  ।

 श्री  सारिका  चन्द्र  :
 यह  कोई  असाधारण  परन्तु  अरब  जलयान

 न
 मिलने  के  कारण

 प्रलेख  नहीं  है  मेरे  ०५  ही  नोट्स  हैं  ।  सिंधिया  वहू  संकट  में  पड़
 ग

 हें
 ।  यह  ठीक  है  कि

 ने  watt
 के  एक  शिपयार्ड  को  इस  वर्ष  art  जिस  देश  में  दर्जन  भर  बड़े  बड़े  शिपयाडें  हों



 VERY  भारतीय नौवहन  के  विकास  २३  सितम्बर  १९४५५  के
 लिये  आयोग

 की  नियुक्ति  VEER

 के  बार  में  संकल्प

 wet दो  तीन  महीने  में  जहाज  बनायें जा  सरकार  उसकी  हर  प्रकार  से  सहायता  करने

 की  चेष्टा  करती  रही  है  ।  पहले  कुछ  जलयान

 उक्त  समवाय  द्वारा  wae  १७  लेखे  पर

 हमारे  यहां  केवल  एक  शिष्यों  है  ।  कौर
 बनाये  गये  थे  शर  इसलिये  उसे  हानि  उठानी

 उसने
 अभी  प्रभी  आधुनिक  ढंग  का  एक

 पड़ी  थी  ।  इस  हानि  की  पूति  करने  के  लिये

 जलयान  बनाना  प्रारम्भ  किया हे  |  हमारे
 सरकार  को  उक्त  समवाय

 को
 alas

 क्मेंचारियों  को  अभी  आवश्यक  भ्रनुभव
 सहायता  देनी  पड़ी  थी  ।  इसक

 शान  भ्रजेंन  करना  हैं  ।  इसलिये  में  यह  मानने
 सरकार  ने  उक्त  शिप या डे  को  जलयान  बनाने

 को  तैयार  हूं  कि  एक  जलयान  को  बनाने
 के  दिये  शर  बने  जलयानों  को  अन्य

 में  जितना  समय  हमें  लगता  हें  वह  अन्य  देशों
 नौवहन  सेवायों को  बेच  दिया  ।

 की
 ate  अधिक  हूँ  ।  परन्तु  तो  भी  में  यह

 निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  जो
 नये

 माननीय  प्रस्तावक  ने  मूल्य  सम तुल्यता

 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहा  उन्होंने  इस
 बात चालित  नये  जलयान  सिंधिया  को  इस  वर्ष

 जनवरी  में  दिये  गये  हैं  उन  में  ऊचा
 की  मांग  की  है  कि  मूल्य

 इंग्लैंड

 के  समतुल्य

 मूल्यों  के  are  पर  निश्चित  न  किये
 जेसे  जलयानों  की  अपेक्षा  ५०  प्रतिशत  अघिक

 काम  करना  पड़ता  हे  ।  हिन्दुस्तान  दठिपयाडें  अपितु  वह  जमाने  के  समतुल्य  मूल्यों

 के  आधार  पर  निश्चित  किये  जायें  क्यों  कि  वह
 में  इसे  बनाने  में  २२  महीने  लगे  जब

 श्रन्तर्राष्ट्रीय बाजार  में  सब  से  कम  हें  ।
 कि  सिंधिया  को  अपना  पहला  जलयान  बनाने

 जमाने इंग्लैंड  के  मूल्यों  में  २०  से  X4
 में  २८  महीने  लगे  थे  ।  यह  सत्य  हे  कि

 प्रतिशत तक  का  प्रकार  हे  ।
 aq  किस्म  के  प्रथम  जलयान  के  बनाने  में

 लगे  २८  मास  के  समय  को  सिंधिया  ने  घटा  यह  सूचना  कुछ  पुरानी  हो  गई  है  ।

 कर  अन्त  में  नौ  मास  कर  दिया  था  ।  var
 जमंनी ae  इंग्लैंड  के  मूल्यों में  १०  प्रतिशत

 दिया द्वारा  बनाये  जलयान  का  अन्तर  हैं  ।  परन्तु  अब  अधिकार करने  वाली

 प्रतीक  जटिल  उन  के  अधिक  दोषियों  वहां  से  हट  जाने  कौर  उस  ae

 कार्यकुशलता  की  ग्रावश्यक्ता  है  अर  उन  में  के  एक  स्वतन्त्र  राष्ट्र  बन  जाने  से  यह  प्रकार

 अधिक  इस्पात  लगता  हें  ।  इन  की  गति  भी  कम  होता  जा  रहा  उस  के  मूल्य
 भी

 अरब

 आधिक  हे  ale  यह  डिजल  इंजनों  से  चलते  हैं  ।  भीरे  धीरे  इंग्लैंड के  समतुल्य  होते  जा

 रहे  इसलिये  इंग्लैंड  के  मूल्य  लिये
 इस  प्रकार  के  प्रथम  जलयान  बनाने में  २२

 मास  का  समय  लगा  परन्तु  पादा  को  जाती
 जाने  के  प्रति  की  गई  आलोचना  मेरी  समझ

 में  नहीं  भाई  है  ।  सन्  १६४८  में  स्वयं  सीरिया
 हैं  कि  भविष्य  में  इतना  समय  नहीं  लगेगा  ।

 तब  उनके  सौंपने  की  जो  तिथि  निश्चित  ने  सरकार  से  शिष्यों  में  निर्माण  मूल्य  तथा

 इंग्लैंड  के  मूल्य
 क

 अन्तर  की  सीमा  तक
 की  गई  हे  उसमें  भ्र  पहली  तिथि में  कोई

 विशेष  अन्तर  नहीं  इसलिये  यह  कहना  प्राथमिक  सहायता  दिये  जाने  की  प्रार्थना  की

 थी  ।  इंगलैंड  के  मूल्य  बहुत  स्थिर  होते कि  यह  ज  २४  मास  के  लिये  स्थगित

 कर  दिया  गया  ठीक  नहीं  है  ।  इंगलेंड  वाले  संसार  के  सब  से  प्रमुख  जलयान

 निर्माता  हैं  ।  अन्य  देशों  के  शिपयाडों  द्वारा

 में  इस  अवसर  पर  सिंधिया  स्टीम
 लिये  जाने  वाले  मूल्य  भ्रधिकांदातः बाहरी

 मैदान  कम्पनी  को  देना  में  सर्वप्रथम  एक  मांग  के  अनुसार  घटते  बढ़ते  रहते  हें
 ।

 युद्धोत्तर

 याद  स्थापित  करने  के  लिये  बधाई  देता  हूँ  ।
 855

 काल  में  जमंनी  निर्यात  के  लिये



 TERY  भारतीय  नौवहन  के  २३  सितम्बर  १९५५  के  लिय  आयोग  की  नियुक्ति  CEES

 क  बारे  में  संकल्प

 सतीश

 यानों  का  निर्माण  नहीं  कर  रहा  था  ।  इसलिये  आयोग  को  अ्रगली  योजना  के  मध्य  तक  एक

 उसके  मूल्य  कुछ  कम  प्रस्तुत  wa
 जबकि  दूसरे  शिपयार्ड  के  निर्माण  कार्य  के  प्रारम्भ

 निर्यात  सम्भावनाओं  में  वृद्धि  हो  गई  है  किये  जाने  की
 सम्भावनाओं

 के  सम्बन्ध
 में

 उसके  मूल्य  इंग्लैंड  के  मूल्यों  के  प्रायः  सुचित  कर  दिया  है  प्रौर  यह  कहा  है
 कि

 दूसरी

 योजना  में  उसके  लिये  उपबन्ध  किया तुल्य ही  हूं  मेरे  विचार  से  sas  के

 समतुल्य  मूल्यों  को  इस  देश  में  बनाये  गये  अन्तिम  निर्णय  बाद  में  किया  जायेगा  ।  वर्तमान

 जलयानों  के  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिये  दशिपयाडे  के  सम्बन्ध  मैं  यह  बता  सकता

 प्रमाणित  माने  जाने  पर  कोई  विशेष  प्राप़्त  हूं  कि  एक  नये  प्रकार  के  जहाज  के  बनाने  में

 नहीं  की  गई  हैं  ।  इस  प्रशन  पर  विचार  किया  लगने  वालें  समय  के  बारे  में  प्राविधिक

 परामर्ददाताश्रों  के  शअ्राद्यावादी  प्राक्कलनों गया  है  प्रौढ़  ada  व्यवस्था  ठीक  ही  हैं  ।

 इस  देश  का  पोत  निर्माण  उद्योग  mil  के  कारण  हमने  नौवहन  समवायों  से  कुछ

 श्राद्यापूर्ण  वायदे  किये  थे
 ।

 wat  इस  विषय  पर शव  में  ही  हैं  ।  हम  उसका  विकास  करना

 चाहते  हूं  |  सरकार  एक  दूसरा  शिया  विचार  कर  लिया  गया  है
 |

 सेवायों

 स्थापित  करने  की  सम्भावना  पर  विचार  कर  को
 संशोधित  श्रनुसूचियां  दी  गई  हैं  ।

 इस  बीच  में  समवायों  को  कुछ  सुविधायें  भी रही  परन्तु  इसके  लिये  आवश्यक  है  कि

 हम  पहले  was  वर्तमान  शिप या डे  की  स्थिति  दी  गई  हैं  ।  निर्माण  के  प्रत्येक  क्रम  पर  वे

 कुछ  कीमतों  का  भुगतान  करेंगे
 |

 उनसे  भ्र ग्रे तर को  सुदृढ़  शर  alta  कर्मचारियों

 को  प्रशिक्षण  र  जब  वर्तमान  दियारे  किश्तों  के  भुगतान  के  लिये  इसलिये  नहीं  कहा

 ठीक  तरह  से  काम  करने  लगे  तब  दूसरे
 गया  क्योंकि  जहाजों  के  निर्माण  में  देरी  के

 कारण  यह  उचित  नहीं  समझा  गया  ।  यह शिष्यों का  कायें  प्रारम्भ  करें  ।  श्री

 सारंग धर  दास  ने  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  दूसरा
 निर्णय  किया  गया  है  कि  जब  तक  वे  जहाज़ों

 rears  अ्रगली  योजना  के  मध्य  में  स्थापित  को  देते  उनसे  कौर  किश्तें  नहीं

 मांगी  जायेंगी  ।  सिंधिया  स्टीम  नैवीगेशन किया  जाये  ।  सरकार  का  भी  यही  विचार

 है  जिससे  कि  तीसरी  योजना  के  आरम्भ  कम्पनी  से  प्राप्त  ४८  लाख  रुपये  की  एक

 किश्त  उन्हें  लौटाई  जा  रही  हैं  ।  यह  उनसे अथवा  मध्य  तक  दूसरा  sas  बन  जाये  |

 सरकार  इस  स्थिति  का  दूसरी  योजना  के  पहले  प्राप्त  हो  चुकी  थी  तथा  wa  लौटाई

 मध्य  में  पुनरीक्षण  तब  तक  वर्तमान  जा  रही  है  ।  जब  समवाय  प्रत्येक

 शीरानी  कठिनाइयों  को  दूर  कर  जहाज  दे  देगा  तब  उससे  भुगतान  के  लिये

 लेंगी  ।  कहा  जायेगा  ।  नौवहन  समवायों  को  इस

 कार्यवाही  से  कुछ  सहायता  मिली  हैं  । उक्त  के  के  प्रश्न  पर

 प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  कई

 सुझाव  दिये  गये  किसी  ने  कोचीन  का  मुझे  भ्राता  है  कि  भविष्य  में  भारत  का

 सुझाव  दिया  किसी  ने  तूतीकोरिन का  पोत-निर्माण  उद्योग  उन्नति  करेगा  ।  सरकार

 धौर  किसी  ने  बम्बई  का  ।  स्थान  का  प्रश्न  उन  सदस्यों  से  पूर्ण  सहमत  हैं  जो

 प्राविधिक  परामर्शों के  परामर्श  के  निर्माण  उद्योग  के  ate  विकास  के  च्छ्क

 पर  निश्चित  किया  जायेगा  ।  अनेकों  बातों  तथा  चिन्तित  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  पह

 पर  विचार  करना  होता  है  ।  हमने  योजना  क्राम  धीरे  धीरे  उपलब्ध  धनराशि



 ¥eee  भारतीय  नौवहन  विकास  र३  सितम्बर  १९५५  के
 लियें  आयोग  की  नियुक्ति

 ४७००

 के  बारे  में  संकल्प

 तथा  सामग्री  के  हमारे  संसाधनों  के  भ्रन्तगत  के  लिये  जहाज़  बनाने  वाले  सेवायों  को
 ४

 किया  जा  सकता  हैं  ।  अथवा  Si  प्रतिश्त  की  दर  से  तथा  समुद्रीय  र

 श्री  रघु राम या  :
 प्रारम्भ

 में  में  अरपन
 व्यापार  के  लिपे  जहाज़  बनाने  वाले  समवाय

 को  RI  प्रतिशत  दर  पर  ऋण  दे  रही  हैं  ।
 मित्र  श्री  रघुनाथ सिंह  बधाई  देता  हूं

 कि  उन्होंने  नौवहन  के  गम्भीर  प्रशन  को  हमारे  यह  भी  एक  प्रकार  से  वित्तीय  सहायता  है  तथा

 नौवहन  उद्योग  को  प्रोत्साहन  है  ।  मैं  चाहता सम्मुख  प्रस्तुत  किया  मुझे  खेद  हैं  कि

 में  उनके  भाषण  को  पूर्णतया  नहीं  समझा  हूं  कि  ate  उधार  दरें  रखी  जायें
 ।

 मुझे

 कयोंकि  मैं  हिन्दी  को  पूरी  तरह  नहीं  समझ  हैं  माननीय  मंत्री  इस  समस्या  पर  भविष्य

 की  नीति  बनाते  समय  अवद्य  ध्यान  रख  |
 सकता  ।  इसलिये  सम्भव  है  कि  में  उनके

 द्वारा  प्रस्तुत  कुछ  तथ्यों  को  दोहराएं  |

 पुतंगाली  भारतीय  महासागर  में  सब  से

 इसके  अतिरिक्त  हमारे  पास  हक टककर

 भी  नहीं  हैं  तथा  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार
 पहले  तत्पश्चात ७  भ्रंग्रेज़  कौर  wafers

 दो  का  काडर  शीघ्र  देने  वाली

 तर  wit  ने  ही  हमारे  जहाज़ों  को  a
 हू  |

 नष्ट  tse  किया  तथा  हमारे  समुद्र  तट
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में

 पर  हमारे  लिये  ही  ऐसे  स्थान  को  रक्षित  नहीं

 रखा  जहां  केवल  भारतीय जहाज़
 कहा  गया  है  कि  यदि  हम  उसके  सदस्य  होंगे

 तो  जो  सुविधायें दूसरे  देशों  में  मिलेंगी  हमें
 रुक  सकें  ।  हमारे  मंत्रालय  ने  यह  एक

 भी  उन  देशों  को  देनी  पड़ेंगी  ।  इस  सम्बन्ध
 पर्ण  कार्य  किया  है  कि  सम्पूर्ण  तटीय  नौवहन

 को  जहाजों  के  लिये  रक्षित  कर  दिया
 में  मैं  माननीय  मंत्री  की  सराहना  करूंगा

 कि  उन्होंने  ऐसी  नीति  निर्धारित  की  है  कि

 हैं
 ।

 समुद्र  पार  नौवहन  में  बड़ी  कठिनाइयां

 हैं  तथा  मैं  उन्हीं  की  निर्देश  करना
 सरकारी  माल  को  प्यार  ही  जहाज़ों  द्वारा  भेजा

 जाता  हैं  ।  तथा  माननीय  मंत्री  ने
 चाहता  हूं  जिससे  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 में  उनको  दूर  किया  जा  सके  ।
 भाषण

 हि पं गवपूर्ण  शब्दों  में  कहा  भी  है

 कि  यह  उनका  इस  प्रकार  सरकार

 मुख्य  कठिनाई  वित्तीय  संसाधनों  की  हमारे  जहाज़ों  के  लिये  अधिक  माल  की  भी

 है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  हम  ७२  व्यवस्था कर  रही  है  ।

 जहाज़॒  बनाना  चाहते  हैं  जिनको  लगभग
 कर्मचारियों के  प्रशिक्षण  के  लिये  भी ८०  करोड़  रुपये  लागत  होगी  ।  उत्पादन

 सरकार  प्रयत्न  कर  रही  है  परन्तु  उन्हें
 कौर

 उपमंत्री
 ने  कुछ  कठिनाइयां  बताई

 इस  ८०  करोड़  रुपये  में
 ~

 ७०  श्रमिक  art  करना  है  क्योंकि  ज्यूं  ज्यूं

 धारिता  बढ़ेगी  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की

 करोड़  रुपये  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  देय  है  ।

 अ्रधिक  आवश्यकता होगी  |  मेँ  यह  बताना
 माननीय  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि

 चाहता  हूं  कि  हमें  घेरे  से  काम  लेना  चाहिये  ।
 alan  सहायता  देनी  मैं  उन  व्यक्तियों

 डफरिन  जहाज़  में  wa  केवल  प्रशिक्षण  कार्य
 में

 से  एक  हूं  जिनका मत  है  कि  समवायों  को

 wat  भो  सहायता  दी  जा  रही  है  ।  औद्योगिक
 ही  किया  जा  रहा  है  ।

 वित्त  निगम  ६  अथवा  ६॥  प्रतिशत  सूद  की
 अ्रमरीका  तथा  इंगलैंड  भारतीय

 दर
 पर  प्रेरित  धन  देता  है  ।  राज्य  सरकार  गाह  के  लिये  भाड़े  पर  अधीभूत  लगाना

 भी
 ४

 अ्रथवा  vi  प्रतिशत  दर  पर  धन  लें  चाहते  हैं  ।  हमारी  सरकार  के  प्रतिनिधान

 =
 रही  हैं  परन्तु  भारत  सरकार  भारतीय  az  के  परिणामस्वरूप  इंगलैंड  श्रधिभृत  न



 ७० है  भारतीय  नौवहन  विकास  २३  सितम्बर  PeuY  के  लिये  भ्राता की  9०२

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 लगाने का  निश्चय  किया  है  ।  मेरा  विचार  है
 केवल  इसलिये  नियुक्त  नहीं  करना  चाहिये

 कि  शारीरिक  ने  एक  आयोग  बनया  था  ।
 fe  सरकार  अमरीका  से  भी  एक  समान

 श्री  मित्तल  :  में  ने  यह  नहीं  कहा  था

 हमें  समानाधिकार  मिलने  चाहियें  श्री  रघुरामंया
 :

 माप  नहीं  कहा  है  ।

 समानाधिकार की  प्राप्ति  में  wit  कुछ  में  ने  भी  ऐसा  नहीं  कहा  हैं  कि  झ्रापने  कहा  था

 समय  इसलिये  हमें  श्रेय  से  काम  लेना  झगड़ते  क्यों  हैं  ?  में  एक  प्रदान

 चाहिये  ।  हमें  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  पूछ  रहा  हुं  शर  स्वयं  उसका  उत्तर  दे  रहा

 मंत्री  का  ध्यान  इस  कौर  पूर्णतया  हूं
 ।

 इस  देश  में  में  ने  देखा  हैं  कि  जहां  तक

 नीति  सम्बन्धी  मामले  का  सम्बन्ध  उसका है  तथा  हम  मंत्रालय  को  योजना  आयोग  से

 अधिक  धन  दिलाने  के  पक्ष  में  हैं  ।  ग  विभिन्न  तदर्थ  समितियां  कर  रही  हैं  ।

 क्योंकि  वर्तमान  उपबन्ध  से  हम  सन्तुष्ट  नहीं  सम्भव  है
 कि

 कुछ  समय  मंत्रालय

 मेरा  विचार है  कि  १००  करोड़  रुपये  का  यह  सोचे  कि  स्थायी  संस्था  बनाना  alae

 उपबन्ध  होना  चाहिये  उपयुक्त  होगा  ।  हमें  भ्र पनी  बुद्धि  शर

 रयकताश्ों  के  अधार  पर  व्यवस्था  करनी

 नौवहन  प्रथा  को  भी  भारत  सरकार

 द्वारा  प्राप्त  रुपये  पूर्णतया  उपयोग  करना
 होगी  जिसके  द्वारा  हमें  अपने  लक्ष्य  प्राप्त  करने

 हैं
 ।

 सनौर  लक्ष्य  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं
 चाहिये

 ।
 मुझे  ज्ञात  gat  है  कि  प्रथम  पंच

 हो  सकता  |  तक  सरकार  ने  जो  कायें

 वर्षीय  योजना  में  २३  करोड़  रुपये
 में  से

 केवल
 किया  हैं  उसकी  सराहना  करते  हुये  मैं  सरकार

 २०  करोड़  रुपये  का  ही  व्यय  किया  गया  है  ।

 से  सानुरोध  निवेदन  करता  हूं  कि  कुछ
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  तथा  सरकारी क्षेत्र  में

 कायें  किया  जाना  चाहिये  |  द्वितीय  पंच
 भी  सहकारिता  होनी  चाहिये  जिससे  सरकार

 योजना  में  हमें  अरपना  लक्ष्य  बढ़ाना  चाहियें  |
 टनधारिता  को  बढ़ा  सकेगी  |

 वे  कवल  ७३  या  ७२  पोतों  से  सन्तुष्ट  न

 वे  १००  तक  होने  चाहियें  झर  पूंजी  ८०
 श्री  मकान  ने  अमरीका के  समुद्र

 अयोग की  are  निर्देश  किया  जो  कि  १९३६  करोड़ से  बढ़ा  कर  १००  करोड़ होनी  चाहिये  ।

 में  बना  पर  वहू  १९५०  में
 समाप्त  हो  गया  वास्तव  मेरा  संशोधन  मूल  संकल्प

 था  |  आयोग का  कार्य  दो  प्रकार  का  था  से  थोड़ा  शर  जाता  हैं  ।  हम  जानते  हैं

 कि  समस्या  क्या  है  ।  हम  प्रवर्तन-धारित प्रशासन  सम्बन्धी  शर  नीति  सम्बन्धी

 ae  में  आयोग  के  स्थान  पर  दो  संस्थायें  चाहते  हैं  ।  हम  सीधे  ही  इसे  प्राप्त  क्यों  न  करें  ?

 फेडरल  समुद्र  तथा  समुद्र  श्री  रघुनाथ  सिंह  के  मूल  संकल्प

 स्थापित  की  गई  उन्हें  दोनों  कार्य  को  मानते  हुए  में  निवेदन  करता  हुं  कि  मेरा

 संकल्प  केवल  उस  बात  को  क्रिया  रूप  देता सौंप  दिये  गये
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  हमें  ate  बन्द  करके  शारीरिक  की  नकल  हैं  जो  संकल्प  इस  सिफारिश  कि

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  मैं  सरकार  की  इस  प्रवर्तन-घिरता  में  वृद्धि  स्वभाविक

 सम्भावना  को  नहीं  ठुकराता  कि  यदि  वह  शाम  होगा  |  मुझे  इसमें  सन्देह  नहीं  हूँ  कि

 मंत्रालय  सभा  को  यह  weaved  देगा  कि ठीक  समझे  तो  एक  आयोग  नियुक्त  किया

 जाये  ।
 मैं  तो  यह  कहता  हूं  कि  हमें  प्रयोग  वें  इस  सम्बन्ध  में  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  |



 Vigo 3
 भारतीय  नौवहन  विकास

 २३  सितम्बर  eee
 के  लिये  आयोग की  नियुक्ति

 Soo’

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री  अंगदान  सरकार को  नौवहन  धारिता  प्राप्त  करने  में  देर  का  एक  कारण

 के  बारे  में  अपनी
 नीति  को

 बहुत  स्पष्ट  शब्दों  नौवहन  उपक्रमों  की  उन  ऋणों  से  जो  सरकार
 क

 में  बताने  का  जो  यह  दिया  गया  ने  देंने  स्वीकार  किये  लाभ  उठाने  के  लिये

 मैँ  इस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  संकल्प  के  am  बढ़ने  में  हिचकिचाहट  थी  ।  वास्तव

 प्रस्तावक  को  इस  के  लिये  मं  बधाई  देता  हूं  rEg:  दो  वर्ष  से  कुछ  पहिले

 कि  उन्होंने  इस  सभा  का  भ्र ौर  देश  का  ध्यान  माननीय  परिवहन  मंत्री  को  तो  पोत स्वामी

 नौवहन  तथा  सम्बद्ध  सदस्यों की  परामदंदात्री समिति  में  एकत्र  हुये

 आकर्षित  किया  जो  हमारे  देश  की  स्वामियों  से  जोरदार  प्रार्थना  करनी  पड़ी

 व्यवस्था  का  एक  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  है  ।  यद्यपि
 थी  कि  वे  अ्रपनी  योजनाओं  सहित  art  aa

 में  उनके  हिन्दी  में  बोलने  के  कारण  पूरी  बात  उन  ऋणों  से  लाभ  उठायें  जो  सरकार

 नहीं  समझ  सका  फिर  भी  मैं  इस  बात  देने  को  तैयार  थी  ।  wa  एक  प्रगतिशील

 से  प्रभावित था  कि  उन्होंने  भाषण  में  कविता
 स्वामी  रामास्वामी मुदालियर  ने

 का  पर्याप्त  प्रयोग  किया  था  |  परन्तु  यह  बरच्छा  स्वयं  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  वस्तुतः

 है  कि  जो  इस  देश  में  नौवहन  के
 अपनी  व्यक्तिगत  विशेषता पूर्ण  ढंग  से  उन्होंने

 विकास  के  बड़े  उत्साही  समर्थक  यह  अवसर  कहा  था  कि  माननीय  मंत्री  की  वह  प्रार्थना
 प्राप्त  किया at  सरकार  को  भी  भ्र वसर

 भारतीय  नौवहन  के  विकास  में  एक  निर्णायक

 दिया
 कि

 वह  अ्रपनी  नीति  ga:  स्पष्ट  शब्दों  बात  सिद्ध  हुई  ।  में  उन्हीं  शब्दों  का  उच्चारण
 में  रखे  ।

 कर  रहा  हूं  ।  कौर
 फिर

 पोत  मालिकों ने

 में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  सरकार
 उत्सुकता  a  तब  ये  ऋण  चालू

 हुये  ।
 यदि  सभा  के  समस्त  क्षेत्रों  से  अ्रधिक  नहीं

 तो  उतनी  ही  इस  बात  में  अ्रभिरुचि  रखती

 है  कि  हमारे  पास  हमारे  कार्य  के  लिये  काफी
 हमारे  सामने  ऋण  को  उदार  बनाने  का

 था  ।  सभा  में  बहुत  से  पक्षों  ने  ऋणों
 वाणिज्य  पोत  हों  ।  उद्देश्य  के  बारे  में  नाममात्र

 को  शर  भी  उदार  बनाने  के  प्रस्ताव  रखें

 को  भी  झगड़ा  नहीं परन्तु  फिर भी  मैं

 हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ऋण  पहिले
 सभा  के  समक्ष  कुछ  तथ्य  रखना  चाहता हूं

 से  ही  उदार  हैं  ।  शर्ते  बहुत  उदार  हैं
 ।

 वास्तव
 जिन  से  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  हम  इस  ~  an

 मामले  में  बीज  प्रो  बढ़  रहे  हैं  हमें  किन
 म  मन  देखा है  कि  नौवहन नीति  समिति

 के  प्रतिवेदन  जो  कुछ  माननीय सदस्यों
 किन  बाधाओं  का  सामना  करना  हैं  ।

 के  लिये  एक  बाईबिल  बन  गई  स्पष्ट

 सरकार  की  ऋण  नीति  पर  बहुत  दादों  में  कहा  गया  है  कि  तटीय  नौवहन

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  तटीय  सेवायों चर्चा  हुई
 थी  प्रौढ़

 बहुत  से  सुझाव दिये  गये  थे  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हालांकि  यह  ऋण  को  कोई  ऋण  देंने  की  नहीं  हैं  ।

 नीति  बहुत  पहिले  घोषित  कर  दी  गई  उन्होंने  कहा  हैं  कि  उन्हें  तटीय  व्यापार  क

 परन्तु  नौवहन  उपक्रम  इस  नीति  से  लाभ  रक्षण  से  सन्तुष्ट  हो  जाना  चाहिये

 उठाने  के  लिये  आगे
 न

 ast
 ।

 नौवहन  उद्योग  सरकार  के  लिये  भ्रावश्यक  हैं  कि  वह  केवल

 में  एक  सुविख्यात  श्री  नें  समुद्र  पार  नौवहन  को  हीਂ  सहायता  दे

 हाल  में  एक  लेख  में  इस  बात  का  उल्लेख  तटीय  नौवहन  को  नहीं  |  इतने  पर

 किया  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  अधिक  भी  हम॑  तटीय  नौवहन  को  ऋण  द्वारा  सहायता



 ४७०४  भारतीय  नौवहन  विकास  २३  सितम्बर  SEXY  के
 लिये  आयोग

 की  नियुक्ति  WygoFt A

 के  बार  में  संकल्प

 दे  रहे  गौर  ब्याज  की  दर  वह  चार  दत  ब्याज  पर  ऋण  देते  हैं  ।  यह  ठीक  हैं  कि

 वर्षों  में  लौटा  दिये  जायें  तो
 ४  प्रतिशत हैं  ।  प्रथम  सात  वर्षों  में  ब्याज  नहीं  जाता

 arc  यदि  वे  चार  वर्ष  से  अधिक  समय  में  परन्तु  बाद  में  उन्हें sf,
 प्रतिशत  देना  पड़ता है

 |

 वापस  किय  जायें  तो  ब्याज  दर  ४'/,  प्रतिशत  सभा  जानती  कि  रेलवे  ४  प्रतिशत

 श्र  समुद्रपार  ऋणों
 के

 लाभांश दे  रही  है  ।  शर  भी  अधिक

 उदारीकरण  का  बनाया  जा लिय  यह  cue  प्रतिशत
 वास्तव  में

 सभा  को  यह  भेद  की  बात  बता  सकता  सकता  इसमें  मुझे  कोई  oats  नहीं  है  ।

 परन्तु  यह  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये
 कि

 हूं  कि  बहुत  से  पोत-मालिकों  को  यह  तमाशा

 नथी  कि  उन्हें  ब्याज  भी  इतनी  उदार  दर  पर
 स्वयं  नौवहन  उपक्रमों  को  विरुद्ध  कोई

 मिलेगी  ।  हम  यह  देखना  चाहते  हें  कि  हम  शिकायत नहीं  हे  ।

 ग्न्य  लोगों  के  साथ  HAT  व्यवहार  करते  हैं ।

 उदाहरण  दिये  गये  थे  |  मुझे  बड़ा  हु  ।  इसके  पइचात, ऋणों ष ऋणों  से  प्रतिशत के

 बारे  प्रारम्भ  में  यह  विचार था  कि  तटीय यह  देख  कर  मुझे  wera  gat
 कि

 श्री

 मुकर्जी  जो  दुर्भाग्यवश  यहां  नहीं  ऋणों को  केवल  ६६१५,  प्रतिशत  कौर

 मेरे  प्रति  वह  सदैव  दयाहीन  रहे  समुद्रपार  ऋणों  को  ७५  प्रतिशत  दिया

 वह  भाषण  देते  हैं  भर  चले  जाते  हैं  परन्तु  इस  प्रतिशत  में  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 शर  वह  यहां  नहीं  हैं  जो  कि  में  उनसे  कौर  तटीय  ऋणों  के  कुछ  मामलों  में  यह  sy

 निश्चय ही  सभा  से  बात  कर  TH,  =  प्रतिशत तक  पहुंच  गई  कौर  समुद्र पार के

 सरकारी  उपक्रमों की  बात  रहे  हें  ऋणों  के  बारे  में  €५  प्रतिशत  TH  पहुंच  गई

 शायद  प्रायश्चित  के  रूप  में  ।  जब  इस  सभा  में  जेहलम  १००  प्रतिदिन तक  भी  जाने  को  कौर

 विधेयक  विचाराधीन  प्रत्येक  मामले  उस  विंदेषतात्ों

 वह  गर-सरकारी क्षेत्र  का  घौर  विरोध  कर  के  अनुसार  विचार  करने  के  लिये  तेयार  हें  ।

 रहे  अब  यह  सुझाव  देते  हैं  कि  बिना  अतः ऋण चुकान ्य ऋण  चुकाने  का
 काल  १२

 वर्ष  या
 पोत

 ब्याज  के  ऋणों  पर  विचार  किया  जाये  की  विशेष  कार्यावधि  का  दो  तिहाई

 श्र  ola  सहायता  भी  दी  जा  सकती  इसका  एक  सिद्धान्त  हे--जो  भी  कम  हो

 @  |
 नौवहन  निश्चय  एक  बड़े  रखा  गया  परन्तु  वहां  भी  एक  मामले  में

 ही  atta  साधन  से  सहायता  पाने  पर  हमने
 १५

 वर्ष  रखे  हैं
 ।  प्रौढ़  इन

 बहुत  परेशान  होंगे
 ।

 कदाचित  वे  यह  संदेह  सारी  समस्याश्रों  पर  विचार  किया  जा  सकता

 कर  सकते  हैं
 कि

 यह  oa  में  राष्ट्रीयकरण
 ्
 ए  ।  अ्रध्ययन  मंडल  ने  जिसने  इस  म

 करने
 की

 दृष्टि  से  किया  जा  रहा  है  ।  की  बड़ीਂ  सावधानीपूर्ण  जांच  की

 रणतया  शर्तों  को  उदार  बनाने  की  सिफारिश

 उदार  बनाने  के  इस  प्रशन  का  उल्लेख  की  थी  ।  उन्होंने  कोई  विशेष
 सिफारिशें  नहीं

 किया  गया  है
 ।

 स्वयं  पोत-स्वामियों को  यह  की  परन्तु  उन्होंने  एक  साधारण  सिफारिश

 ग्राह्य  न  थी  कि  सरकार  इतनी  उदार  होगी  ।  की  हैं  कि  शर्तें  ate  भी  उदार  बनाई  जा  सकती

 a हम  ate  से  ब्याज  की  क्या  दर  ले  रहे  हें  ?  ।
 में  सभा

 को
 श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं

 बड़े  पतनों  जो  स्वशासित  संस्थायें  हैं  कि  हम  इस  पर  नौवहन  उपक्रमों  से  बेठ  कर

 प्रौढ़  जो  लाभ-न-करण  संघ
 है  हम  V/s  बात  करने  को  कौर  देखने  को  तैयार  हें  कि



 Sago  \  नौवहन  विकास  २३  सितम्बर  १९४५५  के  लिये  आयोग  की  नियुक्ति  ¥iVg08

 के  बार  में  संकल्प

 क्या इस  मामले  में  कुछ  श्र  उदारता  किया  यह  महसुस  करेंगे  कि  अरब  तटीय  व्यापार

 की  जा  सकती  है  या  नहीं  ।  के  पुर्णतया  भारतीय  नौवहन  के  लिय  रक्षित

 हो  जाने  से  उनके  लक्ष्य  की  प्राप्ति  हो  गई  है
 ।

 isa  ठाकर  दास  भागने
 योजना  के  शुभारम्भ  या  जब  उस  समिति

 इन  नौवहन  उपक्रमों  ने  से  ऋण  क्यों  का  प्रतिवेदन  लिखा  जा  रहा  ५०  प्रतिशत

 नहीं  लिया  जब  कि  श्राप  इतनी  अच्छी  शर्तों  तटीय  व्यापार  भी  भारतीय  पोतों  द्वारा

 पर  दे  रहे  हे  ?

 नहीं  होता
 था  ।

 परन्तु
 अरब

 उन्हें  शत  प्रतिशत

 रक्षण  प्राप्त  प्रौर  कदाचित  इसने  कुछ श्री  श्रलगेदान  :  उनकी  कौर  से  एक

 प्रारम्भिक  हिचकिचाहट  ate  हम
 को  थोड़ा  सा  शिथिल भी  बना  दिया  हैं  |  अरब

 प्राविधिक  रूप  में  लक्ष्य  पंच  वर्षीय  योजना  एक  दो  समवायों  ने  प्रार्थना  की  है  कि  उन्हें

 ७८  तटीय  पोतों  को  अधिकृत  करने  की
 काल  समाप्त  होने  से  पहिले  प्राप्त  न  कर

 सके  उसका  एक  कारण  यह  भी  था  ।  इससे  अ्रनूमति  दी  जाये  ;  वे  तटीय  व्यापार

 में  भ्रमण  देशों  के  पोतों  को  अधिकृत  करना प्रकट  होता  है  कि  व्यापार  ऐसा  हैं  कौर

 उनके  साथ  इसके  कारण  भी  हे  ।  यह  बताना
 चाहते  कौर  स्वयं  भ्रपने  पोतों  को  विदेशी

 उपक्रमों  को  देना  चाहते  हैं  ।  निश्चय  ही  यह
 मेरा  काम  नहीं  हे  कि  इतनी  श्रासान  शर्तों

 पर  धन  के  प्राप्त  होने  पर  भी  वे  क्यों
 met बात  नहीं  कौर  इस  लिये  हम  उन्हें

 आकर  धन  का  प्रयोग  नहीं  करते  ।  मगर  अनुमति  न  दे  सके  |  इसके  यह

 फिर  भी  वास्तविकता यह  हे  कि  इसमें
 एक  प्रकार  का  किराये  पर  प्राप्त  वस्तु  को

 प्रारम्भिक  हिचकिचाहट  थी  ।  परन्तु  नवम्बर
 आगे  किराये  पर  उठाना  था  ।  क्योंकि  रक्षण

 a
 किया  गया  =>

 a  ait  वहां  एकाधिकार है Rey  की  बैठक  के  ष  वे  आये  कौर

 mat  प्रयोग  कर  रहे  में  सभा  को
 इसलिये  ये  लोग  एकाधिकार  को

 सुचित  कर  सकता  हूं  कि  ऋण  देने  के  लिये
 किराये  पर  उठाना  चाहते  हें  ।

 जो  २३  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  थे  हम  इससे  सहमत  न  हो  सके  ।

 उनसे  अधिक  धन  के  ऋण  दिये  जा  चुके  हें  ।
 माननीय  सदस्य  यह  महसुस  करेंगे

 हम  २६  या  २७  करोड़  तक  पहुंच

 सकते  हें  ।  हालांकि  प्रवर्तन-घिरता  योजना
 कि  समिति  की  एक  अर्थात

 काल  में  न  दी  जा  वास्तविक  ऋण
 भारतीय  जलयानों  के  लिये  तटीय  नौवहन  का

 दात  प्रतिश्त  रक्षण  कर  दिया  गया  हे  जिससे

 व्यवस्था  से  अधिक  ऋण  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 समस्त  सम्बद्ध  लोगों  को  पूर्ण  सन्तोष है  ।
 यहां  तक  कि  पिछले  ही  दिनों  एक  समुद्रपार

 समवाय  हमारे  पास  ऋण  के  लिय  प्राय  था  |  फिर  उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि

 प्रतिश्त  बर्मा  श्र

 सब  के  दिमागों  में  २०  लाख  श्री  लंका  के  साथ  हमारे  पोतों

 धारिता  का  विचार  घर  कर  गया  है  द्वारा  होना  चाहिये  ।  इस  विषय  में  मेरी

 मेरे यह  बार  बार  व्यक्त  किया  गया  है  ।
 सुचना  ह  कि  इस  समय  इस  व्यापार  का

 माननीय  मित्र  श्री  चलि रघ रामया ्य  ने  तटीय  ४०  प्रतिशत  भाग  भारतीय  पोतों  द्वारा

 होता  हैं  ।  मेरा  यह  भी  ख्याल  है  कि  हमारे  ये
 रक्षण  के  संघर्ष  का  उल्लेख  किया  था  ।  पुराने

 अ्रनुभवी  जिन्होंने  चौथाई  शताब्दी  पड़ौसी  wit  मित्र  अर्थात्  बर्मा  कौर

 से  भी  अ्रधघिक  काल  तक  तटीय  रक्षण  का  संघष  श्री  स्वयं  art  राष्ट्रीय  वाणिज्यिक



 ¥W0e  भारतीय
 नौवहन  विकास

 २३  सितम्बर  १९५४५  क
 लिये  प्रयोग की  नियुक्ति  ४७  १०

 के  बार  में  संकल्प

 पोत-वर्गो  को  बढ़ाने  की  श्राकांक्षायें  रखते  हैं  ।  समय  दें  ate  प्रगति  को  निरुत्साहित न  करें  ।

 निश्चय  हमें  उनके  उद्यम  का  स्वागत  करना
 आपको  चाहिये  कि  अप  मुझे  बढ़ायें

 a  हमें  यह
 भी

 ध्यान
 रखना  मेरी  यथा-सम्भव  सहायता  करें  ।  मैं  बहुत  से

 चाहिये  कि  उनके  राष्ट्रीय  वाणिज्यिक-वर्ग  मामलों  में  भ्र ग्र भाग  में  स्थान  ग्रहण  नहीं  कर

 सकता  |  मुझे  अरन्य  देशों  के  स्तर  तक
 अन भी  aga  हैं  ताकि  वे  हमारे  लिये  दल  कि  एक

 साधन  बन  सकें  |  विचार  यह  है  के  लिये  धीरे  धीर ेव  निरन्तर  प्रगति  करनी हे
 ।

 कि
 हम  इस  व्यापार में  से

 yo  प्रतिशत
 समुद्रपार  व्यापार  के  लदान  के  बारे  में

 व्यापार  सन्तुष्ट  होंगे  |
 मैं  ने  कुछ  गणना  की  है  यदि  हम

 हम  समुद्रपार  का  जो  व्यापार  कर  रहे  Xo  प्रतिश्त  समुद्र पार  व्यापार  का  लदान

 हें  केवल  उसकी  मात्रा  के  बारे  में  प्रबंधन  पेश  करते  हें  तो  इसके  लिये  हमारे  पास  १५  लाख

 mid हैं  ।  अनेकों  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  कि  टन  के  १८०  पोत  होने  चाहियें  जिनकी

 हमारे  पास  संसार  की  टन-धारित का  केवल  मूल्यਂ  लगभग  २२४५  करोड़  रुपये  होगा

 oy
 ५

 प्रतिशत  कौर  हम  ७५  देश  के  यदि  यह  संसद्  या  योजना  या  जो

 समुद्र पार  व्यापार  का  केवल  ५  प्रतिशत  भी  अधिकरण  यह  धनराशि  दे

 लदान
 करते  हें

 ।  यह  कौर  यह  एक  तो  कदाचित  हम  इस  दिदा  में प्राग  बढ़  सकते

 हूँ  ।  परन्तु  फिर  भी  सभा  को  स्मरण
 तथ्य  हैं

 ।
 परन्तु  यह  याद  रखना  होगा  कि

 हमने  कहां  से  आरम्भ  किया  था  ।  फिर  यह  चाहिये  कि  माननीय  सदस्य  इस  बात  की

 भी  रखना  होगा  कि  वास्तविक  बाधा  शिकायत  करते  रहे  हे  कि  हम  भारतीय  जनों

 कया  हे  |  को  सम्मान्य पूर्ण  संख्या  में  रोजगार  नहीं  दे

 सके  हैं
 ।

 ये  सारी  बातें  हैं
 ।

 हमारी
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मित्तल  कहते  हैं

 ~
 fe  वह  जमाने  गये  थे  ate  वहां  उन्होंने

 जो  भी  टन-धारित  है  उसके  लिये  भी  हम

 लदान
 प्राप्त  करने  में  सफल  रहे  हें  ।  मेरे

 जमीन  वार्डों  में  काम  होते  देखा  था  |  wa
 माननीय  मित्र  श्री  बी०  के०  दास  ने  यही  कहा

 वह  यहां  मायर  हम  से  कहते  निसेनी  था  ।  जब  कि  हमें  करें
 चा  री  चाहियें

 गौर
 को  इटली  को  जापान  को

 लादने  के  लिये  माल  चाहिये  तो  हम  साधारण
 थे  देश  युद्धकाल  में  बरबाद  हो  गये  थे

 रूप  से  भ्रमित  टन-धारित  प्राप्त  नहीं  कर
 उनका

 कुछ  भी  शेष
 न

 परन्तु  wa  वे

 सकते
 ।  ae

 वह  हमें  किस  से  लेनी  है
 ?

 २०  लाख  ३०  लाख  ४०  लाख

 प्राणी
 तक

 गये  हैँ
 ।

 हम  यह  कयों  नहीं  कर

 निश्चय  ही  यह  हमें  प्रिये  यादों  से  प्राप्त  नहीं

 करनी है  ;  यहां  तक  कि  दूसरा  ag  जो सकते  |  जब  उन्होंने  यह  प्रदान  वह
 कदाचित  द्वितीय  योजना  काल  के  बीच  में

 वास्तव  में  नाटकीय
 था  |

 परन्तु  में  चाहता

 हूं  कि  वह  प्रस्तावना  के  क्रियात्मक  रूप  पर
 चालू  हमारे  लिये  ¢50  पोत  न

 सकेगा  |  हमें  विदेशी  कदाचित
 विचार  करें  ।  कहां  जर्म  कहां  कहाँ

 प्रौढ़  कहां
 में  ?  ऊंट  श्र  बकरी  की

 जमंन
 यारों  से  पोत  प्राप्त  करने  होंगे

 ।

 बया  तुलना  ?  में  भ्र भी  अआरम्भ कर कर  रहा  ot  में  ने  यह  सुना  था  कि  पहिले

 में  प्रभी  बालक  शर  में  बढ़ना  चाहता  हूं  ।  जर्मनी  केवल  एक  वर्ष  में  पोत  बना  सका

 निश्चय  ही  आपकों  चाहिये  कि  श्राप  मुझे  था
 ।

 परन्तु  अब  उन्हें  दो  भ  लगते  हैं  ।
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 के  बार में  संकल्प

 इसका  कारण  यह  है  कि  उन्हें  उत्तरोत्तर
 करने  के  लिये  उत्सुक  नहीं  है

 ।

 स्थिति  क्या  मैं  माननीय  प्रस्तावक अधिक  क्रयादेश  मिल  रहे  कौर  स्वभावतः

 बन  समय  लगता  है  ।  कदाचित  यदि
 को  स्मरण  कराना  चाहता  हूं  प्रौर  उस

 ष्ष् वे ध्रन्य  देशों  के  लिये  निर्माण  कायें  बन्द
 प्रतिवेदन  की  कौर  उनका  ध्यान  श्रार्कापित

 करना  चाहता  हूं  जिसके  Tax  वह  इतनी
 कर  दें  कौर  वे  केवल  उन्हीं  पोतों  को

 बनायें जिनके  लिये  हम  क्रयादेश  तो  शपथ  लेते  हैं  ।  उस  प्रतिवेदन में  कहा  गया

 कदाचित  वे  तीन  मास से  भी  कम  समय  में  हूं  कि  सेवायों  को  ३०

 लाख  यात्री  जाने  की  योजना  बनानी पोतों  का  सम् भरण  कर  सकें  ।

 श्री  मित्तल  :
 कुछ  प्राय  देश  हमें  पोत

 चाहिये  ।  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  एक  समवाय

 दे  सकते हैं  |
 को  जो  भारत  कौर  इंगलिस्तान  के  बीच

 यात्री  सेवा  चला  रही  उसको  सेवा श्री  अलगेशन
 :  जहां  तक  १००

 करोड़  रुपये  का  लक्ष्य  जिसका  मेरे  बन्द  करनी  पड़ी  क्योंकि  इससे  उसे  कोई

 लाभ  होता  था  ।  वहां  तक  भारत-बर्मा
 माननीय  मित्र  श्री  रघुनाथ  सिंह  बड़े  ज़ोर  शोर

 सै  समर्थन  कर  रहे  कोई  लीला  न  खेल  सके  सेवा  भी  जो  वह  चला  रही  एक  दम

 भ्ौर हमें अपने ਂ हमें  '  प्रतिशत  पव समुद्र पार  व्यापार  बन्द  कर  दी  गई  कौर  हमें  समवाय  को  एक

 को  लदान  करने  योग्य  न  बना  सके  ।  पोत  चलाने  के  लिये  बाध्य  करना  पड़ा

 ये  क्रियात्मक  रुकावटें  हैं  जो  एक  कमजोर  पोत  समुद्र यात्रा पर  लगाया

 परेशान  करती  हैं  ।  क्रियात्मक  व्यक्ति  के
 गया  है  कौर  मुझे  बताया  गया  है  कि  पोत  में

 जाने  में  यात्रियों को  अनेकों  कठिनाइयों का
 रूप  हम  उनकी  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते

 थाहे  हम  भारतीय  टन-धारित  में  वृद्धि
 सामना करना  होता  है  ।

 प्रस्तावक  ने  भारत-बर्मा करने
 के

 लिये  कितने  ही  afar  इच्छुक

 हों  अंडमान की  भी  व्यवस्था  शहरों हज  व्यवस्था

 भ्रमित  नौवहन  निगमों  के  स्थापन  उल्लेख
 किया  था  ।  हो  सकता  है  कि  इन

 से
 न

 होता  हो
 ।

 हज  व्यवस्था एक के  बारे  में  कुछ  कहा  गया  था  ।  हम  अ्रधिक

 नौवहन  निगम  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।  कालीन  व्यवस्था  है  |  यदि  कोई  इन

 वास्तव  में  हमारा  विचार  शिपिंग  कारी  मार्गों
 को  लेने  को  तैयार  नहीं  तो

 कदाचित  सरकार  को  लेने  पड़ेगे  कौर यह कार  पो रे दान
 के  नमूने  TH  प्रकार

 के  सरकारी  सहित  गैर-सरकारी  ध्यान  देना  होगा  कि  हमें  पूर्णतया  हानि  नहीं

 निगम बनाने  का  था  ।  हमने  समुद्र पार  होनी है  ।  हम  नियमित व्यापार  या  नियमित

 व्यापार  में  लगे  हुये  कुछ  समवायों  को  कहा
 ध्या पर  का  जोखिम  उठा  सकते  हैं  या

 परन्तु  विद्यमान  परिस्थितियों  में  वे  प्रस्ताव  इन  सब  बातों  पर  विचार  करना  होगा  ।

 के
 बारे  में  उत्सुक  नहीं  होते  |  प्रबन्ध  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  के  प्रस्तावक

 करण  व्यवस्था  का  भविष्य  डावांडोल हैं  ।  को  कुछ  समय  देना  होगा  |

 वे  नहीं  जानते कि  इसका  क्या  होगा  ।

 श्री  अलगेशन  :  स्मरण  होगा
 द

 ग  जोतों

 ae

 see

 ग

 को  कि
 श्री  मित्तल  को  २४५  मिनट  दिये  गये

 इन  परिस्थितियों  में  ये  समवाय
 थे

 ।
 मेरा  विचार  था  कि  यह  पढ़ा  gar

 निगमों  के  लिये  हमारे  साथ  धनोपार्जन
 माना  जा  सकता  था  परन्तु

 ad
 उन्हें
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 के

 लिये  आयोग की  नियुक्ति  Sig 2¥

 के  बार  में  संकल्प

 अलग शन

 मति  दे  दी  ।  यदि  श्राप  चाहते  हैं  कि  में  रुक  इस  बड़े  महत्वपूर्ण  पर  शीघ्र  विनिश्चय

 तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  मुझे
 कर  लेंगे  प्रौढ़  सरकार  =  करती है

 कि  बे  चाहे  निचय  कर  सकें  या  न  कर ठीक  VY-2o  पर  कहा  गया  था  ।  मैं  ने

 केवल  २०  मिनट  लिये  हैं  कौर  मैं  प्राणी  वह  ये  तीन  टैंकर  लेगी
 ।

 कदाचित  वहू  समय

 बातो  का  भी  उत्तर  नहीं  दे  सका  हूं  ।
 दूर  नहीं  है  जब  स्वयं  हमारे  टैंकर  हमारी  ही

 ध्वजा  को  फहराते  हुये  भारत  के  तटों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  हम  एक  बात
 साथ  wae  विभिन्न  संभरण

 केन्द्रों को  तेल  देंगे  । कर  सकते  ह  |  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं

 हू  ।  माननीय  मंत्री  सब  पर  भाषण
 देंगे

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  बी०  कृ०  दास

 ने  नौभार  का  उठाया  था  |  मैं  यहां  यह
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी ०

 बताना  चाहता  हुं  कि  एक  माननीय  सदस्य
 प्रस्तावक  उत्तर  में  बोलना  नहीं शास्त्री  )  ने  अपवाद  किया  था  कि  नौवहन  गैर-सरकारी

 चाहते  ।
 क्षेत्र  में  है  ।  बात  यही  है  ।  यदि  सारा  धन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  यही  सरकार को  ही  जुटाना  तो  मैं  सभा  को

 बता  सकता  हूं  कि  हमने  एक  समवाय  को दे  रहा हूं  ।  मंत्री  महोदय  सब  का  उत्तर

 दे  रहे  हैं  ।  उसकी  प्राचीन  पूंजी  १००

 श्री  अलगे दान :  टैंकरों  का  प्रश्न  उठाया  दूसरे  समवाय को  उसकी  प्राचीन  पूंजी  का

 गया  था  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  हैं  ।  हमारे
 लगभगਂ

 २५०  प्रतिशत  तीसरे  समवाय  को

 उसकी  प्राचीन  पूंजी  का
 ४००

 प्रतिशत  ऋण
 नौवहन  में  यह  एक  भारी  कमी  हैं  कि  हमारे

 दिया है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  कोई  अन्य  संस्था पास  कोई  टैंकर  नहीं  ते  ल  दोधक  कारखानों

 ऋणों के  मामले  में  इससे-प्रतीक उदार  रही
 के  साथ  करार  करने  पर  सरकार  की  आलोचना

 की  गई  थी  ।
 मैँ

 सभा  को
 बताना  चाहता  हूं

 ईश्वर
 न

 करे  यदि  कोई  बुरी  घटना  हो  जाती

 कि  यदि  हम  टैंकर
 बना  सकें

 और  उन्हें  चला  यदि  कुछ  हानि  होती  है  पौर  हम  ऋणों  को

 वापस  नहीं  लें  पाते  तो  यही  इस  सभा तो  करार  इसमें  कोई  बाधा  न

 होगा  |  हम  तेल  ले  जा  सकेंगे ।  हमने  पहिले
 के  सारे  माननीय  सदस्य  मेरी  तुरन्त  रालोद

 ७०

 करना  खम्भ कर  दंगे  |
 ही  दो  टैंकर  प्राप्त  करने  का--मैं  इसका

 शोधन  करता  हूं  ae  कहता  तीन  टैंकरों
 श्री  area

 :
 मेरा  ख्याल  है  कि  ऋण

 का--भ्रजेंन  करने  का  फैसला  कर  लिया
 समवाय  की  पूंजी  पर  नहीं  शभ्रपितु  पोतों  के

 अरब हम  कुछ  बातों की  प्रतीक्षा  कर  रहे  सम्बन्ध  में  दिये  जाते  हैं  ।

 हैं  ।  इस  बीच  कुछ  भारतीय  समवायों

 ने
 इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  वे  स्वयं  तेल  श्री  अलगेशन

 :  विचारणीय बात  यह

 है  कि  सरकार  को  नौवहन  की  जांच  करने  के दोधक  कारखानों  के  साथ  सहयोग  करेंगे

 wit  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  परिस्थिति  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  अपेक्षा  कहीं

 अधिक  धन  लगाना  पड़ेगा  | हाथ  बटायेंगे  wie  टैंक  चलायेंगे  ।  परन्तु

 मैं
 नहीं  जानता  कि  वे  वार्ता  वास्तव  में  हो  यदि  सरकार  को  पूंजी  की  व्यवस्था

 रही  है  या  wa  ।
 मैं

 ara  करता हूं  कि  वहं  करनी  पड़ती  नाप  सरकार  को  नौभार
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 के  बारे  में  संकल्प

 कठिनाइयों  का  उल्लेख  है  ate  भारतीय
 प्राप्त  करना  पड़ता  तो  ग़ैर-सरकारी  क्षेत्र

 इस  तस्वीर  में  कहां  भ्राता  है
 ?

 इसके  होते  नौवहन  के  बारे  में  भी  उसमें  सरकार  के  लिये

 एक  लम्बी  सूची  है
 |

 मुझे  भ्राइचर्य  हु
 कि

 हुये  यह  देखने  के  लिये  हम  समस्त

 दशक  कार्यवाही  करते  रहे  हैं  कि  सरकारी
 भारतीय  नौवहन  को  उत्साहित  करने  के  लिये

 नौभार  भारतीय  पोतों  को  प्राप्त  होता  हैं  ।  भारतीय  निर्यातकर्ताश्रों  ate  प्रायातकर्ताग्रों

 से  कोई  भ्रमित  नहीं  की  गई  थी
 ।

 कौर
 न

 ही लन्दनःमें  भाई  एस०  डी०  वाशिंगटन  में

 भाई  एस०  एम०  को  भ्रनुदेश दे दे
 दिये  जाते  नौवहन  समवाय  जो  इस  बहुत

 हैं  कि  वे  सरकारी  नौभार  को  हमारे  पोतों  से  पूर्ण  संस्था  के  अंग  ऐसा  संकल्प  स्वीकार

 भेजें ।  नौवहन  सेवायों के  प्रवकताग्रों  ने  कराने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  को  प्रतीत

 स्वीकार  किया  हैं  कि  नौभार  की  कोई  कठिनाई  होती  है
 ।

 वह  सरकार  को  यह  करने  वह

 करने  के  लिये  उकसाते  रहते  हैं  ।  में  नहीं  जानता
 नहीं है  ।

 कभी  हाल  नौवहन  हितों  के  एक  प्रवक्ता
 कि  उन्होंने  ऐसा  संकल्प  स्वीकृत  कराने  के

 लिये  क्या  पग  उठाये  हैं  जिसमें  भारतीय ने
 कहा  था

 कि
 उनके  पोत  लदे  हैं

 ।

 हाल  में  सरकार  यह  सकी है  कि
 पोतियों  से  भारतीय  नौवहन  को  उत्साहित

 कुल  चाय  निर्यात का  RY  प्रतिशत  भारतीयों  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।  इस  देश  में

 लोग  ara  करते  कि
 सरकार

 ही  सब पोतों  के  लिये  रक्षित  रहता  है
 ।

 कुछ  सरकार  ही  देशभक्त  हो  ।  कुछ
 zTo  सी ०  ए०  नौभार  के  बारे  में

 ऐसे  भी  लोग  हैं  यदि  देशभक्त  होने  से
 सरकार  ने  प्रभी  सम्बन्धित  किया  है  कि  ५०

 प्रतिशत  नौभार  उनके  पोतों  में  जायेगा  श्र

 मना  करने  में  लाभ  हो  देशभक्त  होने

 मे  भी  मना  कर  देंगे  ।

 क  नौ भार  प्राप्त  करने  वाले  देश  के

 श्री  सोमानी  रेल  के  भाड़े  मंडोर  पोतों
 रिक्त  wea  देशों  के  पोतों  से  जायेगा  ।  श्र

 के  भाड़े  में  समन्वय  सम्बन्ध  में  सुझाव
 यदि  वह  देश  जिसकों  नौभार  जाता  है  या

 दे  रहे  थे
 ।

 उन्हें  यह  विदित  होना  चाहिये  कि
 जाना  नौभार  ले  जाने  के  लिये  पोत  देता

 तो  उन्हें  भाड़े  का  भुगतान  करना  चाहिये  ।  इस  काम  के  रेल  भ्रौर  समुद्र

 वहन  का  पहिले  से  ही  एक  समिति
 हमने  उस  नौभार  के  लिये  भी  रुपयों में  भाड़ा

 बैठ  रही  है  ।  वे  समन्वय  कौर  रेलों  द्वारा
 देने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ताकि  हमारे

 भार ले  जाने  तथा  तटीय  नौवहन
 नौवहन को  लाभ  हो  सके  ।  वैज्ञानिकन

 के  प्रदान  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।  हम

 मैं  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं  ।
 उनका  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  शौर  फिर  उस  पर

 सरकारी  क्षेत्र  कया  कर  रहा  है
 ?

 कया  हमारे  आवश्यक  कार्यवाही  करने  की  शीराज़ा  करते  हैं  ।

 निर्यातकर्ताश्रों  और  अआयातकर्ताश्रों  का  यह  मैं  बहुत  सी  बातों
 को  परन्तु

 स्वदेशाभिमानी  कर्तव्य  नही ंहै  कि  वे  मैं  एक  बात  wait  समुद्र  आयोग  के

 भारतीय  पोतों  को  उत्साहित  करें  ?  मैं  विचार  का  जो  संकल्प  के  प्रस्तावक  ने  रखा

 भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  के  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  मेरा  ख्याल

 रोशन  के  संकल्पों  को  पढ़  रहा  था  ।  हाल  में  है  कि  इस  मामलें  में  काफी  भ्रम हू  ।  उनके

 इसका  वार्षिक  सत्र  हुआ  था  गौर  मैं  संकल्प  में  उल्लेख  है  कि  भारतीय  नौवहन

 उसमें  पारित  संकल्पों  को  पढ़  रहा  था  |  उनमें  का  विकास  करने  के  उपाय  के  लिये

 एक  संकल्प  समवाय  विधि  पर  सारी  एक  आयोग  होना  चाहिये  शौर  जब  उन्होंने
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 २३  सितम्बर  SENY  के
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 की  नियुक्ति  ४७१८

 के  बारें  में  संकल्प

 भाषण  दिया  था  उस  समय  उन्होंने  हो  जाने  में  नहीं  समझता  कि  सभा  के

 किसी  भी  अंग  से  कोई  आपत्ति  होनी  चाहिये
 कहा  था  कि  यह  ara  के  नमूने

 पर  होना  चाहिये--वह  water  के  प्रति  are  में  तराशा  करता  हूं  कि  जिन  माननीय

 बहुत  आकर्षित  प्रतीत  होते  विचार
 सदस्यों ने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  वे  ७५

 प्रस्तावों  को  AST  वापस  ले  लेंगे  प्रौर  सरकार का  आगे  स्पष्टीकरण  करते गये  उन्होंने

 के  प्रस्ताव का  सेन  करेंगे  |
 कहा  था  कि  यह  पूर्णतया  सरकारी

 सरकार  के  सारे  सचिव  एक  कक्ष  में  बेठ  कर

 श्री  पत्तन  :  १९४७  में  नीति  aa  की
 निश्चय  कर  लेंगे  |  उन्होंने  यही  कहा  था  |

 यही  भ्रम  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  सिफ़ारिश  के  अनुसार  सरकार  एक  बोर्ड

 मुकर्जी को  हो  गया  है  शौर  उन्होंने  इसे  के  लिये  उत्पादित  थी  ।  संकल्प  में  केवल  यह

 कहा गया  हैं  कि  सरकार  इस  सिफ़ारिश
 नौवहन  सम्बन्धी  समस्त  की  जांच  करने

 वाली  जांच  समिति  कहा  ।  मेरे  माननीय
 को  कार्यान्वित  करें  ।  इसके  बारे  में  माननीय

 मित्र  श्री  रघु रा मैया  ने  सारी  स्थिति  का
 मंत्री  ने  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा  है  ।

 करण  करके  मेरा  काम  सरल  बना  दिया  है  ।

 श्री  अलगेशन  :  मेरा  उत्तर  बहुत
 मेरे  कुछ  बीते  समय  में  रहे

 ।

 वहू  REIq  TH  परन्तु  PEYXo  तक  रण  है
 ।

 हमने  नौवहन  का  एक
 महानिदेशक

 कार्यालय  खोला  है  ।  कदाचित  यह  निदेशक

 कार्यालय  प्रतीक  कार्य  कर  रहा

 में  केवल  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  @  ।
 यदि  सारा  ats  बैठता  तो  यह  तीन

 अन्य  देशों  की  नकल  करने  से  झ्राकर्षित  नहीं  मास  में  केवल  एक  बार  बैठक  कर  सकता

 परन्तु  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  इंगलिस्तान  है  ।  सारी  समस्याओं  पर  एक  प्रकार

 जिसकी  भोर  हम  सब  देखते  हें  हालांकि  हम
 से  निरन्तर  ध्यान  दिया  जा  रहा  वह  संस्था

 उसकी  नकल  नहीं  युद्धारम्भ  तक  सारे  ऋण  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 नौवहन  में  गौरवपूर्ण  स्थान  रखता  था

 उसकी  टन-धारित  संसार  की
 प्रायः  हम  बहुत  ates  प्रशासकीय  अनुभव

 के  अधिकारी  को  नौवहन  का  महानिदेशक

 की  ग्राही  से  भ्रमित  थी
 ।

 वहां  हमें  समुद्र  बनाते  उन्हें  प्राविधिक  अधिकारियों

 आयोग  या  बोर्ड  या  ऐसी  कोई  वस्तु
 ~

 से  सहायता  मिलती  भारत

 दिखाई  नहीं  पड़ती  ।  वहां  हमारे  यहां  की  सरकार  के  मुख्य  भूपरिमापक कौर  भारत

 भांति  एक  परिवहन  मंत्रालय  जो  नौवहन
 सरकार  के  मुख्य  नाविक  मन्त्रणा दात  से

 की  व्यवस्था  करता  हैदर  कोई  नहीं  कह  प्राविधिक  कौर  प्रशासकीय  दोनों  प्रकार  की

 सकता  हें  कि  नौवहन  में  इंगलिस्तान का  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कौर  इन  सब

 fears  बरच्छा  नहीं  है  ।
 बातों  पर  विचार  करने  के  लिये  मंत्रालय  है  ।

 में  श्री  रघुरामैया के  संशोधन  को  एक  ast  कठिन  समस्या--अधिभार

 स्वीकार  करने  को  तेयार  परन्तु  ऐसा  करने  समस्या--जो कुछ  मास  पूर्वे  सामने  आई

 में  यह  बात  पूर्णतया  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  बड़ी  कुशलता  से  सुलझाई  गई
 ।

 सम्बद्ध

 हूं  कि  संशोधन  में  प्रयुक्त  शब्द  मंत्री  महोदय  भ्र धि कारियों ने  बड़ी

 हमारे  मस्तिष्क  के  शब्द
 बुद्धिमत्ता  का  परिचय  दिया  है

 ।
 इसकी

 कोई  देखी
 न

 at—aict  केवल  मेरे  ख्याल में  कोई  नहीं  है  ।  इस  भ्रम  को  दुर



 wore
 भारतीय  नौवहन  विकास

 २३  सितम्बर  १९५५
 के  लिये  आयोग की  नियुक्ति  verze

 के  बारे  में  संकल्प

 म
 झूठे  लोगों  को  प्रभावित  करती  है  ।  हम  शास्त्री  जी  बहुत  ही  सीधे  आदमी  हैं

 ।
 उनके

 खतरा हटान  में  समय  wera  यदि  सीधेपन  का  फायदा  उठा  कर  फाइव

 अ्रधिभार  लगाया  जाता  तो  इससे  राष्ट्रीय  प्लान  में  सिफ॑  ८०  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  ।

 हितों  को  बड़ी  हानि  होती  ।  में  नहीं  समझता  में  प्लानिंग  कमीशन  से  कहता  हं  कि  src

 कि  कोई  कौर  व्यवस्था  यह  काम  कर  पाती  |
 उस  ने  शिपिंग

 की
 उन्नति  के  लिये  १७०

 ऐसी  aaa  से  मेरा  माननीय  मित्र  का  कुछ  करोड़  रुपये  न  तो  हम  उस  प्रस्ताव

 लगाव  हूँ  क्योंकि  wt  स्थानों  में  कुछ  ऐसा  को  इस  हाउस  में  लायेंगे  यह  हाउस  उस

 ही  किया  जा  रहा  हू  ।  को  पास  करेगा  श्र  नगर  वह  पास  नहीं
 ~

 aft  ज्ोकीम अलवा  :  मैं  दो  प्रश्न  करना  तो  हम  जनता  से  कहेंगे  कि  वह

 चाहता हुं  ।
 हाउस  को  केम्पेस  करे  कि  १७०  करोड़  रुपये

 शास्त्री  जी  के  पाकट  में  दिये  जायें  |
 ो  दय  में  देखता  हुं  कि

 इस  मामले  में  अनकों  माननीय  सदस्यਂ  रूचि
 श्री  आलू  राय  शास्त्री

 :
 सीधे  भ्रामक

 को  जेब  में  इतना  रुपया  डाल  कर  क्या
 ले  रहे  है  ।

 परन्तु  केवल  १५  मिनट  शेष  है

 at
 बहुत  से  संशोधन  हैं  और  कुछ  समय

 लाभ  होगा  ?

 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 दूसरी  बात  यह
 wy  संकल्पों  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  भी

 देना  है
 ।

 मुझे  खद  है  कि  मैँ  कौर  प्रश्नों
 है  कि  हमारे  माननीय  श्रलगेशन  जी  को

 हतोत्साहित नहीं  होना  चाहिये  ।  उनके
 की  अनुमति नहीं  दे  सकता  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 मुझे  उत्तर  देने  का
 उत्साह  को  बढ़ाने  के  लिये  ही  हमने  इस

 प्रस्ताव  को  यहां  पर  पेश  किया  हैँ  ताकि  सारे
 अधिकार  प्राप्त  है  ।

 देश  का  ध्यान  जहाजरानी  की  प्रो  आकर्षित
 में  माननीय  a  श्री  श्रलगेदशन  जी

 हो  at
 सब

 लोग  समझें  श्र  जानें  कि  इस
 at  सतीश

 जी  को  हृदय  से  धन्यवाद  शस्त्रीय  एज  में  भारत  सरकार
 देता  हूं  कि  उन्होंने  बड़े  सौजन्य  से  इस

 रानी  की  उन्नति  के  लिये  क्या  करने  जा

 हाउस  को  इस  बात  का  श्राइवासन  दिया

 रही  है
 ?

 हैं  कि  जहाजरानी  की  उन्नति  की  जाएगी  ।
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 साथ  ही  साथ  में  इस  सभा  के  सभी  माननीय
 कि  मूल  संकल्पਂ  के  स्थान  पर

 सदस्यों को  धन्यवाद  देता
 हूं  कि  उन्होंने  लिखित रखा  जाये

 बड़ी  शान्ति  के  साथ  इस  विषय  का  श्रध्ययन
 नौवहन  के  विकास  के

 किया  कौर  हमारी  बातों
 को

 सुना  ।
 लिये  भारत  सरकार  ने  अरब  तक  जो

 एक  बात  मेँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कार्यवाही  की  ह  उसकी  प्रशंसा  करते

 सेंट्रल  रेवेन्यू  में  से  कम  से  कम  एक  रुपये  हुये  यह  सभा  सुझाव  देती  है
 कि

 में
 एक

 शिपिंग  के  फण्ड  में  जाना  चाहिये  तटीय  कौर  विदेशी
 व्यापार  के  हेतु

 टन  भार को  शीघ्र  बढ़ाने  के  लिये wa  हमारी  जितनी  आमदनी  उस  में
 ~

 से  चौंतीस  करोड़  रुपया  सरकार  के  द्वारा  ग्रोवर  उपयुक्त उपाय  किये  जायं  ।''

 शिपिंग  के  लिये  व्यय  किया  जाना  चाहिये  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 इस  हिसाब  से  श्राप  को  फाइव  ईयर  प्लान  में  उपाध्यक्ष महोदय  :  सब  संशोधन
 जो

 कि  श्राप  ड्राफ्ट  करने  जा  रहे  इसके
 ५ १६.

 नहीं  रखे  जा  सकते  ।
 मूल  संकल्प

 लिये  १७०  करोड़  रुपये  देने  चाहियें ।  हमारे  के  स्थान पर  यह  संकल्प रखा  जाता  है  ।



 WIRY  २३  सितम्बर  १९५५  के  बार  में  संकल्प  BIRR रेलवे  पृनवर्गीकरण

 हे  र  इस  योजना  में  विशेष  जोर  व्यवसायों
 रेलवे  पुन्वर्गीकरण

 के  बारे  में

 संकल्प  पर  दिया  है  ऐसी  स्थिति  में  यह  मानी

 हुई  बात  है  कि  रेलवे  विभाग  के  महत्व  बहुत उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा  अब  श्री

 कुछ  हमारे  सामने  भ्राता है
 ।  तो  इस  सम्बन्ध

 राजा  राम  शास्त्री  के  दूसरे  संकल्प  पर

 विचार  करनी  |  में  जो
 कमेटी  बनेगी वह

 मामले
 पर  भी

 =
 श्री  आर०  आर०  कास्त्रो

 नहीं  करना  ह  ।
 :

 में  प्रस्ताव  पेश

 करना
 चाहता  हूं  वह  इस

 प्रकार  हूं
 :  इस  सम्बन्ध  में  यह  प्रश्न  उठाया  जा

 सकता  है  कि  बार  बार  हर  मसले पर  विचार

 करने  के  लिये  कमेटी  की  व्यवस्था  क्यों  की संसद  सदस्यों  ate  विशेषज्ञों  की  एक

 समिति  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिय  जाती है
 ।  कहीं यह

 न  कहा  जाये  कि  यह  एक

 शीघ्र  नियुक्त  की
 जाये  :  ऐसी  लग्जरी  हे  कि  जब  किसी  महत्वपूर्ण  विषय

 १.  रेलों  के  पुनर्संमूहीकरण क
 की

 झोर  ध्यान  दिलाया  जाता
 है  तो  यह  कमेटी

 नियुक्त  करने  का  हजारों  रुपयों  का  खर्चा
 सम्पूर्ण  प्रदान  at  जांचने  ak

 रेलों  की  प्रशासनिक  क्षमता  में  शर  हमारे  सामने  रख  दिया  जाता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  सदन  का  ध्यान  इस  जोर
 सुधार  करने

 के
 लिये  सरकार

 को

 चाहता हूं  प्यार  हम  tat
 उपायों

 का  सुझाव  देने  के

 और  विभाग  का  पिछले  २४  या  ३०  वर्ष  का

 २,  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  इतिहास  देखें  तो  हम  को  मालूम  होगा  कि

 समय-समय  पर  रेलवे  से  संबन्धित  विभिन्न में
 रेल

 यातायात  की  बढ़ती
 हुई

 मांग

 की  पूति  के  लिये  उसके  विस्तार  प्रश्नों  पर  विचार  करने  के  लिये  कमेटियां

 करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  बनती  रही  हैं  कौर  उन्होंने  समय-समय  पर

 करने  के  लिये  पी  \
 अपने  सुझाव  पेश  किये  हैं  ।  अगर  हम  रेलवे

 मेरे  इस  प्रताव  के  तीन  उद्देश्य  हैं  ।  विभाग  का  पिछले  २५,३०  वर्ष  का  इतिहास

 एक  तो  यह  ह  कि  भ्र भी
 तक  जो  रेलों

 का

 सन्  १६२०-२१  में  श्रीनाथ  कमेटीਂ  बनायी
 पुनरसंमू  ही करण  किया  गया  ह  उस  की  जांच

 की  कौर  उसमें  क्या  क्या  सुधार  सन्  २२-२३  में  इंच केप  कमेटी

 किये  जा  सकते  है  इस  प्रश्न  पर  विचार  सन्  २३-३४  में  पोप  कमेटी  बनी  सन्  ३७-

 करन ेके  लिये एक  विद्वेष  समिति  बनायी  ३८  में  वेजवुड  कमेटी  बनायी  कौर  सन्  ४७

 जाये जो  इन  तमाम  मामलों की  जांच  करे

 are  अपनी  सिफारिशें  पेश  करे  ।  दूसरा
 में  रेलवे  विभाग  में  भ्रष्टाचार  के

 मसले
 पर

 उद्देश्य यह  है  कि
 are

 हमें  रेलों  के  इन्दर

 wat  कमेटी  जिसके  चेयरमैन

 करना हो  तो  उस  सम्बन्ध में  भी  विचार  माननीय  संदर्भ  श्री  जे०  बी०  कृपलानी  जी

 किया  प्रशासनिक  क्षमता  के  थे  ।  इस  आखिरी  कमेटी  at  रिपो  कभी

 ऊपर  ही  यह  करता  हू
 कि

 यह  विभाग  हाल  में  प्रकाशित  हुई  है  |  इस  तरह  से  हम

 कितनी  सफलता
 के  साथ  चलता हैं  ।  साथ  ही  देखते  हूं  कि  लगातार  कमेटियों  क  बना  कर

 साथ  दूसरी
 पंच  वर्षीय  योजना  हमारे  सामने  सम्पूर्ण  मसले  पर  विचार  किया  जाता  रहा
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 सनौर  इस  से  यह  प्रकट  होता  &  कि  हम  नहीं  हूं  ale  यह  कि  जो  व्यवस्था  हो  गयी

 हें  वह  सम्पूर्ण  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस इस  विभाग  में  अधिक  से  रितिक  सुधार

 करने  की  कोशिश  करते  रहे  हैं  ।  लेकिन  व्यवस्था  में  कुछ  कमियां  हैं  प्रौढ़  मेरे  प्रस्ताव

 सवाल  हो  सकता  है  कि  जब  इतनी  का  यही  उद्देश्य  है  कि  उन  पर  विचार  किया

 दफा  रेलवे  के  मसलों  पर  विचार  किया  जाये  ।  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  मेरे  विरोध

 जा  चुका ह  at
 जब  कि

 श्र
 ग  थोड़े  ही  में  कोई  यह  दलील  न

 पेश  कर  दे  कि  में  इस

 व्यवस्था का  कर  चाहता हूं  । दिन  हुये  कि  रिग्रूपिंग  किया  गया हे  तो

 फिर  ऐसी  क्या  आवश्यकता  पैदा  हो  गई  में  यह  चाहता  हुं  कि  जो  कमेटी  बने  वह  इस

 कि  रिग्रूपिग  के  मसले  पर  विचार  करने  के  प्रशन  पर  विचार  करे  कि  जो  व्यवस्था  की

 लिये  फिर  से  कमेटी  बनायी  जायें  ।  गयी  है  वह  भ्रच्छी  तरह  से  चल  रही  हे  या

 या  इसमें  किसी  तरीक  के  सुधार  की
 में  इस  बात  को  शुरू  में  ही  साफ

 कर

 आवश्यकता  है  या  नहीं  |  यह  ऐसे  प्रदान  हैं
 देना  चाहता  हूं

 कि
 मेरे  प्रस्ताव  का  यह

 उद्देश्य  ,  हरगिज़  नहीं  a  कि  अभी  जो  कि  इनमें  एसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  जब

 कोई  समस्या  सामने  जाये  उसी
 पुनर्समूहदीकरण  किया  गया  ह  इसका  अन्त

 कर  दिया  जाये  |  मेरा  विश्वास  हूं  कि  प्राजक
 उस  पर  सुधार  करने  के  लिये  विचार  किया

 जाय
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  जब  हमारे  देश  में
 समूहीकरण करना  आवश्यक  ।  श्राप

 योजना  के  साथ  काम  होता  है  तो  इस  विषय
 किसी  भी  बड़े  देश  को  देखें  ae  इसी  नतीज

 पर  पहुंचेंगे
 fe

 area
 tay

 का
 पर  विशेषज्ञों  को  नियुक्त  करके  दूरंदेशी

 से  भ्रच्छी  तरह  विचार  कर  लिया  जाय
 पुन्स॑मूहीकरण

 एक  खास  उद्देश्य से
 किया

 जाता  ग्रोवर  वह  उद्देश्य  यह  हू  कि  छोटे  ताकि  ऐसा  न  हो  कि  जल्दी  में  कोई  काम

 कर  लिया  ate  फिर  कुछ  दिनों बाद  कोई
 छोटे  यूनिट्स  को  ख़त्म  करके  बड़े  यूनिट्स

 समस्या  सामने  शझ्रागयी  तो  उसमें  फिर

 भी  हो  ae  काम  में  एफीशेंसी
 भी

 art
 ।  उलटफेर  किया  ।  यह  तरीका  ठीक  नहीं  है

 क्योंकि  भ्रमर  हम  बार  बार  किसी  चीज  में
 हम  देखते  हें  कि  इसी  seem  को  लेकर श्रम री का

 ७०५
 कनाडा  शादी  देशों  म  उलटफेर  करते  हैं  तो  उसमें  बहुत  असुविधा

 होती हैं  ।  मेरे  विचार में  यह  विषय  बहुत रेलों  का  पुनरसेंमूही करण  किया  जाता  हूं  ।

 देश  के  इतिहास  को  देखने  से  भी  हमको  महत्वपूर्ण
 ह  प्रौढ़

 इस  पर  बहुत  कुछ  हमारा

 यही  पता  चलता  हैं  कि  हम  धीरे  धीरे  इस
 भविष्य  निर्भर  करता  इसलिये  मेरा

 विचार  है  इस  विषय  पर  हम  भ्रमणी  तरह
 निर्णय  पर  पहुंचे  कि  अगर  हमको  इस  विभाग

 मं  इकानामी  करनी  है  काम  को
 से  विचार  कर  लें  ।  में  यह  नहीं  मानता

 कि  जो  हाल  में  रिग्रूपिंग  किया  गया  हैं  वह
 देसी  के  साथ  चलाना  है  तो  हमको

 करण  करना  चाहिये  ।  जो  इतनी  मेहनत
 सम्पूर्ण  कहा  जा  सकता  है  ।  वह  काम  भी

 जल्दी में  किया  गया  था  ।  उसके  हर  पहलू
 के  बाद  हाल  ही  में  पुनसंमूह्दीकरण किया

 पर  जितना  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  था
 गया  हैं  उसको  खत्म  कर  दिया  यह

 मेरा  veer  नहीं  है  ।  लेकिन  में  यह  चाहता
 उतना  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  इसलिये

 हम  मंत्री  महोदय  से  यह  चाहेंगे  कि  वे  इस
 हैं  कि  हम  यह  सोच  कर

 न
 बैठ  जायें  कि  यह

 इस  विषय  पर  अन्तिम  fata  है  कौर  ona  मामले  मं  अपना  दिमाग  खुला  रखें  ।  ऐसी

 amt  इसमें  किसी  सुधार  की  आवश्यकता  बात  नहीं  होनी  चाहिये  कि  वे  वह  सोचें
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 आर०  आर०

 कि
 हमने  अभी  थोड़े  ही  दिन  हुये  कि  यह

 यही  हाल  साउथ  ईस्ट  रेलवे  का  भी  है  ।

 तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हे  कि  इर
 नयी  व्यवस्था  की  इसको  हमें  बदलना

 व्यवस्था  के  चालू  होने  के  थोड़े  ही  दिन  बाद
 नहीं  ष्  मेरा  कहना  है  कि  देश  में  ऐसी

 परिस्थितियां पेदा  हो  गयी  हें  कि  वे  स्वयं
 तजुर्बे  ने  ae  बतलाया

 कि
 इसमें  परिवर्तन

 होना  चाहिये  ।  ऐसा  दूसरी  रेलवे  के  बारे

 इस  प्ररेन पर  विचार  करें  ।  हमारा  ख्याल
 में  भी  हो  सकता  इस  लिये  में  चाहता

 हू  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान
 हूं  कि  एक

 विशेषज्ञों
 की  कमेटी  बेठे

 जों

 ऐसी  परिस्थितियां  पदा  हो  जायेंगी  कि

 कि  इस  सम्पूर्ण  व्यवस्था  पर  विचार  करे  ।

 उनको  इस  विषय  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 यह  कोई  अनहोनी  बात  भी  नहीं  है  ।  इस
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पांच बज  गये  हें  ।

 माननीय  सदस्य  कल  अपना  भाषण  जारी  रखें
 ।

 पुनर्समूह्दीकरण के  थोड़े  ही  समय  बाद  यह

 भ्रनुभव  किया  जाने  लगा  कि  पूर्वी  रेलवे  इस  के  लोक-सभा  दा निवार

 २४  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के पर  लोड  बहुत  ज्यादा  बढ़  गया  है

 उसको  दो  हिस्सों  में  विभक्त  किया  जाये  ।  ए  स्थगित  हुई ।


